
ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла в первом чтении 
проект бюджета на 2022—2024 годы

Деньги 
на три года 
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в пер-
вом чтении проект феде-
рального бюджета на 
2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 го-
дов. За его принятие 
проголосовали 338 де-
путатов, против — 82, 
воздержался — 1. Дискус-

сия развернулась вокруг МРОТ. 
Министр финансов Антон Си-

луанов, представляя документ 
депутатам, заявил, что главным 
приоритетом бюджетной поли-
тики будет содействие достиже-
нию национальных целей. На 
цели развития в 2022 году пред-
усмотрено 3,7 триллиона ру-
блей, в 2023 году — 4 триллиона, в 
2024 году — 4,1 триллиона ру-
блей. При этом все задачи из По-
слания президента Федерально-
му Собранию обеспечены фи-
нансированием в полном объе-
ме. Наибольший объем средств 
предусмотрен на социальную по-
литику и здравоохранение. В це-
лом это 22 триллиона рублей на 
три года. Среди приоритетов в 
социальной сфере министр на-
звал реабилитацию переболев-
ших коронавирусом граждан.

Финансирование также будет 
выделено на работу с новыми ма-
териалами, разработку электро-
мобиля, водородную тематику, 
цифровую трансформацию, раз-
витие новой энергетики и другие 
направления. На все это заложе-
ны ресурсы в объеме около 1 
триллиона рублей, из которых 
500 миллиардов рублей были до-
полнительно предусмотрены в 
трехлетнем бюджете. Еще одно 
направление — обеспечение пря-
мых поручений президента, в 
первую очередь в сфере нацио-
нальной обороны и безопасно-
сти государства. Следующее на-
правление — стимулирующее. 
Так, в целях роста экономики со 
следующей трехлетки начинает-
ся инвестирование Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). 
Более 2,5 триллиона рублей из 
фонда пойдет прежде всего в ав-
тодорожную и железнодорож-
ную инфраструктуру, а также на 
ряд других направлений. Силуа-
нов подчеркнул: в новейшей 
истории страны такой объем ре-
сурсов никогда еще не направ-
лялся не только ФНБ, но и вооб-
ще из суверенных фон-
дов. Это новация следу-
ющей трехлетки. Антон Силуанов: Главным приоритетом бюджетной политики будет содействие достижению национальных целей.
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РЕСУРСЫ С начала осени темпы роста цен 
на бензин отстают от инфляции

Топливо 
требует средств
Сергей Тихонов

С 
начала осени темпы роста цен на бен-
зин, весь год обгонявшие инфляцию, 
стали отставать от нее. Если тенден-

ция продолжится, то к концу года рост цен 
на автотопливо не превысит инфляцию, как 
неоднократно обещали в минэнерго. Но 
есть и тревожный звонок: произойдет это, 
по-видимому, не из-за остановки подорожа-
ния топлива на АЗС, а из-за ускорения ин-
фляции. 

Сейчас розничные цены на бензин даже 
оказались сдерживающим фактором для 
инфляции. Но существует опасность, что 
подорожание других товаров даст стимул 
для увеличения темпов их роста. 

По данным Росстата, в конце августа 

средние цены на бензин с начала года выро-
сли на 6,2%, а инфляция за этот же период 
составила — 4,58%. К 25 октября разрыв се-
рьезно сократился — 6,9% и 6,28% соответ-
ственно.  Инфляция осенью оказалась выше 
темпов роста цен на бензин в 7,5 раза.

Подорожание энергоресурсов — один из 
главных факторов, разгоняющих инфля-
цию, но есть и обратный эффект. Зависи-
мость темпа роста розничных цен на бензин 
и уровня инфляции в стране взаимная, счи-
тает руководитель проектов ИГ «Петромар-
кет» Анна Лишневецкая. Но, хотя подоро-
жание бензина учитывается в индексе по-
требительских цен, розничные цены на ав-
тотопливо сейчас не являются сво-
бодно формирующимися на рынке 
— их рост ограничен регулятором.  

ИНТЕРНЕТ Верховный суд объяснил, 
когда репосты не наказуемы

Блок-репост
Владислав Куликов

П
розвучавшие сгоряча, в пылу науч-
ной или политической дискуссии 
слова не должны приводить к уголов-

ному делу. Суды и правоохранители должны 
каждый раз тщательно разбираться, что 
было на уме у человека. Одно дело, когда он 
специально зашел в Сеть, чтобы излить 
свою ненависть. И совсем другое, когда ни-
чего плохого на уме у гражданина нет, но 
тема задевает его за живое. 

Пленум Верховного суда России сделал 
принципиально важные разъяснения по по-
воду дел, связанных с экстремизмом. Вво-
дятся крайне строгие правила: правоохра-
нители должны доказывать умысел челове-
ка, разместившего на своей страничке в 
Сети «горячие» материалы. Соответствую-
щие поправки внесены в действующее по-
становление пленума Верховного суда «О 
судебной практике по уголовным делам о 

преступлениях экстремистской направлен-
ности».

Председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев отметил, 
что разъяснения пленума Верховного суда 
России направлены на совершенствование 
практики привлечения к ответственности 
за различные нарушения в информацион-
ной сфере.

Сегодня в обществе существует стойкое 
мнение, что в тюрьму можно попасть за не-
осторожный лайк или репост. На самом деле 
оказаться из-за лайка в списке экстреми-
стов весьма затруднительно. Однако репост 
запрещенного материала, действительно, 
может причинить человеку неприятности. 
Правда, вопреки распространенному убе-
ждению, практика наказания именно за 
экстремистские репосты не так велика. В 
первый раз пользователя привле-
кают по статье 20.3.1 КоАП, вто-
рой раз уже по УК.
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4РАЗОБЛАЧЕНИЕ 
Американские СМИ: Тайное 
и явное лицо сети Facebook

Удалить Марка

Александр Гасюк

Соцсеть Facebook столкнулась с 
крупнейшим имиджевым кри-
зисом за все время своего суще-
ствования. Обвинения против 
основанной Марком Цукербер-
гом в 2004 году компании сы-
плются в США со всех сторон: 
демократы-либералы обвиняют 
соцсеть за недостаточные, по их 
мнению, усилия Facebook по 
борьбе с политической дезин-
формацией, республиканцы-
консерваторы — за грубое и не-
мотивированное затыкание им 
рта, а внезапно всплывшие из 
недр самой корпорации «разо-
блачители» вываливают на пу-
блику неблаговидную изнанку 
«морально обанкротившегося» 
бизнеса IT-гиганта.Сам Цукер-
берг уверен, что против его де-
тища развернута «скоордини-
рованная попытка избиратель-

ного использования слитых до-
кументов для того, чтобы нари-
совать искаженную картину 
компании». Такими аргумента-
ми, по данным издания The Hill, 
глава Facebook в минувший по-
недельник попытался успоко-
ить ведущих акционеров интер-
нет-гиганта, не на шутку завол-
новавшихся размахом льюще-
гося на соцсеть негатива и, как 
следствие, судьбой своих инве-
стиций. Между тем ставки весь-
ма высоки: рыночная капитали-
зация Facebook вплотную при-
близилась к триллиону долла-
ров США. По оценкам ряда аме-
риканских комментаторов, за-
казчиков массовой PR-атаки на 
соцсеть на самом деле будора-
жит именно эта магическая 
цифра, а не допущенные Цукер-
бергом перегибы в 
цензурировании кон-
тента пользователей. 

ПРОЕКТ Предлагается 
наказывать рублем за жестокое 
обращение с животными

Зверcкие штрафы

Владислав Куликов

Комитет Государственной 
Думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству рекомендовал принять в 
первом чтении проект попра-
вок в КоАП, направленный на 
защиту животных.

Как сообщил председатель 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, законо-
проектом предлагается устано-
вить ответственность за нару-
шение законодательства в обла-
сти обращения с животными. 
Например, вводятся санкции за 
жестокое обращение с живот-
ными при отсутствии призна-
ков уголовно наказуемого дея-
ния.

Для мучителей невинного 
зверья предлагается штраф от 5 
до 15 тысяч рублей. Если к му-

кам животного причастно дол-
жностное лицо, штраф составит 
от 15 до 30 тысяч рублей. Юри-
дических лиц накажут штрафом 
от 50 до 100 тысяч рублей. С 
инициативой выступили пред-
седатеь комитета Госдумы — Па-
вел Крашенинников и зампред 
комитета Владимир Бурматов.

В Уголовном кодексе еще в 
2017 году появилась статья 
«Жестокое обращение с живот-
ными». Практика по ней актив-
но нарабатывается. Однако 
никто не станет заводить уго-
ловное дело за то, что гражда-
нин просто избил собаку, морит 
ее голодом или создает мучи-
тельные условия содержания. 
Зато под статью Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях такой поступок вполне мо-
жет попасть. И ощути-
мо скажется на ко-
шельке хозяина. 
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Лайк, поставленный неоднозначной публикации, еще не делает его автора экстремистом.
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СЛЕДСТВИЕ Подозреваемый в убийстве 
банкира найден мертвым в камере СИЗО

Смертельная 
цепочка
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что подозревае-
мый в убийстве банкира Андрей 
Скрипкин найден мертвым в камере 

следственного изолятора в Беларуси.
Пока Следственный комитет РФ, в про-

изводстве которого находится это громкое 
уголовное дело, официально не сделал заяв-
ления, что Андрей Скрипкин мертв. 

В настоящий момент Скрипкин считает-
ся подозреваемым в убийстве бывшего топ-
менеджера обанкротившегося «Смолен-
ского банка» Михаила Яхонтова и его семьи 
— жены и сына. 

Вчера его должны были отправить в Мо-
скву в СК, но он якобы покончил с собой в 
изоляторе в Беларуси. «РГ» информацию о 

смерти подозреваемого подтвердили источ-
ники в правоохранительных органах. 

По их сведениям, Скрипкин ночью разо-
рвал матрас в своей камере. Охрана обнару-
жила тело только утром. Но сразу после за-
держания он признался белорусским пра-
воохранителям, что убийство банкира и его 
семьи — его рук дело. 

Накануне в Москве его заочно арестовал 
Кунцевский суд. Фамилия предполагаемого 
убийцы Михаила Яхонтова — бывшего топ-
менеджера «Смоленского банка», его жены 
и ребенка стала известна из материалов 
суда. Андрей Скрипкин — бывший партнер 
погибшего банкира. Теперь уголовное дело 
об убийстве семьи Яхонтова мо-
жет быть прекращено в связи со 
смертью подозреваемого. 
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ВИЗИТ Игорь Краснов 
обсудил в Минске 
криминальные угрозы

Прокуроры 
уходят в Сеть

Иван Егоров

В четверг в Минске прошло сразу несколько знаковых 
встреч и совещаний с участием Генерального прокуро-
ра России Игоря Краснова. 

Утро началось с визита Игоря Краснова и его бе-
лорусского коллеги Андрея Шведа к президенту РБ 
Александру Лукашенко. Потом прошли двусторонние 
встречи Краснова и Шведа. И, наконец, главным собы-
тием дня стало очередное заседание созданной в рам-
ках Союзного государства Объединенной коллегии ге-
неральных прокуратур Беларуси и России.

«У российских прокуроров ни с одной прокурату-
рой мира нет такого тесного взаимодействия, как с 
белорусскими коллегами», — заявил на встрече с Лу-
кашенко Игорь Краснов. По его словам, приоритеты 
совместной работы на ближайшее время ежегодно ко-
ординируются с прокурором Беларуси, исходя из теку-
щей мировой и региональной ситуации. 

Так, особую взаимную озабоченность Краснов вы-
сказал в отношении попыток дестабилизировать об-
становку в России и Беларуси извне. В том числе пу-
тем активизации экстремистских и террористиче-
ских группировок. По его словам, угроза заключается 
также в их активном использовании глобальной Сети 
в своих интересах и том влиянии, которое они оказы-
вают на молодежь.

Кроме того, угрозы, по словам Краснова, несут ши-
рокое использование теневых ресурсов Даркнета, пра-
вовая неурегулированность обращения различных ви-
дов цифровой валюты, ее обмена на фиатные деньги, 
ареста и изъятия. При этом он обратил внимание Анд-
рея Шведа на актуальность поднятой ФАТФ проблемы 
контроля за оборотом виртуальных активов. Краснов 
рассказал о тех мерах, которые Генпрокуратура выра-
ботала для борьбы с нарушениями на криптовалютном 
рынке, и выразил готовность поделиться этим опытом 
на экспертном уровне. 

«Стремительные процессы цифровизации побу-
ждают нас совместно искать новые способы противо-
действия современным криминальным вызовам», — 
подытожил Генпрокурор России.  

НАГРАДЫ Юные герои получили медали Совета Федерации 
«За проявленное мужество»

Пример для взрослых
Дмитрий Гончарук

В
Совете Федерации вчера 
в восьмой раз чествовали 
детей и подростков, кото-

рые проявили мужество в экс-
тремальных ситуациях и спа-
сли человеческие жизни. Це-
ремония традиционно прохо-
дит незадолго до Дня народно-
го единства, но из-за пандемии 
ковида она второй год подряд 
была организована в формате 
телемоста.

В 2021 году в Совфед посту-
пило 183 представления от сена-
торов, из 52 регионов, от МЧС и 
МВД. 109 наиболее отличивших-
ся юных героев награждены па-
мятной медалью «За проявлен-
ное мужество». «Спасение жиз-
ни другого человека — большой 
настоящий подвиг, и надо обла-
дать невероятным мужеством, 
храбростью, смелостью, чтобы, 
невзирая на опасность, прий-
ти на помощь тем, кто оказал-
ся в беде», — сказала председа-
тель СФ Валентина Матвиенко, 
открывая церемонию. Она от-
метила, что далеко не каждый 
взрослый способен спасти чело-
веческую жизнь, поэтому ее пе-
реполняет гордость за то, что в 
нашей стране растут такие сме-
лые молодые люди. По ее мне-
нию, награды — не только сим-
вол мужества, храбрости, но и 
хороший стимул, чтобы ребята 
стали примером для своих одно-
классников и друзей. 

Первым медаль получил де-
вятилетний Данила Черенев из 
Кирова, который спас из кипят-
ка одноклассницу Киру. В июле 
этого года на одной из улиц го-
рода прорвало теплосеть, бетон-
ная плита провалилась в промо-
ину вместе с девочкой. Оттуда 
ее за руку и вытянул Данила, ко-
торый мгновенно сориентиро-
вался. Медаль третьеклассни-
ку лично вручил Герой России, 
глава Комитета СФ по обороне и 
безопасности Виктор Бондарев.

12-летний Константин Кали-
нин из Улан-Удэ приехал наве-
стить дедушку, который недав-
но перенес инсульт. Неожидан-

но к пожилому мужчине нагря-
нули нетрезвые соседи по обще-
житию и стали вымогать у него 
деньги. Костя дал отпор хули-
ганам, за что четверо взрослых 
стали избивать его. Мальчик 
успел вырваться и босиком до-
бежал до ближайшего торгового 
центра, где ему удалось позво-
нить в полицию.

Многие истории детского 
героизма связаны со спасени-
ем утопающих. Пятиклассник 
Мансур Боев из Абакана гулял с 
друзьями на берегу канала, ког-
да увидел, что двое детей пыта-
ются выплыть, к ним на помощь 
пришла девочка, однако вско-
ре все трое начали тонуть. Ман-
сур бросился в воду и помог вы-
браться на берег сначала девоч-
ке, а затем вернулся и вытащил 
поочередно из воды обоих маль-
чиков, один из которых уже на-
ходился под водой. Матвей Лемп 
и Артем Титов из Алтайского 
края заметили женщину с деть-
ми, которых уносило речным 
потоком. Благодаря ребятам 
женщина и пятеро детей от 8 до 
11 лет были спасены. А десяти-
летний Максим Тюрин из Несте-

рова в Рязанской области спас 
из проруби семилетнего маль-
чика. Он подобрался к нему по 
льду и за руки вытащил из воды.

16-летний Сергей Тетерев-
ков из уральского села Чатлык 
спас шестерых детей из пожа-
ра. Ночью Сережа увидел, что 
полыхает соседский дом. Огонь 
уже охватил крышу и веран-
ду, но парень влез через окно, 
разбудил малышей и вынес их 
по одному. Пламя распростра-
нилось и на следующий дом. 
Дверь оказалась заперта, на 
стук никто не отзывался. Тогда 
Сергей открыл засов двери и за-
шел внутрь уже второго горяще-
го дома. Там он обнаружил спя-
щих женщину и троих детей. В 
результате все остались живы. 
13-летний Михаил Сычев из Ле-
нинградской области вынес из 
горящего дома своего двухлет-
него брата, при этом сам полу-
чил серьезные ожоги.

Семиклассница Анна Урбай-
тис в апреле спасла малышку от 
бродячих собак. Три бродячие 
собаки напали на пятилетнюю 
Олю, повалили ее и не давали 
подняться. Анна начала кричать 

на собак, отмахиваться от них 
палками и кидать камни. А Илья 
Бажура и Дмитрий Лазарев из 
Омской области не дали задох-
нуться младшеклассникам, ко-
торые катались с горки на Ма-
сленицу и оказались под снеж-
ным завалом.

«Пример — это лучшая форма 
воспитания. Поэтому ваши при-
меры, ребята, на вооружении 
всех сверстников, которые смо-
трят на вас, гордятся вами», — 
заявил Герой России, вице-спи-
кер Совфеда Юрий Воробьев. 

Без любви к Отечеству, без 
истинного, а не квасного патри-
отизма, без гордости за своих 
людей не построить успешную 
страну, убеждена Валентина 
Матвиенко. «Мне нередко при-
ходится встречаться с людьми, 
которые брюзжат: молодежь у 
нас не такая, дети у нас не такие. 
У нас замечательная молодежь, 
у нас замечательные дети. И се-
годня мы просто гордимся тем, 
что у нас такие девчонки и маль-
чишки!» — заключила она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на саммите Россия — АСЕАН 
призвал активизировать сотрудничество

Азиатский вектор

Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин принял 
участие в самми-
те Россия — Ассо-
циация государств 
Ю го - В о с точ н о й 
Азии (АСЕАН) в 
режиме видеокон-
ференции. Меро-

приятие прошло под председа-
тельством султана Брунея. Рос-
сийский лидер призвал акти-
визировать сотрудничество по 
вопросам укрепления стабиль-
ности и безопасности и постэ-
пидемического восстановления 
экономик.

В саммите приняли учас-
тие также президенты Индоне-
зии и Филиппин, премьер-ми-
нистры Вьетнама, Камбоджи, 
Лаоса, Малайзии, Сингапура и 
Таиланда. Лидеры подвели ито-
ги сотрудничества между Рос-
сией и странами Ассоциации, 
рассмотрели возможности рас-
ширения взаимодействия в по-

литической, экономической и 
гуманитарной сферах и обме-
нялись мнениями по ситуации 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе.

«Укрепление связей с Ассо-
циацией и ее государствами-
членами всегда было и остается 
одним из приоритетов внешней 
политики России», — заверил 
Путин. В этом году — 30-летний 
юбилей официальных отноше-
ний, которые уже приобрели 
стратегический характер. Это 
подтверждает опыт сотрудни-
чества и солидный пакет дого-
воренностей в самых разных 

сферах. «Важно, что во взаимо-
действие России и АСЕАН во-
влечены не только правитель-
ственные, но и деловые, об-
щественные, академические 
круги», — отметил президент. 
«Позиции России и государств 
АСЕАН по ключевым глобаль-
ным и региональным пробле-
мам во многом близки. Главное, 
что все мы выступаем в пользу 
развития равноправного и вза-
имовыгодного сотрудничества 
на обширном Азиатско-Тихоо-
кеанском пространстве», — зая-
вил Путин. И сейчас есть реаль-
ные возможности, чтобы акти-

визировать сотрудничество, в 
том числе по вопросам укрепле-
ния стабильности и безопасно-
сти, постэпидемического вос-
становления экономик, стиму-
лирования торговли, расшире-
ния гуманитарных контактов, 
убежден он.

По итогам было принято 
совместное заявление. Лидеры 
выступили за формирование 
открытой и прозрачной архи-
тектуры региональной безопа-
сности, основанной в том числе 
на принципе равенства. «Наци-
ональная безопасность не мо-
жет быть обеспечена за счет 
других», — отметили они и при-
звали уважать и учитывать за-
конные интересы и озабочен-
ности, а также внутреннее зако-
нодательство и правовые нор-
мы всех государств. Также был 
утвержден комплексный план 
действий по реализации стра-
тегического партнерства меж-
ду РФ и АСЕАН на 2021—2025 
годы. В частности, договори-
лись продолжить диалог по ли-

нии министров обороны, в том 
числе по вопросам совместных 
учений, научных дискуссий и 
взаимодействия между иссле-
довательскими центрами. Кро-
ме того, будет активизировано 
практическое сотрудничество в 
сферах морской безопасности, 
военной медицины, борьбы с 
терроризмом, оказания гума-
нитарной помощи и чрезвычай-
ного реагирования, проведения 
миротворческих операций, гу-
манитарного разминирования 
и кибербезопасности. Стороны 
усилят координацию по борьбе 
с терроризмом и транснацио-
нальной преступностью, будут 
обмениваться информацией. 
Еще лидеры приняли заявле-
ние по сотрудничеству в борьбе 
с незаконным оборотом нарко-
тиков. 

Валентина Матвиенко гордится тем, 
что в нашей стране растут такие 
смелые молодые люди.

А К Ц Е Н Т

Все мы выступаем в пользу развития 
равноправного и взаимовыгодного 
сотрудничества на обширном 
Азиатско-Тихоокеанском пространстве 

КОНТРОЛЬ 

В Счетной 
палате оценили 
расходы 
регионов 
на борьбу 
с пандемией

КОРОННЫЕ 
НОМЕРА
Роман Маркелов

В Счетной палате (СП) оцени-
ли, сколько регионы потратили 
на борьбу с пандемией. Коро-
навирус существенно ослож-
нил ситуацию в регионах, доба-
вив в строку их расходов меро-
приятия по предотвращению 
последствий пандемии. Они 
обошлись субъектам почти в 
1,1 трлн рублей. Своевремен-
ная помощь правительства в 
2020 году позволила покрыть 
большую часть этих расходов, 
однако не смогла предотвра-
тить рост общего объема реги-
онального долга. Как показал 
анализ СП, по итогам 2020 года 
он вырос на 380 млрд рублей и 
составил 2,5 трлн рублей.

«В целом меры правитель-
ства позволили существенно 
снизить негативное влияние 
экономических последствий, 
вызванных эпидемией, на со-
стояние государственного дол-
га регионов. В отсутствии этих 
мер совокупный региональный 
долг увеличился бы значитель-
но выше», — сообщил аудитор 
СП Алексей Саватюгин.

Объем дотаций на компен-
сацию выпадающих налоговых 
и неналоговых доходов регио-
нов составил 280 млрд рублей. 
При предоставлении «проти-
воковидной помощи» не всегда 
в должной мере учитывались 
реально недополученные ре-
гионами доходы. В результате 
49,3 млрд рублей были направ-
лены регионам, не имеющим 
выпадающих доходов. 65,4 млрд 
рублей получили 24 региона 
с объемом выпадающих дохо-
дов в размере 29 млрд рублей. 
Остальные 165,3 млрд рублей 
были распределены между ре-
гионами, у которых сложились 
вдвое большие потери доходов.

Регионы с низким уровнем 
бюджетной обеспеченности не 
получили в необходимом объ-
еме дотации на компенсацию 
снижения поступления налого-
вых и неналоговых доходов.  

ЖКХ Жилье приспособят 
к потеплению климата

Стройка 
в плюсе

Марина Трубилина

Потепление климата может привести к изменению 
расчетов по отоплению жилых домов, работы ливне-
вой канализации и усилению защиты от ветра, счита-
ют эксперты. Однако внешне эти изменения вряд ли 
будут заметны обычному жителю. 

Недавно минстрой утвердил план адаптации к из-
менениям климата в сферах строительства и ЖКХ. 
Предполагается создать отраслевой аналитический 
центр по этим вопросам, базу данных о влиянии изме-
нений климата, а к сентябрю 2022 года разработать 
меры финансовой поддержки укрепления коммуналь-
ной инфраструктуры. 

Основные погодно-климатические риски — это бо-
лее частое появление смерчей, сильного ветра, ливней, 
аномальных температур. Это может привести к увели-
чению аварийных ситуаций, нехватке воды, ухудшить 
экономику коммунальных предприятий.

Приказ минстроя направлен на постепенное при-
способление к изменениям климата и предотвраще-
ние аварийных ситуаций, отмечает профессор МГСУ 
Вячеслав Ильичев. С точки зрения обычных жителей, 
жилые дома вряд ли существенно изменятся. Совре-
менные здания рассчитаны примерно на столетие эк-
сплуатации и приспособлены к перепадам темпера-
тур в 60—70 градусов (допустим, от -35 зимой до +35 
летом). Потепле-
ние климата на 2—3 
градуса ощутимо 
для животного и ра-
стительного мира, 
но незначительно 
для зданий. Однако 
в связи с этим не-
обходимо пересчи-
тать нормативы по 
отоплению, отме-
чает он: например, 
сколько топлива 
должно быть запасено на зиму. Могут быть изменены 
нормы прокладки трубопроводов — раз грунт промер-
зает меньше, водопроводные или канализационные 
трубы могут быть ближе к поверхности земли. Из-за 
сильных ветров должны быть усилены линии электро-
передачи, мачты и башни, придется внимательнее сле-
дить за состоянием ливневой канализации. 

Самая серьезная проблема — таяние вечной мер-
злоты, считает Ильичев. Необходимо будет укреплять 
тысячи зданий, построенных когда-то на замерзшем 
грунте, изменять нормы проектирования для ряда ре-
гионов.

В Российской ассоциации водоснабжения и водо-
отведения (РАВВ) считают, что одной из первооче-
редных задач станет реконструкция ливневой кана-
лизации. Она не рассчитана на экстремально боль-
шие объемы дождевой воды, поэтому целесообразно 
направлять часть дождевого стока на коммунальные 
очистные сооружения. Иначе города будут система-
тически подтапливаться, а загрязнения улиц и про-
мплощадок будут без очистки попадать в водоемы. 
Кроме того, дефицит питьевой воды потребует строи-
тельства опреснительных станций и увеличения запа-
сов пресных вод. Такие проекты уже заложены в пере-
чне инициатив социально-экономического развития 
до 2030 года по направлению «Экология», добавляют 
в РАВВ.

Могут измениться отдельные материалы или кон-
струкции зданий, говорит заместитель гендиректора 
«Унистрой» Искандер Юсупов. Например, для умень-
шения нагрева в фасадах применяются материалы с 
отражающими свойствами, в окнах — энергоэффек-
тивные стекла, появляются регуляторы нагрева поме-
щений, в квартирах чаще устанавливаются кондици-
онеры. 

Потепление позволит применять конструкции, раз-
работанные для южных регионов (со сниженными тре-
бованиями к защите от холода, но с дополнительными 
мерами защиты от перегрева), в регионах с более хо-
лодным климатом, добавляет директор направления 
«Инжиниринг» Группы компаний SRG Алексей Ефа-
нов.  

ГОСУСЛУГИ 

С 15 ноября 
медицинское 
свидетельство 
о рождении 
может стать 
электронным

ДОКУМЕНТ
БЕЗ ОЧЕРЕДИ
Елена Манукиян

Минздрав предложил прове-
сти эксперимент по формиро-
ванию электронных медицин-
ских свидетельств о рождении. 
Проект постановления об этом 
проходит общественное обсу-
ждение. 

Планируется, что экспери-
мент начнется 15 ноября и про-
длится до 28 февраля. Суть его 
заключается в том, что первый 
документ о рождении, который 
маме ребенка обычно выдают 
в роддоме, будет оформляться 
в электронном виде, подписы-
ваться усиленной электрон-
ной подписью и направляться 
в личный кабинет женщины на 
госуслугах. В дальнейшем она 
сможет удаленно через пор-
тал Госуслуг предоставить его 
вместе с заявлением в органы 
ЗАГС для формирования обыч-
ного свидетельства о рождении 
ребенка. 

Такую возможность полу-
чат родители новорожденных в 
пяти пилотных регионах: Бел-
городской, Московской, Ленин-
градской и Тульской областях, 
Башкирии и Ханты-Мансий-
ском автономном округе.

В пояснительной записке 
говорится, что в период прове-
дения эксперимента электрон-
ные медицинские свидетельст-
ва о рождении будут выдавать-
ся вместе с бумажными. Ожи-
дается, что в марте суперсервис 
для электронной регистрации 
рождения будет доступен на 
всей территории страны. К это-
му времени должны быть об-
новлены все необходимые ин-
формационные системы и отла-
жено их взаимодействие.  

— Новорожденным предложили 
выдавать полис ОМС 
проактивно 
rg.ru/art/2192914

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2198508

Можно будет эко-
номить на запасах 
топлива к зиме 
и прокладке 
трубопроводов
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Владимир Путин: Укрепление связей 
с АСЕАН остается одним из приори-
тетов внешней политики России. 
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ЭКСПОРТ  
Россия 
поставила 
в Европу 
дополнительно 
11 млрд 
кубометров 
газа

ТРУБНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Елена Березина, Верона

«Газпром» выполняет все кон-
трактные обязательства и в 
этом году дополнительно поста-
вил в Европу 11 млрд кубоме-
тров газа. Об этом заявил пред-
седатель совета директоров 
«Газпрома» Виктор Зубков. 

«Газпром» обеспечивал всег-
да и обеспечивает сейчас, сегод-
ня, все свои долгосрочные кон-
тракты. Более того, уже в этом 
году «Газпром» поставил в Ев-
ропу дополнительно 11 милли-
ардов кубометров газа», — зая-
вил он на Евразийском эконо-
мическом форуме в Вероне. 

Мощности газопровода «Се-
верный поток-2» позволяют по-
ставлять на европейский рынок 
55 млрд кубометров газа в год, 
отметил Виктор Зубков. По его 
словам, несмотря на энергопе-
реход, газ будет востребован 
еще многие годы. Он напомнил 
про прогноз Форума стран — эк-
спортеров газа, согласно кото-
рому доля газа в мировом энер-
гобалансе вырастет с 23% до 
27% к 2050 году.

«Природный газ будет тем 
видом реального (топлива. — 
«РГ»), который поможет на пе-
реходном периоде и обеспечить 
рост экономики, и решить ряд 
проблем», — считает Зубков. 

Ранее на форуме глава «Ро-
снефти» Игорь Сечин заявил, 
что достижение целей по угле-
родной нейтральности не тре-
бует отказа не только от нефти 
и газа, но и от угля. Даже в дол-
госрочной перспективе возоб-
новляемая энергетика не смо-
жет полностью заменить тради-
ционные энергоресурсы, пола-
гает он.   
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Деньги на три года 
Как отметил глава Ко-
митета ГД по бюджету 
и налогам Андрей Ма-

каров, в документе учтены важ-
нейшие социальные инициати-
вы. «Здесь и дети в возрасте от 3 
до 7 лет, соцконтракт, материн-
ский капитал, — перечислил он. 
— Все эти средства в бюджете за-
ложены. Сегодня после деталь-
ного анализа все эти цифры мы 
можем подтвердить».

Руководитель фракции «Еди-
ная Россия» Владимир Васильев 
заявил, что ключевыми приори-
тетами в проекте федерального 
бюджета являются социальная 
политика, здравоохранение и 
экономическое развитие. На 
первые два направления пред-
лагается выделить 22 трилли-
она рублей в рамках предсто-
ящих трех лет, на экономику — 
15 триллионов рублей. По его 
словам, более пяти миллионов 
семей с детьми получат соци-
альную поддержку. На это вы-
деляется 2,1 триллиона рублей. 
Также будет проиндексирован 
материнский капитал. «К 2024 
году он составит 550 тысяч на 
первого ребенка и около 750 ты-
сяч рублей на второго и после-
дующих детей. На это выделяет-
ся 1,6 триллиона рублей», — до-
бавил Васильев. 

Фракция ЛДПР заявила о 
поддержке бюджета. «Посколь-
ку это деньги всей страны, нель-
зя отказываться от исполнения 
бюджета, потому что остановят-
ся все платежи», — подчеркнул ее 
руководитель Владимир Жири-

новский. В то же время либерал-
демократы призывают увели-
чить расходы на здравоохране-
ние и образование. Политик так-
же добавил, что необходимо по-
вышать МРОТ. «Уже сейчас по-
высили на одну тысячу рублей: 
было 12 тысяч рублей, а стало 13 
тысяч, на следующий год — 14. И 
надо добиться, чтобы поднима-
ли на одну тысячу рублей боль-
ше. Так, через десять лет уже 25 
тысяч будет», — считает он.

Лидер фракции КПРФ Генна-
дий Зюганов заявил, что комму-
нисты подготовили свой вари-
ант бюджета развития «и осна-
стили его необходимым законо-
дательством». Предложенный 
правительством вариант он на-
звал «бюджетом казенной ми-
лости». Говоря о конкретных 
предложениях, политик при-
звал ввести в бюджет раздел, 
посвященный науке и высоким 
технологиям, а также принять 
меры, чтобы повысить темпы 
экономического развития РФ 
до 4—7%. Кроме того, он заявил, 
что никакого сбережения наро-
да не может быть при такой по-

литике, когда МРОТ составляет 
13 600 рублей. 

«Справедливая Россия — За 
правду» не поддержала про-
ект и подготовила альтернатив-
ную версию бюджета. Депутаты 
фракции тоже указали на низ-
кий показатель МРОТ, а также 
на то, что индексация военных 
пенсий предусмотрена в недо-
статочном для выполнения со-
ответствующего закона объе-
ме. Об этом заявил замглавы 
фракции, глава Комитета ГД по 
защите конкуренции Валерий 
Гартунг. Он напомнил, что есть 
проект закона о прожиточном 
минимуме, который внесли 
«эсеры». «Мы подсчитали: 31 
тысяча — это деньги, на которые 
действительно можно прожить. 
Прожить, подчеркиваю», — от-
метил парламентарий.

В обсуждении этой темы 
принял участие председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. 
«МРОТ — это минимальный уро-
вень, от которого дальше уже 
считается заработная плата, 
— напомнил он. — И учитывая, 
что у нас многие предприятия, 

в первую очередь сельского хо-
зяйства, как правило, выплачи-
вают минималку, а все осталь-
ное — вплоть до натуроплаты». 
Спикер предложил увязать го-
споддержку с заработной пла-
той. По его словам, надо пригла-
шать коллег из правительства, 
чтобы эти темы обсуждать.

Руководитель фракции «Но-
вые люди» Алексей Нечаев 
предложил ко второму чтению 
проекта федерального бюдже-
та найти способы увеличения 
доходной базы регионов. «Ког-
да компетенции губернатора и 
людей из регионов — это выби-
вать деньги в Москве по тран-
сфертам, это, конечно, не та 
компетенция, которая связана 
с развитием регионов и их соб-
ственной доходной базы», — за-
явил Нечаев. Еще одно его пред-
ложение — давать регионам не 
только целевые трансферты, но 
и нецелевые. «Люди там грамот-
ные, люди свой регион знают, 
может, доверим им принимать 

решения, на что тратить деньги 
в своих регионах», — считает он.

Предложения фракций мо-
гут быть учтены при последу-
ющем рассмотрении бюдже-
та. Одновременно с приняти-
ем проекта Госдума проголосо-
вала за постановление, в кото-
ром подготовила рекомендации 
правительству. В частности, не-
обходима индексация маткапи-
тала на фактический уровень 
инфляции. Еще одно требова-
ние — разработка программы по 
ликвидации жилищного фонда, 
признанного аварийным по со-
стоянию на 1 января 2021 года. 
Депутаты заявили и о необходи-
мости долгосрочной програм-
мы содействия занятости моло-
дежи. Речь также о мерах для по-
вышения доступности воздуш-
ных перевозок населения, для 
улучшения медпомощи на селе, 
создания дополнительных мест 
в школах и в целях ремонта ав-
томобильных дорог региональ-
ного и местного значения.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров дополнительно выделит  
почти 60 миллиардов рублей на поддержку бизнеса

Кредит рубль бережет
Владимир Кузьмин 

С 
1  н о я б р я  п р а в и -
тельство начнет но-
вый этап програм-
мы «ФОТ 3.0» для 
поддержки бизнеса 
в условиях панде-
мии коронавируса. 
На льготные кре-
диты дополнитель-

но направят до 20 миллиардов 
рублей. Еще около 38,5 мил-
лиарда рублей выделяется на 
гранты малым и средним пред-
приятиям из пострадавших от-
раслей.

Из-за осеннего осложнения 
ситуации с распространением 
COVID-19, вновь потребовав-
шего введения режима нерабо-
чих дней, правительство по по-
ручению президента подготови-
ло ряд срочных решений для по-
мощи экономике. 

— Снова будет действовать 
программа кредитной поддер-
жки «ФОТ 3.0» для предприятий 
и организаций из наиболее по-
страдавших отраслей, — заявил 
вчера премьер-министр Миха-
ил Мишустин на заседании каб-
мина. — Она подтвердила свою 
востребованность. 

К 1 июля этого года было за-
ключено более 16 тысяч кредит-
ных договоров на сумму около 
60 миллиардов рублей. Выдача 
новых займов начнется с 1 ноя-
бря и завершится в конце года. 
На реализацию программы до-
полнительно из федерального 
бюджета предоставят до 20 мил-
лиардов рублей.

К р е д и т  п о  и з м е н е н н о й 
«ФОТ 3.0» можно будет полу-
чить на полтора года из расче-
та один минимальный размер 
оплаты труда на каждого со-
трудника на 12 месяцев. «При 
этом срок погашения кредита 
увеличится в два раза — с 6 до 
12 месяцев. Важно, что в пер-
вые полгода можно ничего не 
платить — ни процентов, ни 
основного долга, а после в тече-
ние 12 месяцев погашать заем 
равными долями по низкой 
ставке — всего 3 процента годо-
вых», — напомнил председатель 

правительства. Он отметил, 
что главная цель программы — 
сохранение занятости и опера-
ционной деятельности органи-
заций.

Также с 1 ноября начнется 
прием заявок на гранты мало-
му и среднему бизнесу из отра-
слей, наиболее пострадавших от 
пандемии коронавируса, и со-
циально ориентированным не-
коммерческим организациям. 
Они получат один МРОТ на каж-
дого сотрудника. Общий размер 
помощи составит 38,5 милли-
арда рублей и позволит поддер-
жать около трех миллионов ра-
ботников.

— Более того, расширим та-
кую поддержку, — сообщил Ми-
шустин. — Бизнес и НКО бу-
дут однократно освобождены 
от налога на доходы по этому 
гранту и взносов в государст-
венные внебюджетные фонды 
по зарплатам сотрудников, а 
те в свою очередь — от выпла-
ты подоходного налога с таких 
средств.

Не оставляет правительство 
без помощи граждан, оказав-
шихся в трудной материальной 
ситуации. С этого года по реше-
нию президента во всех регио-
нах страны люди могут заклю-
чить социальный контракт. Ка-
бинет министров дополнитель-
но направит десяти регионам 
почти 750 миллионов рублей 
на их финансирование. «Бюд-
жетные средства позволят 

осуществить выплаты не ме-
нее чем по семи тысячам соци-
альных контрактов», — сказал 
премьер.

— Больше людей смогут вос-
пользоваться этой поддер-
жкой, например, открыть свое 
дело или получить полезные 
навыки, повысить квалифика-
цию, чтобы найти новую рабо-
ту, — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.  

Михаил Мишустин: Цель програм-
мы — сохранение занятости и опера-
ционной деятельности организаций.

А К Ц Е Н Т

Ключевыми приоритетами в проекте 
бюджета являются социальная 
политика, здравоохранение 
и экономическое развитие

ИСТОРИЯ 

Александру 
Невскому 
поставят еще 
два памятника

МЕСТА СИЛЫ

Елена Новоселова

О новых памятниках, которые 
планируется  открыть в 2022 
году, рассказал помощник пре-
зидента России, председатель 
Российского военно-историче-
ского общества (РВИО) Влади-
мир Мединский на заседании 
Попечительского совета РВИО 
в Музее военной формы. 

Напомним, что в 2021 году к 
800-летию князя появился ме-
мориальный комплекс «Князь 
Александр Невский с дружи-
ной» в Псковской области.  
«Два памятника планируются к 
открытию. В Ленинградской об-
ласти — это целый комплекс, по-
священный князю, — сообщил 
глава РВИО. — Это место, откуда 
Александр Невский отправился 
бить шведов — конкретно есть 
историческая точка, где было 
принято это решение».  

Мединский напомнил, что 
князь выступил навстречу вы-
садившимся в устье Невы шве-
дам практически «без подго-
товки, без дружины», и одер-
жал победу. Этот памятник пла-
нируется открыть в декабре. 

Еще один памятник велико-
му князю будет открыт в буду-
щем году в Алма-Ате. 

 «Памятник Александру Не-
вскому, который мы планируем 
открыть в Алма-Ате, а там про-
живают тысячи православных, 
на территории храма Александ-
ра Невского. Храм этот уже до-
строен, в следующем году, мы 
надеемся, памятник будет от-
крыт», — пояснил председатель 
РВИО.

Он также отметил, что про-
ект установки памятника кня-
зю поддержан властями Казах-
стана.

К слову, князь Александр Не-
вский способствовал созданию 
православной епархии в Золо-
той Орде. 

В ходе заседания попечи-
тельского совета Российского 
военно-исторического обще-
ства речь шла и о других про-
ектах, в частности, об итогах 
Международной поисковой эк-
спедиции «Ржев. Калининский 
фронт».   

ЭКОЛОГИЯ 

Белье, газеты 
и приборы 
отправят 
на переработку

ПРИГОВОРЕНЫ 
В УТИЛЬ
Алексей Дуэль

Обязательно отправлять на 
утилизацию все белье, а также 
одежду, старые сумки, пакеты-
ми и электроприборы предла-
гает правительство. Перечень 
подлежащих обязательной ути-
лизации изделий вошел в про-
ект постановления правитель-
ства, подготовленного минпри-
роды. Документ размещен на 
портале опубликования раз-
рабатываемых нормативных 
актов.

Постановление придет на 
смену предыдущему докумен-
ту, у которого 1 января исте-
кает срок действия, сообщили 
в министерстве. На его осно-
вании производители товаров 
смогут заполнять отчетность о 
выполнении нормативов ути-
лизации.

Переработка части отходов 
позволит выполнить одну из 
целей развития России — вдвое 
сократить объем отходов, от-
правляемых для захоронения 
на полигоны, отметили в ППК 
«Российский экологический 
оператор» (РЭО). 

Однако мощности по сор-
тировке мусора многократно 
превосходят возможности по 
утилизации, объяснили в ППК 
РЭО. Уже сейчас часть отходов, 
прошедших сортировку, отво-
зят на полигоны — их некому пе-
рерабатывать. 

«Перерабатывающие мощ-
ности и сортировочные стан-
ции — ключевое условие реали-
зации всей реформы чистоты, — 
отметил глава Российского эко-
логического общества Рашид 
Исмаилов. — Объем этой инфра-
структуры заметно растет. Дру-
гое дело, готовность регионов 
к достижению целевых показа-
телей разная». По его мнению, 
для исправления ситуации ре-
гиональным властям надо со-
здавать благоприятные условия 
для инвестиций в отрасль.   

— Создан эффективный способ 
переработки пластика 
rg.ru/art/2169707

ЭПИДЕМИЯ ФЕЙКА: 
НОВАЯ ВОЛНА
Количество заболевших коронавирусом продолжает 
расти. В той же прогрессии растет и количество фей-
ков о пандемии.

Первую волну эпидемии фейковых новостей мы на-
блюдади в феврале—марте 2020 года, когда по интер-
нету гуляли видеокадры с падающими на улицах без 
сознания людьми, множились сообщения, что коли-
чество инфицированных и уже умерших многократно 
превышает официальную статистику, что трупы сво-
зят на тайные полигоны и сжигают. С той поры фейков 
о коронавирусе не стало меньше, только теперь к ним 
добавились фейки о вакцинации. 

Центр социологических исследований, входящий 
в АНО «Диалог», путем масштабного опроса выяснил, 
в какие фейки о коронавирусе люди верят наиболее 
охотно. Так вот, 56 процентов россиян считают, что ко-
ронавирус — резуль-
тат заговора «миро-
вого правительст-
ва», поставившего 
цель сократить на-
селение планеты. А 
вот другие не менее 
популярные фей-
ки. Ношение маски 
приводит к засоре-
нию легких и отрав-
лению углекислым 
газом. Вакцина от 
коронавируса со-
держит в себе ми-
крочипы для отсле-
живания людей. 
Коронавирус не 
опаснее сезонного 
гриппа. Бесплатные маски, полученные Россией в ка-
честве гуманитарной помощи, продают в магазинах. 
Билл Гейтс причастен к появлению коронавируса и со-
бирается сократить население планеты. 

Это называется инфодемия — эпидемия фейковых 
новостей. Ученые РАНХиГС и Центра междисципли-
нарных исследований человеческого потенциала за-
фиксировали около 250 подобных текстов в русскоя-
зычном сегменте интернета. «Сейчас самые популяр-
ные — антивакцинные слухи, советы и фейки, — говорит 
старший научный сотрудник РАНХиГС Александра Ар-
хипова. — Они распространяются крайне стремитель-
но и составляют почти 40 процентов от общего числа. 
И они не просто репостятся, а, что называется, выш-
ли на плато. Этот сегмент постоянно обновляется. На-
пример, за последнюю неделю я зафиксировала около 
10 новых текстов, среди которых самый популярный 
— это то, что третья волна заболевших коронавирусом 
состоит из привитых «Спутником». Одно из объясне-
ний, которое дается этому, — конспирологическое: что 
на самом деле под видом «Спутника» людям кололи не-
что, вызывающее ковид».    

 Создатели фейковых новостей, как правило, хоро-
шие социальные психологи. Они досконально знают 
характерные особенности своей аудитории, ее боле-
вые точки. В этом смысле российские дезинформато-
ры, наверное, мало чем отличаются от зарубежных. 
А вот аудитории разнятся, и, бывает, существенно. Так 
же, как и реалии. 

По мнению Архиповой,  одна из главных причин по-
явления «ковидных» фейков и широкого их распро-
странения — недоверие к власти и отечественной меди-
цине. «Если есть высокий уровень недоверия властным 
институтам, в том числе науке и медицине, то соответ-
ственно образуется высокий уровень доверия к гори-
зонтальным, так называемым слабым связям, — гово-
рит эксперт. — Люди начинают охотнее верить тем лю-
дям, которые такие же, как они, но находятся внутри 
ситуации, знают, как это было. Поэтому доверяют боль-
ше словам кассира из магазина, чем ученому или врачу. 
Российские вариан-
ты слухов и фейков 
написаны, как пра-
вило, от имени про-
стого россиянина, 
который оказался в 
центре опасности: 
простой россий-
ский врач Юра из 
Уханя рассказывает 
своим родственни-
кам о ситуации в Ки-
тае, жена военного 
из воинской части 
извещает, что вер-
толеты будут дезин-
фицировать города, 
простой врач Александр Колосов из Италии сообщает, 
что нужно дышать парами водки...»

Что ж, мир информации по сравнению с прошлым 
веком фантастически изменился и продолжает стре-
мительно меняться. Сегодня недостоверная информа-
ция может появиться практически на любом интер-
нет-ресурсе и в любом виде СМИ, будь то радио, теле-
видение или печатные издания. В этих условиях рас-
пространение фейковых новостей может принимать 
характер эпидемии и нести угрозу мировой стабильно-
сти. Фейковые новости сегодня — одна из глобальных 
угроз. Они могут провоцировать опасные настроения, 
создавать напряжение в обществе, вызывать дестаби-
лизацию обстановки в какой-то стране и даже целом 
регионе. Поэтому в 2018 году Еврокомиссия призвала 
государства — члены Евросоюза противодействовать 
дезинформации и представила в Брюсселе свой план 
под названием «Преодоление онлайн-дезинформации: 
европейский подход». 

В документах Евросоюза дается определение де-
зинформации. Это «доказуемо неправдивая или вво-
дящая в заблуждение информация, которую создают, 
представляют и распространяют с целью получения 
экономической выгоды или умышленного обмана об-
щественности и которая может принести обществен-
ный вред». 

Обратите внимание:  «ДОКАЗУЕМО неправдивая». 
Формулировка не позволяет бездоказательно опро-
вергнуть сообщение, назвав его фейком. Иначе говоря, 
заведомо пресекает попытку цензуры. Российский  За-
кон «Об информации, информационных технологиях 
и о защите информации» определяет фейки примерно 
так же. Но необходимо следить, не трактуются ли нор-
мы этого закона слишком вольно, не получает ли обще-
ство под видом борьбы с дезинформацией или экстре-
мизмом банальную цензуру. 

От вольных трактовок предостерег и президент, от-
клонив в июне этого года законопроект об ужесточе-
нии ответственности массмедиа за цитирование лож-
ных сведений из других СМИ.  

Одна из главных 
причин появления 
«ковидных» фей-
ков и широкого их 
распростране-
ния — недоверие 
к власти и отечест-
венной медицине

Распространение 
фейковых ново-
стей может прини-
мать характер 
эпидемии, нести 
угрозу мировой 
стабильности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Перепись идет по графику
Во Всероссийской переписи на-

селения приняли участие 64 мил-

лиона человек, сообщил глава 

Росстата Павел Малков. «Это при-

мерно 44 процента населения. 

Идем в графике», — подчеркнул он 

на заседании. Электронной фор-

мой переписи воспользовались 

17 миллионов граждан. Всерос-

сийская перепись населения 

стартовала 15 октября и продлит-

ся до 14 ноября, в отдаленных и 

труднодоступных районах — до 20 

декабря. Впервые она проходит в 

том числе в цифровом формате — 

до 8 ноября электронный перепи-

сной лист можно заполнить на 

портале госуслуг. В частности, 

именно этой формой воспользо-

вались президент Владимир Пу-

тин и премьер-министр Михаил 

Мишустин.

Тем временем

Урожай зерна в России превысит 123 млн тонн
Сбор урожая в регионах продолжается, но уже имеющихся запасов хва-

тает для внутреннего потребления, заявил министр сельского хозяйства 

Дмитрий Патрушев на заседании правительства. Собрано 119 миллио-

нов тонн зерновых, по итогам года этот показатель превысит 123 милли-

она тонн в чистом весе. «Это выше средних многолетних значений», — 

отметил министр. Он отдельно упомянул урожай гречихи — более 928 

тысяч тонн, или на 77 тысяч тонн больше, чем годом ранее. «Отечествен-

ные аграрии сделали все возможное, чтобы увеличить объем данного 

социально значимого продукта», — заявил Дмитрий Патрушев.

Подготовила Галина Мисливская

Справка «РГ»

Доходы на 2022 год запланированы на уровне 25,02 триллиона рублей, 

на 2023 год — 25,54 триллиона, на 2024 год — 25,83 триллиона. Расходы 

по этим годам — 23,69 триллиона, 25,24 триллиона и 26,35 триллиона. 

По сравнению с 2019 годом, то есть с периодом до пандемии, траты в 

следующем году увеличиваются на 5,479 триллиона рублей (или на 

30,1%). В результате первые два года бюджет России будет профицит-

ным — 1,33 триллиона и 0,3 триллиона. А в 2024 году ожидается дефи-

цит в 0,52 триллиона рублей. Бюджет основывается на прогнозе роста 

экономики в 3% в течение ближайших трех лет. Инфляция учтена на 

уровне 4%.
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ПРОЕКТ Штрафы для водителей 
в проекте нового КоАП 
не будут повышены 

Обгон 
не подорожает

Владислав Куликов

Министерство юстиции под-
готовило проект нового КоАП. 
В ведомстве особо подчеркну-
ли: штрафы за нарушения Пра-
вил дорожного движения по-
вышаться не будут. Однако бу-
дет ужесточено наказание за 
управление автомобилем в со-
стоянии опьянения при пере-
возке детей.

«Санкции за нарушение 
Правил дорожного движения 
в проекте КоАП не будут повы-
шены по сравнению с действу-
ющими составами. За исклю-
чением ответственности за 
управление транспортным 
средством лицом, находящим-
ся в состоянии опьянения, при 
перевозке несовершеннолет-
них в возрасте до 16 лет. В таких 
случаях предусмотрен повы-
шенный размер администра-
тивного штрафа (пятьдесят 
тысяч рублей), а срок лише-
ния права управления тран-
спортным средством составит 
от 2 до 3 лет», — отметили в ми-
нюсте. 

В министерстве сообщили, 
что по итогам состоявшегося на 
площадке межведомственной 
рабочей группы обсуждения 
сформирована новая редакция 
проекта нового КоАП и связан-
ных с ним законопроектов. 

В настоящее время, сооб-
щает ТАСС, законопроекты на-
правлены на согласование в за-
интересованные органы госу-
дарственной власти и органи-
зации, включая предпринима-
тельские объединения.

Кроме того, проект нового 
Кодекса об административных 
правонарушениях предусма-
тривает лишение прав за си-
стематическое грубое наруше-
ние правил движения на срок 
от одного года до полутора лет. 
В ведомстве подчеркивают, что 
данный состав включен в про-
ект в целях повышения уровня 
безопасности на дорогах. 

Эксперты обращают внима-
ние, что под санкции попадут 
далеко не все водительские на-
рушения. Лишением прав будут 
грозить только слишком гру-
бые водительские выходки, пе-
речень которых будет указан.

Также в новой редакции про-
екта КоАП РФ впервые появи-
лось наказание за опасное во-
ждение. За это предусматрива-
ется штраф в размере трех ты-
сяч рублей. Термин «опасное 

вождение» был введен в Прави-
ла дорожного движения поста-
новлением правительства РФ 
от 30 мая 2016 года.

Он трактуется как «неод-
нократное совершение одно-
го или нескольких следующих 
друг за другом действий, за-
ключающихся в отказе усту-
пить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся пре-
имущественным правом дви-
жения, перестроении при ин-
тенсивном движении, когда 
все полосы движения заняты, 
несоблюдении безопасной ди-
станции и бокового интервала 
между автомобилями, резком 
торможении, за исключением 
экстремальных ситуаций, пре-
пятствовании обгону, если это 
создает угрозу аварийной ситу-
ации». До настоящего времени 

российское административное 
законодательство не предус-
матривает какой-либо ответ-
ственности за такие действия, 
рассказывают эксперты.

Еще одна новация: расши-
ряется система дисконта, когда 
штраф можно уплатить со скид-
кой. Сегодня право на 50-про-
центную скидку при оплате ад-
министративного штрафа в те-
чение 20 дней после вынесения 
постановления по делу об адми-
нистративном правонаруше-
нии предусмотрено в отноше-
нии отдельных составов право-
нарушений. 

Льготой активно пользуют-
ся водители. Согласно проекту 
такое правило будет распро-
странено на все администра-
тивные правонарушения, не от-
носящиеся к грубым.

В целом к лицам, совершив-
шим административные пра-
вонарушения, не считающиеся 
грубыми, как сообщается, бу-
дет применяться более мягкий 
режим ответственности.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Каршеринг и такси смогут 
давать доступ к автомобилям 
по биометрическим данным

Машинные данные

Олег Капранов

Российским сервисам такси 
и каршеринга разрешили со-
бирать биометрические дан-
ные водителей и предоставлять 
доступ к автомобилям на их 
основе.

Соответствующее постанов-
ление вступит в силу 1 марта 
2022 года. Речь идет о разреше-
нии нефинансовым организа-
циям собирать и обрабатывать 
биометрические данные, в том 
числе для идентификации и ау-
тентификации водителей лег-
кового такси, и идентификации 
и аутентификации водителей 
транспортных средств, предо-
ставляемых в краткосрочную 
аренду. Иными словами, в слу-
чае работы в такси или арен-
ды автомобиля в каршеринге, 
эти сервисы имеют право соби-
рать, хранить и использовать 
биометрические данные поль-
зователей. 

Как пояснили «РГ» в мин-
цифры, в постановлении пра-
вительства речь идет о случаях, 
когда владельцы такси или кар-
шеринга по собственной ини-
циативе используют коммерче-
ские биометрические системы. 
Компании должны будут полу-
чить аккредитацию, которую 
с 2022 года будет проводить 
минцифры. Аккредитация бу-
дет осуществляться на предмет 
соответствия требованиям по 
информационной безопасно-
сти и хранению биометриче-
ских персональных данных. Да-
лее министерство планирует 
осуществлять государственный 
надзор за соблюдением вышеу-
казанных требований. 

В пресс-службе Яндекс.Go 
отметили, что используют раз-
личные технологии повышения 
безопасности и проанализиру-
ют в том числе и те возможно-
сти, которые заложены новым 
постановлением. Позитивно 

оценивают появившуюся у сер-
висов возможность в Общерос-
сийском объединении пассажи-
ров и рассчитывают, что это по-
зволит пресечь распространен-
ную практику использования 
каршерингов и управления так-
си под чужой учетной записью. 

«В этой части сбор биоме-
трии с водителей позволит 
сервисам должным образом 
контролировать фактическое 
наличие конкретного человека 
за рулем, а следовательно по-
высить безопасность поездки. 
Такие истории происходили и 
в каршеринге, когда водитель 
мог передать управление дру-
гому лицу, которое может не 
иметь водительского удосто-
верения. Осталось только по-
нять, кто заплатит за эти тех-
нологические решения, ведь 
биометрия не дешевое удоволь-
ствие», — сообщил глава Обще-
российского объединения пас-
сажиров, член Общественной 
палаты России Илья Зотов. 

Скептически оценивает пер-
спективу использования био-
метрии для идентификации во-
дителей такси Елена Гращен-
кова — правозащитник в сфере 
легкового такси, Общество си-
них ведерок. «Эта мера избы-
точная и мало связана с безопа-
сностью. Во всем мире верифи-
кация водителей такси дости-
гается через банальную персо-
нальную лицензию», — сообщи-
ла она «РГ».

В минцифры особо отмети-
ли, что указанные в постановле-
нии правительства новые сфе-
ры применения биометрии не 
налагают на участников рынка 
обязанности использовать би-
ометрию для идентификации, 
а создают возможность.  

Будет ужесточено 
наказание 
за перевозку 
в пьяном виде 
детей: прав могут 
лишить на срок 
от 2 до 3 лет

Узнайте также: Зачем 
электроника в автомобиле 
собирает биометрию владельца 
rg.ru/art/2185500

ДОРОГИ Камеры выявили в Москве 
более 117 тысяч непристегнутых водителей

Ремня не хватает

Владимир Баршев

С 
помощью камер фо-
товидеофиксации в 
Москве за 9 месяцев 
этого года выявлено 
117 844 непристег-
нутых водителей. 
Все они получили 
штрафы. Такие циф-
ры опубликовала 

столичная Госавтоинспекция в 
своем Telegram-канале. 

В ручном режиме, то есть са-
мими инспекторами на дорогах 
было выявлено  52 207 фактов 
управления автомобилем води-
телем, не пристегнутым ремнем 
безопасности. 

Напомним, что применять 
эти комплексы для выявления 
такого нарушения стали не так 
давно. В столице они контроли-
руют 29 участков дороги. Эти 
же камеры выявляют пользова-
ние мобильным телефоном без 
устройства hands free. С начала 
года путем фотовидеофиксации 

выявлено 6196 таких наруше-
ний. Еще в 463 случаях водите-
лей, пользующихся за рулем те-
лефоном, поймали инспекторы 
на дорогах. 

Позже таким функциона-
лом были наделены две каме-
ры в Татарстане и одна в Тамбо-
ве. А с недавнего времени такой 
комплекс заработал в Подмо-
сковье. 

В соцсетях тут же появил-
ся штраф, вынесенный с помо-
щью этого комплекса. На фо-
тографии четко видно, что во-
дитель пристегнут. Но штраф 

есть. Сколько всего ошибочных 
штрафов с помощью подобных 
комплексов, Госавтоинспек-
ция не озвучивает. Но судя по 
публикациям в соцсетях, такие 
ошибки — не редкость. 

В первые дни работы сто-
личных комплексов стали по-
являться фотографии, по кото-
рым сложно понять, пристег-
нут водитель или нет: ремень 
не контрастировал на одежде. 
Но на фотографии в свежем под-
московном постановлении чет-
ко виден ремень на одежде во-
дителя. 

Значит, при оформлении ма-
териала инспектор что-то про-
глядел. И такой штраф можно 
смело обжаловать. Благо сейчас 
это можно сделать не выходя из 
дома — прямо на портале госу-
слуг. 

Однако не все автовладельцы 
спешат эти штрафы обжаловать. 
Им проще заплатить со скид-
кой. Почему — непонятно. Ведь 
если жалоб мало, в ГИБДД счи-
тают, что камеры работают нор-
мально. В результате количест-
во ошибочных штрафов толь-
ко множится. Остановить этот 
конвейер могут только сами ав-
товладельцы, обжалуя ошибоч-
ные постановления. Выявляют-
ся такие нарушения с помощью 
нейросети, которую нужно об-
учать. Жаль, что это происходит 
не в лабораториях.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Что будет 
с ценами на мандарины

Оранжевый 
уровень 

Евгений Гайва

Роспотребнадзор с 29 октября приостановил до особо-
го распоряжения ввоз в Россию мандаринов одной из 
турецких компаний. 

В ее продукции обнаружили превышение макси-
мально допустимого уровня пестицида хлорпирифоса, 
оказывающего токсическое воздействие на человека. 
Как пояснили в Роспотребнадзоре, такой шаг предпри-
нят «чтобы не допустить возникновения и распростра-
нения массовых неинфекционных заболеваний (от-
равлений) среди населения Российской Федерации». 

При этом Турция — один из крупнейших поставщи-
ков мандаринов в нашу страну.  И есть некоторое бес-
покойство, что ограничение поставок может вызвать 
рост потребительских цен, особенно нежелательный в 
преддверии новогодних праздников. 

Однако серьезных оснований для подорожания нет, 
заверили эксперты, опрошенные «Российской газетой». 
Ситуация стабильная, отметила представитель Ассоци-
ации производителей и поставщиков продовольствен-
ных товаров  (Руспродсоюз) Ирина Нагайцева. Сейчас 
мандарины оптом продаются по ценам от 114 до 170 ру-
блей за килограмм в зависимости от объема партии и 
страны происхождения, уточнила она. Кроме того, в но-
ябре начинается сезон мандаринов в Абхазии и других 
странах, они заместят выпадающие объемы, добавил в 
разговоре с «РГ» исполнительный директор националь-
ного плодоовощного союза Михаил Глушков.

Всего в Россию ввозится около 800 тысяч тонн ман-
даринов в год. С января по август этого года Турция по-
ставила в Россию более 107 тысяч тонн мандаринов. 
В  пятерку крупнейших импортеров также входят 
Пакистан, Марокко, Египет и ЮАР. 

Введенные ограничения - сигнал для производите-
лей. Они должны учитывать требования России и сле-
дить за качеством продукции, подчеркнул Глушков.  

Топливо 
требует средств

Но если инфляция обгонит топливные рознич-
ные цены, что при сохранении существующих 
темпов возможно уже в ноябре, то бензин и 

дизель могут устремиться следом. Да, они не превысят 
ее темпы, но легче от этого никому не будет. В России 
сейчас действует несколько факторов, которые толка-
ют стоимость автомобильного топлива вверх. Во-пер-
вых, это дорожающая нефть и нефтепродукты. По дан-
ным Росстата, цены на бензин российских производи-
телей с конца прошлого года по октябрь этого года вы-
росли в среднем на 33,3%, а на дизельное топливо — на 
15,8%. В прошлом году они тоже росли, но значительно 
меньшими темпами — 19,8% и 9,8% соответственно. 

Второй фактор — рост налоговой нагрузки на не-
фтяную отрасль, которая увеличивается год от года. К 
примеру, акцизы на бензин с 2014 года выросли более 
чем в два раза с 4,15 рубля за литр почти до 10 рублей 
в этом году. Не меньшее значение здесь имеет ослабле-
ние рубля, который за этот же период ослаб на 20%. 
Налоги нефтяные компании платят в рублях, но из рас-
чета стоимости добытой нефти в долларах.

Впрочем, в этом году главной причиной роста цен 
на топливо, по мнению Лишневецкой, стала убыточ-
ность торговли им на АЗС. В среднем по России торгов-
ля АИ-92 убыточна с 20-х чисел января, АИ-95 — с на-
чала июня, а маржинальность розничной торговли 
дизтопливом колеблется около нуля с апреля. По оцен-
кам на 27 октября, средняя по нашей стране чистая 
маржа реализации в рознице АИ-92 составила минус 
2,1 рубля за литр, АИ-95 — минус 0,6 рубля за литр, лет-
них (вкл. межсезонные) сортов дизтоплива — минус 
0,4 рубля за литр, уточнила эксперт.

Сейчас к этим факторам может добавиться инфля-
ция. Как отметила Лишневецкая, пока инфляция, нао-
борот, ограничивает рост цен на бензин, поскольку это 
условие регулятора. Но это только пока они опережа-
ют инфляцию

Топливо просто не может оставаться дешевым, ког-
да цены на продовольственные и промышленные това-
ры растут. Хотя бы потому, что его производство связа-
но с целой цепочкой других отраслей, а в его изготовле-
нии, транспортировке и реализации участвуют люди, 
которые получают за это зарплату и ходят в магазин.  

ТЕНДЕНЦИЯ Чем выше стаж за рулем, тем тяжелее авария

Аварийный возраст
Владимир Баршев

Ч
ем выше стаж вождения, 
тем тяжелее последствия 
аварии. Такой парадок-

сальный вывод можно сделать 
из исследования аварийности 
за 9 месяцев этого года, прове-
денного Научным центром без-
опасности дорожного движения 
МВД России. 

Согласно данным этого ис-
следования наиболее высокая 
тяжесть последствий у ДТП, 
которые совершили водите-
ли со стажем управления более 
15 лет. Здесь соотношение чи-
сла погибших к раненым равно 
8,4. Это и есть показатель тяже-
сти последствий. Самый низкий 
этот показатель для водителей 
со стажем от 2 до 5 лет — 5,9. Да-

лее, чем больше стаж, тем выше 
тяжесть. У водителей со стажем 
до 2 лет — показатель 6,2. 

Тот факт, что водители со ста-
жем более 15 лет за эти 9 меся-
цев совершили самое большое 
количество аварий — 42 086, — 
легко объясняется тем, что та-
кие водители составляют боль-
шинство на дорогах. Но рост тя-
жести последствий с набором 
опыта объяснить сложно. Раз-
ве что тем, что вместе с опытом 
растет и самоуверенность. 

Довольно интересно распре-
деляется аварийность по воз-
расту водителей. Наибольшее 
количество ДТП, а также наи-
большее количество погибших 
в них и раненых приходится на 
водителей в возрасте от 30 до 40 
лет. На них приходится почти 28 

процентов как самих ДТП, так 
и погибших и раненных в них 
людей. 

Это, кстати, совпадает и с 
данными страховых компаний. 
Так, например, одна из страхо-
вых компаний, проанализиро-
вав заявления на выплаты по 
ОСАГО, установила, что наи-
большее количество аварий — 
17 процентов — произошло по 
вине водителей в возрасте 30—
34 лет. На втором месте оказа-
лись автолюбители 35—39 лет. 
На их долю приходится 16 про-
центов всех ДТП.

Наиболее тяжкие аварии, по 
данным НЦ БДД МВД РФ, совер-
шают водители в возрасте от 50 
до 60 лет. Тяжесть последствий в 
ДТП по их вине составляет 8,2. 

Интересно, что за 9 месяцев 

этого года наибольший рост по-
гибших отмечен в ДТП, которые 
совершили водители в возрасте 
от 14 до 16 лет. В 494 ДТП, со-
вершенных по их вине, погибло 
34 человека. Рост погибших со-
ставил 61,9 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. 

Очевидно, что рост количе-
ства аварий с такими водителя-
ми вызван попустительством 
их родственников, которые до-
пускают их к управлению мо-
педами, мотоциклами, а также 
автомобилями. В 9 из 10 ДТП с 
участием детей-водителей они 
управляли мототранспортом.  

— Когда пассажира автомобиля 
могут признать виновным в ДТП 
rg.ru/art/2191701

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

РЕСУРСЫ Китай попросил 
Россию удвоить поставки 
электроэнергии

Киловатт 
на экспорт

Михаил Загайнов

Китай направил компании «Интер РАО» (единствен-
ный российский оператор экспорта-импорта электро-
энергии) официальный запрос об увеличении поставок 
в ноябре — декабре 2021 года до 555 млн кВт ч в месяц. 
По мнению экспертов, это связано с рядом причин — от 
майнинга криптовалют до погодных условий.

«Они хотели в месяц 555 млн кВт ч электроэнер-
гии, практически всю заявку «Интер РАО» сможет по-
крыть», — сообщила журналистам врио главы блока 
трейдинга «Интер РАО» Александра Панина (цитата по 
ТАСС). Сейчас компания в обычном режиме поставля-
ет в Китай около 285—295 млн кВт ч в месяц.

По словам заместителя гендиректора Института на-
циональной энергетики Александра Фролова, одна из 
причин нехватки электроэнергии в Китае — майнинг 
криптовалют, который «отъедает» большой объем ге-
нерации. «Майнеры уже несколько месяцев как нача-
ли переводить фермы в другие страны. Они являются 
большой проблемой, но в качестве единственного объ-
яснения это вызывает сомнения», — пояснил Фролов.

Другой причиной проблем Китая эксперт назвал 
резкий рост объемов производства в стране и, как 
следствие, растущий спрос на энергоносители. «Речь 
не только о газе, который на спотовых площадках в 
Азии гораздо дороже, чем в Европе. Выросли цены и на 
уголь», — говорит Фролов.

Наконец, третий фактор — погодные условия, кото-
рые вызвали кризис с ветрогенерацией в Европе. «По-
лагаю, что и Китай мог столкнуться с аналогичными 
проблемами, которые вызвали дополнительное давле-
ние на спрос на традиционные энергоносители», — счи-
тает эксперт.  

А К Ц Е Н Т

В Подмосковье заработала камера, 
выявляющая непристегнутых водителей. 
Но на фотографии в постановлении 
четко виден ремень поверх одежды

1

Как камеру ни настраивай, ошибки при выявлении ими нарушений неизбежны. И их надо обжаловать.

— Можно ли обжаловать штраф, 
вынесенный дорожной камерой 
в непогоду 
rg.ru/art/2195449
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СЛЕДСТВИЕ

Экс-сотрудница 
МВД обещала 
обеспечить 
контракт 
страховой 
компании за 
325 миллионов 
рублей

СТРАХОВКА 
ДЛЯ СЕБЯ
Михаил Фалалеев

Бывшая сотрудница МВД пред-
станет перед судом по обвине-
нию в коррупции. Как сообщи-
ла руководитель пресс-службы 
ГСУ СК по Москве Юлия Ива-
нова, эта дама обещала помочь 
страховой компании выиг-
рать конкурс и заключить кон-
тракт с МВД на страхование со-
трудников. Известно, что речь 
идет о полковнике внутренней 
службы Светлане Алешиной, 
бывшей начальнице отдела де-
партамента по финансово-эко-
номической политике и обес-
печению социальных гарантий 
МВД России. 

Свою услугу она оценила в 
325 миллионов рублей и через 
своего супруга уже получила 
часть этой суммы — 40 милли-
онов. Это стало известно поли-
цейской контрразведке, ФСБ и 
СКР.  Алешину задержали в фев-
рале прошлого года, а ее супруг 
успел скрыться, и его объявили  
в розыск.

По словам Юлии Ивановой, 
уже завершено расследование 
уголовного дела в отношении 
Алешиной и двух посредников. 
Они обвиняются в совершении 
преступлений по части 6 статьи 
290 УК РФ  — «Получение взят-
ки, совершенное в особо круп-
ном размере», и части 4 статьи 
291.1 УК РФ — «Посредничество 
во взяточничестве, совершен-
ное в особо крупном размере».

Откуда такая запредельная 
сумма взятки? Дело в том, что 
речь шла о весьма крупном кон-
тракте, который некая страхо-
вая компания могла получить. 
На кону стояли 13,746 милли-
арда  рублей. Светлана Алеши-
на убедила страховщиков, что 
сумеет обеспечить этот кон-
тракт. Но — за малую толику от 
общей суммы.  

ЗВЕРСКИЕ 
ШТРАФЫ

Как напоминают ав-
торы проекта, в конце 
2018 года был принят 

закон об ответственном обра-
щении с животными. Он уста-
новил требования по защите 
животных. Однако администра-
тивная ответственность за на-
рушение его положений пока 
не установлена.

«Законопроектом предла-
гается предусмотреть админи-
стративную ответственность 
за несоблюдение наиболее важ-
ных требований указанного 
Федерального закона. Она бу-
дет зависеть от тяжести про-
ступка и от того, кто его совер-
шил, — граждане, должностные 
или юридические лица», — под-
черкнул председатель Комите-
та Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел 
Крашенинников.

КоАП предлагается допол-
нить несколькими статьями. 
Например, статьей 8.50 «Несо-
блюдение требований к содер-
жанию животных». Она предус-
матривает административную 
ответственность за несколько 
нарушений. Несоблюдение гра-
жданами общих требований к 
содержанию животных будет 
наказываться предупреждени-
ем или штрафом от 1,5 до 3 ты-
сяч рублей.

За содержание и использо-
вание зверей, включенных в 
перечень животных, запрещен-
ных к содержанию, предлага-
ется ввести штраф для граждан 
от 5 до 15 тысяч рублей. Для 
должностных лиц — от 30 до 50 
тысяч рублей. Для юридиче-
ских лиц — от 100 до 150 тысяч 
рублей.

Отдельной статьей предус-
мотрены санкции за несоблю-
дение требований к использо-
ванию животных в культурно-
зрелищных целях и их содер-
жанию. 

Большие штрафы, в частно-
сти, вводятся за нарушения — и 
в первую очередь скотские ус-
ловия — в зоопарках, цирках, 
дельфинариях.

«Принятие законопроекта 
позволит повысить эффектив-
ность соблюдения гражданами 
и организациями требований 
законодательства к содержа-
нию животных и будет способ-
ствовать более гуманному и 
ответственному обращению с 
животными», — отметил Павел 
Крашенинников.  
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СУД Присяжные признали 
невиновным бывшего 
главу Раменского района 
Подмосковья

Оправдали 
и отпустили

Наталья Козлова

Андрея Кулакова, бывшего главу Раменского района 
Московской области, присяжные признали невинов-
ным в убийстве зампредседателя местной Обществен-
ной палаты Евгении Исаенковой.

Бывшего чиновника освободили из-под стражи и 
отпустили на все четыре стороны прямо в зале суда. 
Так завершилась эта детективная история, которая 
длилась больше трех лет. 

Напомним, дело 
об убийстве возбу-
дили после того, как 
2 мая 2019 года в 
автомобиле нашли 
тело Евгении Иса-
енковой. По заклю-
чению экспертов, 
женщину задушили. 
Злые языки расска-
зали, что погибшая 
была в близких от-
ношениях с главой 
района Андреем Ку-
лаковым.

Его задержали 31 мая. И на следующий день суд от-
правил его в СИЗО. Кулаков с самого начала следствия 
категорически отрицал свою вину, утверждая, что во 
время убийства был дома. Надо сказать, что подсуди-
мого присяжные оправдали почти единодушно. Пяте-
ро сказали — невиновен, и только один посчитал вину 
доказанной.

По версии следствия, в ночь на 2 мая 2019 года Ку-
лаков после скандала убил свою знакомую 39-летнюю 
Исаенкову, к которой «испытывал личные неприяз-
ненные отношения», после чего скрылся. Из показа-
ний Кулакова следовало, что он состоял с Исаенковой 
в интимных отношениях. Со своего поста Андрей Ку-
лаков в разгар следствия ушел по собственному же-
ланию. 

Как теперь будут развиваться события, пока ска-
зать сложно. Само следствие вердикт присяжных еще 
не комментировало. Молчит и гособвинение.  

Есть два возможных варианта развития событий.
Можно не соглашаться с мнением присяжных и ис-

кать нарушения закона в их действиях, чтобы оспо-
рить решение судей из народа. И запустить судебный 
процесс по новой в надежде, что следующий состав 
присяжных посмотрит на собранные следствием дока-
зательства «под другим углом».

Но если оправдание останется неизменным, то дело 
об убийстве женщины придется расследовать снова. 
Это самый тяжелый вариант, потому как с момента 
убийства прошел уже не один год. Значит, могли исчез-
нуть какие-то улики, могли забыть некоторые детали 
свидетели и так далее. 

Но у Следственного комитета уже накоплен боль-
шой опыт в раскрытии преступлений прежних лет. 
Там находят убийц даже спустя десятилетия.  

ПРОЦЕСС 
Бывший руководитель 
«Автодора» отправлен 
под домашний арест

Кольцо 
в копеечку

Наталья Козлова

Басманный райсуд Москвы решил отправить до дека-
бря под домашний арест бывшего председателя прав-
ления государственной компании «Автодор» Сергея 
Кельбаха. Хотя следствие просило для него на период 
расследования камеру в СИЗО.

Кельбах сейчас трудится советником в РЖД. Но на 
работу он на время ареста ходить не будет. Ему разре-
шено пользоваться интернетом и телефоном исключи-
тельно в самых крайних случаях. На днях ему привезут 
электронный браслет, чтобы контролировать его пере-
мещения.

Следствие вменяет бывшему высокопоставленно-
му чиновнику «злоупотребления должностными пол-
номочиями при реализации федеральной целевой про-
граммы по стро-
ительству первой 
очереди Централь-
ной кольцевой ав-
тодороги (ЦКАД) в 
2014—2018 годах». 

Расследовани-
ем занимается цен-
тральный аппарат 
Следственного ко-
митета. Само уго-
ловное дело в СК на-
ходится с лета 2019 
года. Там фигуриру-
ют Кельбах и статья 
про злоупотребления им должностными полномочия-
ми. В СК говорят, что из-за неправильных действий чи-
новника были нарушены не только сроки строительст-
ва важной для страны дороги. Его руководство привело 
к многомиллиардному увеличению общего объема фи-
нансирования.

Вообще-то нарушения при строительстве ЦКАД 
обнаружились за год до этого, во время совместной 
проверки Генпрокуратуры и Счетной палаты. Сама 
масштабная проверка началась  по поручению пре-
зидента. В октябре 2018 года после очередного срыва 
пуска первого участка ЦКАД президент поручил разо-
браться не только с этим, но и проверить обоснован-
ность увеличения стоимости строительства дороги с 
300 млрд до 313 млрд рублей. Тогда на фоне достаточ-
но громкого скандала Сергей Кельбах ушел из «Авто-
дора». И, как стало известно позже, увольнялся он по 
собственному желанию. Но уголовное дело его все же 
догнало. В прошлом году Следственный комитет озву-
чивал сумму ущерба от деятельности Сергея Кельбаха. 
По подсчетам экспертов, она превышала 136 миллио-
нов рублей.

По мнению ведомства Александра Бастрыкина, эти 
миллионы бывший руководитель «Автодора» выделил 
на разработку документации по ЦКАД некой коммер-
ческой  фирме. Но дело в том, что подобные работы, 
если верить следствию, не были предусмотрены феде-
ральной целевой программой.  

На фоне громкого 
скандала 
Кельбах ушел 
из «Автодора» 
по собственному 
желанию

Если оправдание 
останется неиз-
менным, то дело 
об убийстве 
придется рассле-
довать снова

Правда, родные Андрея 
Скрипкина по закону 
имеют право с этим не 

согласиться и потребовать до-
следовать дело, если считают, 
что подозреваемый невиновен. 

Напомним, что это громкое 
убийство произошло в Москве 
26 октября в квартире элитно-
го дома на Мосфильмовской 
улице. Там были обнаружены 
тела троих человек. Оказалось, 
что убит бывший топ-менеджер 
«Смоленского банка» Михаил 
Яхонтов, его супруга и восьми-
летний сын. 

По факту столичным СК 
было возбуждено уголовное 
дело о массовом убийстве. 
Убийце грозило пожизненное 
лишение свободы. Его устано-
вили и задержали в рекордные 
сроки — за три дня.

Про погибшего банкира 
было известно немало. За пять 
лет до преступления Михаил 
Яхонтов сам был фигурантом 
дела о выводе денег со счетов 
банка и преднамеренном бан-
кротстве. 

В марте 2019 года Тверской 
суд Москвы признал его и еще 
троих бывших топ-менеджеров 
ОАО «Смоленский банк» ви-
новными в крупной растрате и 
преднамеренном банкротстве 
кредитного учреждения. Тог-
да по приговору суда банкиру 
Яхонтову было назначено на-
казание в виде шести лет лише-
ния свободы в колонии общего 
режима. 

А еще суд удовлетворил иск 
Агентства по страхованию 
вкладов о солидарном взыска-
нии с четырех бывших топ-ме-
неджеров свыше 8,4 миллиар-
да рублей. Так что основной 
версией совершения преступ-
ления стала финансовая — кто-

то считал, что банкир ему дол-
жен очень большие деньги, и 
потребовал их после его осво-
бождения.

Дочь убитого топ-менеджера 
«Смоленского банка» Михаила 
Яхонтова Анастасия рассказа-
ла телевизионщикам, что неиз-
вестные угрожали банкиру бук-
вально за несколько дней до его 
убийства и требовали вернуть 
денежный долг.

Понятно, что дочь не знает 
суммы, но, как написало одно 
из изданий, неизвестные требо-
вали от Яхонтова вернуть долг в 
размере 600 миллионов  рублей. 

Со слов журналистов выхо-
дит, что с банкиром незадолго 
до его убийства связалась еще 
и дама — руководитель некое-
го крупного научного предпри-
ятия, которому  «Смоленский 
банк» очень сильно задолжал. 

На момент краха кредит-
ной организации задолжен-
ность превышала 19 миллиар-
дов рублей.

Так что был ли предпола-
гаемый убийца Яхонтова оди-

ночкой, который действовал 
по своим личным счетам, или 
гражданина отправили разби-
раться с пропавшими в обан-
кротившемся банке миллиар-
дами, пока совершенно непо-
нятно.

Получается, что у вышедше-
го недавно на свободу Яхонтова 
врагов было очень много. Ведь, 
по версии следствия от 2016 
года, топ-менеджеры столично-
го филиала кредитной органи-
зации вывели на счета подкон-
трольных зарубежных компа-
ний более сотни миллионов ру-
блей и преднамеренно обанкро-
тили банк.

Совершенно точно установ-
лено на сегодня лишь следую-
щее: перед расправой в квар-
тиру не проникал никто из тех, 
кого Яхонтов не знал. Он и его 
вторая жена с маленьким сы-
ном пустили домой того, кто им 
был известен. Ведь двери откры-
ли и впустили его в дом сами хо-
зяева.

Но предполагаемого убийцу 
нашли так быстро по машине и 
из-за камер видеонаблюдения, 
которые теперь стоят везде, где 
это необходимо. Сначала стали 
искать, как убийца приехал к 
дому и как уехал.

К розыску подключились со-
трудники ГИБДД. Определить 
подозреваемого помогла систе-
ма «Поток» — аппаратно-про-
граммный комплекс, позволя-
ющий идентифицировать номе-
ра машин. 

Именно благодаря этой про-
грамме следователи смогли от-
следить машину, на которой 
перемещался подозреваемый, 
— ею оказалась белая «Хендэ». 
Но тогда, когда оперативники 
это узнали, мужчина успел до-
браться до Беларуси.  

Смертельная 
цепочка

ТЮРЬМА Заработал запрет 
на звонки из тюрем и СИЗО

Нет связи

Наталья Козлова

В стране заработал запрет на не-
легальные звонки заключенных 
из колоний и СИЗО. Это означа-
ет, что вступило в силу специ-
ально принятое по этому пово-
ду постановление Правитель-
ства РФ (15 окт. 2021 г. № 1751).

Почему понадобилось такое 
постановление? Ведь запрет за-
ключенным пользоваться в ка-
мерах сотовой связью был всег-
да — с момента, как эта связь 
стала доступна населению. Но 
его легко обходили. Мобильни-
ки для зэков проносили в каме-
ры недобросовестные адвока-
ты, коррумпированные сотруд-
ники.  Звонили обитатели камер 
не только родным. Они угрожа-
ли жертвам и свидетелям. А по-
том в камерах и вообще распло-
дились кол-центры по вымога-
тельству денег у населения.  

Надо было принимать меры. 
В марте нынешнего года прези-

дентом РФ был подписан закон. 
Он обязывал сотовых операто-
ров прекращать по требованию 
ФСИН «оказание услуг связи в 
случаях выявления фактов ис-
пользования их подозреваемы-
ми и осужденными на терри-
тории исправительного учре-
ждения».  Документ устанавли-
вает порядок взаимодействия 
ФСИН с операторами связи. По 
нему,  руководитель колонии 
или СИЗО должен не позднее 
24 часов с момента выявления 
факта звонка со своей террито-
рии  «принять решение о необ-
ходимости прекращения ока-
зания услуг связи по этим або-
нентским номерам». Решение 
немедленно поступает опера-
торам связи.  У оператора есть 
трое суток. 

Блок-репост

Это один из самых распространенных в прошлом способов доставки 
телефонов в зоны. Теперь для этого чаще используют дроны и арбалеты.
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По данным Судебного 
департамента при Вер-
ховном суде России, 

за шесть месяцев этого года по 
статье КоАП 20.3.1 «Возбужде-
ние ненависти либо вражды...» 
наказаны 461 человек. 

В свою очередь, по статье 
282 УК «Возбуждение ненави-
сти либо вражды, а равно уни-
жение человеческого достоин-
ства» осуждены 13 человек. Из 
них семь осужденных наказаны 
за экстремизм при каких-то от-
ягчающих обстоятельствах, на-
пример совершенный группой. 
Еще шестеро осуждены за по-
вторное распространение экс-
тремистских материалов.

Но проблема есть. В первую 
очередь она в том, что право-
охранители подчас не чувству-
ют разницы между тем, что че-
ловек не со зла сохранил у себя 
на страничке что-то нехорошее, 
и тем, когда он целенаправлен-
но сеял ненависть. Так что да: 
сегодня можно нарваться как 
минимум на неприятные раз-
говоры с правоохранителями 
из-за того, что репостнул ка-
кую-то злую картинку, дабы ее 
осудить. Мол, посмотрите, ка-
кая мерзость. Однако формаль-
но это могут расценить как рас-
пространение экстремистских 
материалов. Кстати, в КоАП 
еще есть статья 20.29 «Про-
изводство и распространение 
экстремистских материалов»,  
и она тоже в «блогерский пул» 
санкций.

Как обращает внимание пле-
нум, в рамках рассмотрения 
дел по статьям УК 280 «Публич-
ные призывы к осуществлению 
экстремистской деятельнос-
ти», 280.1 «Публичные призы-
вы к осуществлению действий, 
направленных на нарушение 
территориальной целостности 
РФ», 282 «Возбуждение ненави-
сти либо вражды» доказывать 
надо не только сам факт разме-
щения в сети «Интернет» ма-
териалов, содержащих призна-
ки неправомерной информа-
ции. Например, призывов к осу-
ществлению экстремистской 
деятельности или действиям, 
направленным на нарушение 
территориальной целостности 
Российской Федерации. 

«Также важно изучать об-
щественную опасность деяния, 
в том числе устанавливать на-
личие умысла, выяснять мо-
тив совершения соответству-
ющих действий. Не всегда сам 
факт публикации запрещенных 
материалов говорит о том, что 
действия человека были проти-
воправны. Он мог, скажем, сде-
лать репост материалов с целью 
привлечь внимание и выразить 
свое отрицательное отношение 
к данным идеям. И хотя распро-
странение экстремистских ма-
териалов запрещено, в некото-
рых случаях, как представля-
ется, можно ограничиться их 
удалением», — рассказал пред-
седатель правления Ассоциа-

ции юристов России Владимир 
Груздев.

Он подчеркнул, что в своих 
разъяснениях ВС ориентиру-
ет правоприменителей на тща-
тельное изучение всех обстоя-
тельств дела: необходимо учи-
тывать в том числе форму и со-
держание размещенной инфор-
мации, ее контекст и т.п. 

«Надо обращать внимание 
на то, создан ли материал лично 
человеком или он распростра-

няет чужой контент. Особо надо 
отметить, что суды при рассмо-
трении дел должны изучать со-
держание всей страницы данно-
го лица, сведения о деятельнос-
ти такого лица до и после разме-
щения информации. В частно-
сти, совершал ли он действия, 
направленные на увеличение 
количества просмотров и рас-
ширение пользовательской ау-
дитории. То есть продвигал ли 
он запрещенный контент. Или 

публикация является единич-
ной и случайной на его странич-
ке. На данные разъяснения Вер-
ховного суда должны опираться 
не только суды и правоохрани-
тели, но и судебные эксперты», 
— сообщил председатель правле-
ния АЮР.

По сути, пленум прописы-
вает основные направления 
для экспертных исследований. 
Проводить такие исследования 
должна экспертиза нового типа 
— медиаэкспертиза.

«Создание такой эксперти-
зы и разработка методик для со-
ответствующих исследований 
сегодня является насущной за-
дачей для правового и медиасо-
общества. В целом внедрение в 
практику правовых позиций, 
заложенных в постановлении 
пленума Верховного суда, по-
зволит значительно усовершен-
ствовать систему привлечения 

к ответственности за правона-
рушения в информационной 
сфере и снять многие из суще-
ствующих проблем», — подчер-
кнул Владимир Груздев.  

1

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605

ЦИФРА

764
ЧЕЛОВЕКА

были наказаны по статье 20.29 

КоАП «Производство и распро-

странение экстремистских 

материалов» за шесть месяцев 

этого года. Данные Судебного 

департамента при ВС РФ.

А К Ц Е Н Т

Суд должен изучить не только конкрет-
ную публикацию, но и всю страничку: 
человек постоянно делится «горячим» 
или это исключительный случай
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— Список болезней, с которыми 
нельзя отправлять в СИЗО, 
предложили расширить 
rg.ru/art/2198242

Андрей Скрипкин был партнером 
погибшего банкира 
Михаила Яхонтова.
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Разъяснения Верховного суда позволят молодым людям не бояться наказания за лайки и репосты.
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УДАЛИТЬ 
МАРКА

Просчеты заигравшей-
ся в «вершителя исто-
рии» интернет-плат-

формы очевидны, как и явная 
политическая ангажирован-
ность соцсети, которая избира-
тельно применяет против неу-
годных пользователей ущемля-
ющие их интересы «правила со-
общества». Эти подходы не кри-
тиковал только ленивый. Одна-
ко конечная цель масштабного 
«информационного наезда» на 
Facebook, к которому подклю-
чились конгресс США и ведущие 
американские СМИ, на данный 
момент до конца не ясна. Хотят 
ли американские конгрессмены 
от Демпартии и поддерживаю-
щие их либеральные медиа запу-
гать руководство соцсети в пред-
дверии очередного электораль-
ного цикла в США, с тем чтобы 
Facebook даже и не думала пре-
доставлять свободу слова поли-
тическим оппонентам нынеш-
него президента Джо Байдена? 
Идет ли речь о банальной попыт-
ке обвалить акции компании, с 
тем чтобы потом скупить их по 
дешевке? Или задача заключа-
ется в том, чтобы «свалить» за-
знавшегося и сказочно разбога-
тевшего Цукерберга, отстранить 
его от управления IT-компанией 
и затем передать ее «правиль-
ным людям»?  

Для достижения нужного ре-
зультата вовсю задействованы 
не только «сливы» в СМИ так 
называемого «Досье Facebook» 
(The Facebook Papers) — укра-
денных внутренних документов 
компании, свидетельствующих 
в том числе о зацикленности Цу-
керберга «на получении астро-
номической прибыли в ущерб 
рядовым пользователям», — но и 
хорошо отработанные на других 
знаменитостях приемы их мо-
ральной дискредитации в глазах 
западного обывателя. Так, как 
сообщил телеканал NBC News, 
еще 20 октября главу Facebook 
и его жену Присциллу Чан обви-
нили в сексуальных домогатель-
ствах и дискриминации два че-
ловека, которые подали соответ-
ствующий иск в суд. Стоит ли го-
ворить о том, что один из истцов 
оказался представителем ЛГБТ-
сообщества, который якобы 
подвергался систематическому 
харассменту.

Кто именно стоит за разобла-
чениями соцсети, доподлинно 
неизвестно. Однако, согласно 
изданию Politico, за вскрывшей 
неприглядную подноготную 
Facebook разоблачительницы 
по имени Фрэнсис Хауген стоит 
не кто иной, как Пьер Омидьяр — 
основатель известного амери-
канского интернет-аукциона 
eBay. Именно Омидьяр и его ко-
манда якобы поддерживают ши-
рокое распространение «анти-
цукерберговских» откровений 
Хауген (она уже выступила в се-
нате США и в парламенте Брита-
нии), а также организуют ее кон-
такты со СМИ и политиками.  

Промежуточные задачи по 
очернению Facebook в контек-
сте внутренних разборок заоке-
анских «акул бизнеса», похоже, 
уже достигнуты. Так, все больше 
американских политиков на Ка-
питолийском холме наотрез от-
казываются встречаться с пред-
ставителями корпорации и на-
нятыми ею лоббистами. А доля 
пользователей соцсети в США 
среди молодых людей в возрасте 
от 18 до 29 лет начала снижать-
ся и в течение следующих двух 
лет упадет в пределах от 4 до 45 
процентов, пишет The Financial 
Times. Поможет ли в условиях 
явно подмоченной репутации 
Facebook запланированный, по 
данным издания The Verge, Мар-
ком Цукербергом ее ребрендинг 
в интернет-платформу «мета-
вселенского» масштаба с на-
званием Horizon («Горизонт»), 
остается только гадать.  

Петр Лихоманов

П
ровокация украинских 
военных, якобы приме-
нивших беспилотник 

Bayraktar на Донбассе, возыме-
ла эффект: МИД Германии счел 
это нарушением Минских со-
глашений и призвал стороны к 
деэскалации. Судя по тому, что 
в Киеве бросились опровергать 
заявления собственного ген-
штаба, поставленной цели про-
вокация не достигла.

Напомним, с начала неде-
ли на линии соприкосновения 
в Донбассе происходят актив-
ные боевые действия. Украин-
ские силовики обстреливают 
пригороды Донецка, Горловки 
и Ясиноватой из крупнокали-
берных минометов, примене-
ние которых запрещено допол-
нительными мерами по соблю-
дению прекращения огня. Эти 
обязательства украинская сто-
рона взяла на себя в июле прош-
лого года. Месяц назад прика-
зом главнокомандующего ВСУ 
Валерия Залужного формально 
действующее перемирие было 
фактически разорвано: укра-
инские военные получили пра-
во открывать огонь по своему 
усмотрению, а работа главного 
совместного центра контроля 
и координации прекращения 
огня (СЦКК) прекратилась по-
сле захвата представителя ЛНР 
на глазах у наблюдателей ОБСЕ.    

Во вторник генштаб ВСУ 
подтвердил распространенную 
украинскими «волонтерами» 
информацию о первом боевом 
применении турецкого беспи-

лотника Bayraktar, что вызва-
ло небывалое воодушевление в 
украинских СМИ. Однако в До-
нецке это заявление постави-
ли под сомнение, а позже и ми-
нистр обороны Таран, ожидаю-
щий отставки со дня на день, де-
завуировал сообщение геншта-
ба. Однако в среду опублико-
вавший слова министра ресурс 
внезапно объявил, что его взло-
мали и устами Тарана говорили 
«пророссийские хакеры».  

Как бы то ни было, в Берли-
не применение украинцами 
Bayraktar сочли свершившим-
ся фактом и  грубым наруше-
нием Минских соглашений, а 
представитель МИД Андреа За-
ссе призвала противоборству-
ющие стороны к деэскалации. 
Но не таких слов ждали в Киеве 
от одного из трех гарантов мир-
ного урегулирования. Об истин-
ных целях провокации прогово-
рился посол Украины в Герма-
нии Андрей Мельник. Весьма 

эмоционально он потребовал от 
страны пребывания прекратить 
«выражать обеспокоенность» и 
«удвоить усилия как посредни-
ка для созыва Нормандского 
саммита в Берлине».

По сути, ничего нового посол 
не сказал: Киев всегда усилива-
ет обстрелы в Донбассе, когда 
хочет привлечь внимание За-
пада и добиться от него особо-
го отношения. В данном случае 
речь о жгучем желании прези-
дента Зеленского, не выполнив-
шего ни единого пункта догово-
ренностей, достигнутых на пре-
дыдущей встрече в Париже, ор-
ганизовать новый саммит. Его 
советники уверены, что фотог-
рафия с мировыми лидерами 
вместе с демонстрацией «силы 
украинского оружия» припод-
нимает падающий президент-
ский рейтинг. Кроме того, по 
мысли украинских наблюдате-
лей, попытка спровоцировать 
народные республики, а в иде-

але — Россию, на асимметрич-
ный ответ создаст препятствия 
для запуска «Северного пото-
ка-2» и активизирует «между-
народную поддержку». Ее ки-
евский режим за минувший год 
в значительной степени расте-
рял: западные СМИ в последнее 
время вспоминают об Украи-
не только в контексте царящей 
там коррупции и деградации го-
синститутов, а DW, уже на фоне 
обострения в Донбассе, и вовсе 
заподозрила Зеленского в авто-
ритарных, почти диктаторских 
замашках. Сама же курьезная 
ситуация, когда генштаб созна-
ется в нарушении мирных дого-
воренностей, министр оборо-
ны опровергает генштаб, а его 
опровергает предоставившее 
министру слово СМИ, указыва-
ет, что авторы провокации близ-
ки к «95-му кварталу».  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Французское издание сообщило 
о провалившейся попытке госпереворота в стране

А была ли «Лазурь»?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

К
ак сообщила столич-
ная газета Le Parisien, 
эксклюзивно полу-
чившая доступ к ма-
териалам Главного 
управления внутрен-
ней безопасности 
Франции (ГУВБ), в 
стране «мог произой-

ти госпереворот», но его предо-
твратили контрразведчики. Эту 
сенсацию подхватили практиче-
ски все местные СМИ, как элек-
тронные, так и бумажные, и их 
понять можно: ведь будущей ве-
сной намечено проведение пре-
зидентских выборов, этого куль-
минационного события «демо-
кратической жизни» страны, а 
тут какие-то заговорщики, того 
гляди, свергнут законную власть.

Так в чем же дело? Из публи-
кации, цель которой, как пред-
ставляется, нагнать страху на 
публику, следует, что во главе 
заговора стоял бывший депутат 
центристской партии «Демокра-
тическое движение» (МоДем) 
55-летний Реми Дайе. Из партии 
его исключили за конспироло-

гические измышления, а фран-
цузам он больше всего известен 
по нашумевшему делу о похи-
щении восьмилетней девочки 
по имени Миа, которое он орга-
низовал вместе с сообщниками, 
а затем сбежал от полицейских в 
Малайзию. 

Так вот оказывается, по край-
ней мере, так пишет Le Parisien, 
там сложа руки бывший парла-
ментарий не сидел, а занялся 
«разработкой планов» по смене 
режима во Франции. Если верить 
газете, то следователи ГУВБ об-
наружили, что Реми Дайе создал 
разветвленную «террористи-
ческую организацию» с филиа-
лами по всей стране, особенно в 
южных департаментах и в Пари-
же. По мере перехвата закодиро-
ванных сообщений они выявили 
36 «капитанов» (судя по всему, 

так назывались руководители 
ячеек), каждый из которых от-
вечал за свой регион. В органи-
зацию, указывается в публика-
ции, входили полицейские, жан-
дармы, военные — как отставни-
ки, так и срочной службы. Среди 
них также фигурировал столич-
ный адвокат и даже глава одно-
го городского муниципалитета. 
Опять-таки по версии газеты, в 
подпольной организации было 
«военизированное крыло», кото-
рое возглавлял подполковник в 
отставке 63-летний Кристоф М., 
обладатель ордена «За заслуги 
перед Францией». Именно перед 
ним стояла задача, указывается в 
публикации, осуществить опера-
цию Azur («Лазурь») по сверже-
нию власти.

В качестве подготовки эти 
лица намеревались провести це-

лый ряд силовых акций. Речь шла 
о нападении на масонскую ложу 
в Эльзасе, на центры вакцина-
ции, подрыве вышек телекомму-
никаций в новом стандарте G5. 
В «день восстания» Реми Дайе и 
его единомышленники должны 
были съехаться в Париж и, воору-
жившись щитами и самодельной 
взрывчаткой, устроить на улицах 
города столкновения с полицией, 
тем самым спровоцировать ее на 
ответные действия с применени-
ем огнестрельного оружия. Все 
это должно было привести к кро-
вопролитию и нагнетанию обста-
новки как в столице, так и в дру-
гих городах страны.

Затем заговорщики, опять же 
по сведениям Le Parisien, соби-
рались пойти на штурм Елисей-
ского дворца, парламента, мини-
стерств внутренних дел и оборо-
ны. Одновременно они рассчи-
тывали захватить какой-нибудь 
телеканал и радиостанцию, что-
бы объявить о свершившемся.

Вот такое громадье планов. 
Но вот в чем загвоздка. Главарь 
заговора был еще этим летом 
экстрадирован малайзийскими 
властями во Францию и посажен 
в тюрьму по делу о похищении 

девочки Миа. Сейчас ему предъ-
явлено еще одно обвинение — в 
«создании преступного терро-
ристического сообщества». В 
то же самое время контрразвед-
чики провели задержания сре-
ди его сторонников. Арестовано 
14 человек, которые сейчас дают 
показания. 

Чем фантасмагорическая 
история закончится, пока труд-
но сказать. Но вот Жан-Кристоф 
Бассон Ларби, а он адвокат глав-
ного фигуранта скандального 
дела, считает, что «теневая ар-
мия, которую якобы возглавил 
Реми Дайе, есть карикатура на 
содержание этого досье». По его 
словам, его клиент не имеет ни-
какого отношения к террориз-
му, он лишь призывал к «мирно-
му свержению существующей 
политической системы» и стал 
«жертвой беспримерной подачи 
со стороны медийного сообще-
ства».  

За последний год президенту 
Франции благодарные соотечест-
венники и давали пощечину, и кида-
ли в него яйцо (на снимке) А вот 
теперь французы узнали, что 
Макрона собиралась «свергнуть» 
группа экстремистов.

А К Ц Е Н Т

В «день восстания» заговорщики 
должны были устроить в Париже 
столкновения с полицией

В МИРЕ

СЕНАТ ИТАЛИИ 
ОТКЛОНИЛ ЗАКОН 
О ЗАЩИТЕ ЛГБТ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Верхняя палата итальянского парламента заблокиро-
вала дебаты по законопроекту, который предусматри-
вал расширение прав представителей ЛГБТ-сообще-
ства и введение в стране уголовной ответственности 
за гомофобию. «Закон Дзана», названный в честь его 
разработчика, депутата от Демпартии и гей-активиста 
Алессандро Дзана, был одобрен в прошлом году в ни-
жней палате парламента. Он квалифицирует насилие 
в отношении сексуальных меньшинств и трансгенде-
ров как преступления на почве ненависти, фактически 
приравнивая их к расовым или антисемитским напад-
кам, но при этом устанавливает более суровые нака-
зания по сравнению с ныне действующими, вплоть до 
четырех лет лишения свободы. Инициатива вызвала 
острую дискуссию в итальянском обществе, в сторо-
не от которой не смог остаться даже Святой престол. 
По мнению Ватикана, в данной редакции законопро-
ект нарушает статьи конкордата, составляющего часть 
Латеранских соглашений, регулирующих отношения 
Ватикана и Италии, а также рискует привести к крими-
нализации церкви в Италии за отказ заключать одно-
полые браки, за противодействие усыновлению гомо-
сексуальными парами или за нежелание преподавать 
гендерную теорию в католических школах. По одну 
сторону баррикад с Ватиканом находятся также пред-
ставители консервативной общественности и право-
центристских партий, которые защищают традици-
онные ценности. Благодаря стараниям последних уда-
лось добиться в Сенате закрытого голосования. Одна-
ко главные промоутеры документа — либеральные пар-
тии все же рассчитывают, что к рассмотрению инициа-
тивы удастся вернуться до 2023 года, после очередных 
парламентских выборов.  

Просто сел и полетел.

МОТОЦИКЛ НАБИРАЕТ 
ВЫСОТУ
Константин Волков

Летающий мотоцикл, он же «ховербайк», способный 
лететь со скоростью до 100 км/ч в течение 30—40 ми-
нут, был представлен в Японии. Новое средство пере-
движения представляет корпус мотоцикла, поставлен-
ный на несколько горизонтальных пропеллеров. Со 
стороны он напоминает дрон, который используют для 
видеосъемки. Как сказано на сайте производителя, хо-
вербайк оснащен двигателем внутреннего сгорания и 
четырьмя электродвигателями. Вес мотоцикла — 300 
килограммов, длина — 3,7 метра, ширина — 2,4 метра, 
высота — 1,5 метра. Максимальная грузоподъемность 
— до 100 килограммов. Стоимость мотоцикла — 680 ты-
сяч долларов. В настоящее время производитель со-
бирает предзаказы, продажи первых 200 экземпляров 
начнутся до июня 2022 года. Планируется, что ховер-
байк может быть использован не только для развле-
чения, но и для спасения людей на воде. При этом пра-
вила движения для подобных агрегатов пока не разра-
ботаны, и по крайней мере вначале тем, кто его купит, 
придется летать над малолюдными сельскими дорога-
ми. Уже известно, что американская компания JetPack 
Aviation также объявила, что в 2023 году может начать 
продажи летающего мотоцикла Speeder, причем он бу-
дет стоить 380 тысяч долларов. Также ховербайки раз-
рабатывают во Франции и Китае.  

СПОРЯТ О ЛАПАХ 

Ариадна Рокоссовская

Спор между двумя польскими министерствами о том, 
как должен выглядеть герб страны, может привести к 
расколу правящей коалиции. Согласно конституции, 
гербом Польши является белый орел на красном фоне. 
Однако на протяжении веков изображение орла меня-
лось. Образцом для нынешнего герба Польши, утвер-
жденного в 1927 году, стало изображение времен коро-
ля Стефана Батория. Его автор — известный художник 
и график Зигмунт Каминьский — нарисовал орла с зо-
лотым клювом, когтями и короной, оставив лапы бе-
лыми. Этот символ, только без короны, использовали 
и в социалистической Польше. Корону вернули лишь 
в 1990 году. Однако специалисты по геральдике давно 
требовали вернуть орлу и золотые лапы.

И вот теперь — в наименее подходящий момент, ког-
да польское общество расколото на два враждебных 
лагеря, а соседи по Евросоюзу прибегают к штрафам и 
другим дисциплинарным мерам в отношении Варша-
вы, — министерство культуры решило заняться реше-
нием назревшего геральдического вопроса. После вы-
несения его на общественное обсуждение оказалось, 
что в министерстве юстиции с проектом минкультуры 
в отношении цвета лап у орла не согласны. Там предла-
гают свою версию герба — с крестом на закрытой коро-
не. Официально чиновники минюста объясняют это 
тем, что закрытая корона была на польском гербе с 
конца XV века, когда страна получила полную незави-
симость после упадка крестоносцев. Известный исто-
рик профессор Томаш Наленч считает, что в нынешней 
сложной политической ситуации польские власти на-
меренно подсовывают людям спорные геральдические 
темы, чтобы отвлечь их от обсуждения более важных и 
жизненных вопросов.  

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 29.10.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 2845М
Тираж 110 992
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Ради того чтобы вернуть внимание 
Запада, украинские военные приме-
нили Bayraktar в Донбассе.

— Facebook может сменить 
название 
rg.ru/art/2194991

ДИПЛОМАТИЯ В Берлине отреагировали на провокацию Киева в Донбассе 

Дрон, Таран и хакеры
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Между тем
С 1 ноября в Киеве вводят жест-

кие карантинные ограничения. 

Об этом объявил мэр Виталий 

Кличко, не дожидаясь решения 

специальной комиссии, которая 

должна будет в пятницу рассмо-

треть эпидемиологическую об-

становку в городе. Властям укра-

инской столицы и так очевидно, 

что она существенно ухудшилась: 

за минувшие сутки в Киеве под-

твердился 1451 случай новых за-

ражений ковидом — для украин-

ской столицы это максимальные 

показатели за последние полгода. 

С понедельника все школы Кие-

ва, в которые как раз возвраща-

ются после каникул ученики, пе-

рейдут на дистанционное обуче-

ние. Детские сады продолжат ра-

ботать, но только при условии 

стопроцентной вакцинации их со-

трудников — в соответствии с тре-

бованиями карантина уровня 

«красной зоны». 

Посещать кафе и рестораны, хо-

дить в спортзалы, делать покупки 

в торговых центрах, заселяться в 

отели, решать вопросы в учре-

ждениях соцзащиты и охраны 

труда смогут только граждане с 

сертификатом о прививке или с 

отрицательным результатом 

ПЦР-теста. Такие же правила 

вводятся для проезда на общест-

венном транспорте: «специаль-

ные группы правоохранителей» 

готовятся устраивать выбороч-

ные проверки пассажиров. До-

ступ к массовым мероприятиям 

киевлянам без прививки будет 

закрыт.
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Основатель Facebook Марк Цукер-

берг объявил о ребрендинге IT-

компании. Она получит новое на-

звание — Meta.

«Мы больше, чем просто социаль-

ная сеть. Компания работает над 

созданием приложений для вирту-

альной реальности и многими дру-

гими интересными проектами», — 

заявил Цукерберг на презентации 

«метавселенной» компании. 

Слово Meta происходит от грече-

ского слова, означающего «после».

Сама социальная сеть по-прежне-

му будет называться Facebook. 

WhatsApp и Instagram также со-

хранят свои нынешние названия.

Подготовил Иван Черноусов
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АВСТРИЯ

РУБЕНС «18 ПЛЮС»

Екатерина Забродина

Цензура в соцсетях вроде Facebook и TikTok стала на-
столько давящей, что музеи Вены в знак протеста от-
крыли аккаунт «только для взрослых» на платформе 
OnlyFans. Там они смогут свободно выкладывать ре-
продукции картин Шиле, Модильяни и Рубенса, не 
опасаясь блокировки за «обнаженку». Об этом пишет 
The Guardian. «Хотите полюбоваться формами на по-
лотнах Эгона Шиле? Хотите разглядеть каждую чер-
точку рубенсовской женщины? Хотите увидеть Ве-
неру? Венера раздевается на OnlyFans», — гласит по-
лушутливый ролик Венских музеев, созданный сов-
местно с Советом по туризму австрийской столицы. 
Более ста лет назад художники прогрессивного объ-
единения Венский 
сецессион провоз-
гласили принципы 
свободного искус-
ства. По иронии 
судьбы, потомкам 
приходится стыд-
ливо прятать их ше-
девры от цензоров 
виртуального про-
странства. 

Музейщики 
признают, что уже 
устали от ханжества соцплатформ, которые порой 
могут забанить не только работы современных фотог-
рафов и художников, но и произведения, давно став-
шие классикой. Например, художественное собрание 
Альбертина не решается продвигать онлайн работы с 
нынешней выставки итальянского портретиста Аме-
део Модильяни, которые могут счесть слишком от-
кровенными. Да что там Модильяни — в свое время 
досталось даже старому доброму Питеру Паулю Ру-
бенсу. Модераторы «Инстаграма» сочли непристой-
ными и «противоречащими принципам сообщества» 
его изображения обнаженной натуры. В 2018 году, 
на столетие со дня смерти Шиле, венский музей Лео-
польда буквально бился за право продвигать постеры 
с репродукциями экспрессиониста в Германии и Бри-
тании — там отказались размещать их на автобусных 
остановках, в метро и на фасадах зданий «без купюр». 
Отдельные части тела персонажей пришлось стыд-
ливо прикрыть баннерами с надписью «Приносим 
извинения. Сделано 100 лет назад, но все еще слиш-
ком дерзко». А в этом году ролик того же музея с кар-
тиной «Любовники» Коломана Мозера был отклонен 
«Фейсбуком» и «Инстаграмом» как «потенциально 
порнографический». Апофеозом абсурда стало уда-
ление «Фейсбуком» фотографии доисторической Ве-
неры Виллендорфской. Статуэтку, которой более 25 
тысяч лет, алгоритмы соцсети посчитали «порногра-
фией».  

ГЕРМАНИЯ

ПАТРУЛЬ СЛУШАЮТ 

Екатерина Забродина

В Германии социологи придумали необычный способ 
узнать о праворадикальных настроениях в рядах не-
мецкой полиции.  Анкеты и опросы далеко не всегда по-
казывают правду (действительно, кто из госслужащих 
открыто признается в расистских взглядах?), ученые 
проводить исследования непосредсвенно в патрульных 
группах оперативников.  О новаторских методиках со-
общил журнал Spiegel. По данным издания, почти ка-
ждая вторая федеральная земля ФРГ озаботилась по-
добными исследованиями. О росте радикализма среди 
немецких полицейских, а также военных много писали 
СМИ.  За последние несколько лет в органах безопасно-
сти страны на разных уровнях было зарегистрировано 
380 подозрений в правом экстремизме. В одном только 
МВД земли Северный Рейн-Вестфалия внутренняя про-
верка выявила 53 таких случая. При этом министр вну-
тренних дел страны Хорст Зеехофер до последнего со-
противлялся исследованиям в этой деликатной сфере, 
отмечает издание. И все же сейчас в Германии запуще-
ны два больших проекта по изучению проявлений дис-
криминации и  расизма. Социологам поручено опро-
сить онлайн 300 тысяч полицейских по всей стране.  
Так, в Нижней Саксонии сотрудники соцслужб будут 
сопровождать оперативников в их повседневной рабо-
те — выезжать с ними на вызовы, патрулировать улицы, 
осматривать места преступлений. А заодно, судя по все-
му, открыто слушать  и анализировать разговоры пра-
воохранителей. Этому же примеру хотят последовать 
Берлин, Тюрингия и Рейнланд-Пфальц. Совместная 
практика продлится десять месяцев..  

ИТАЛИЯ

КУПИТЬ КАРАВАДЖО МОЖНО, ТРОГАТЬ — НЕЛЬЗЯ

США

РОБОТ ПРИГОТОВИТ И ОБСЛУЖИТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

И
сторический особняк в 
центре Рима, неподале-
ку от знаменитых Вил-

лы Боргезе и Виа Венето, с ро-
списью Караваджо и фресками 
Гверчино будет выставлен на 
аукцион 18 января 2022 года. 
Стартовая цена лота составля-
ет 471 миллион евро. Причем 
уникальное творение великого 
Караваджо само по себе может 
стоить до 300 миллионов евро. 
Главный вопрос, который инте-
ресует римлян, кто станет счаст-
ливым обладателем этой недви-
жимости, которая официально 
относится к объектам, представ-
ляющим исторический и куль-

турный интерес, в соответствии 
с местным законом от 1939 года. 
Это означает, что, учитывая ста-
тус виллы, итальянское государ-
ство обладает правом преиму-
щественной покупки в течение 
60 дней с момента выставления 
ее на торги. Так, к примеру, не-
давно это произошло с остро-
вом Галлинара, который чуть 
было не попал во владение сына 
украинского депутата Алексан-
дра Богуслаева. В противном 
случае владение уплывет в руки 
частников, мечтающих о том, 
чтобы свод их роскошного жи-
лища украшало бы детище ге-
ния Возрождения. Как пояснил 
«РГ» руководитель пресс-служ-
бы Главного управления г. Рима 
по археологии, изобразительно-

му искусству и ландшафту Лука 
Дель Фра, это вовсе не означает, 
что новые владельцы смогут де-
лать с уникальным объектом не-
движимости все, что душе угод-
но, в отношении подобных акти-
вов установлено серьезное об-
ременение. 

«Любое вмешательство в 
отношении подобных «дели-
катных и драгоценных» акти-

вов должно быть согласовано и 
одобрено нашим управлением. 
Проще говоря, мы никому не 
позволим закрасить единствен-
ную роспись Караваджо белой 
краской или установить урод-
ливые алюминиевые окна там, 
где раньше красовались позо-
лоченные рамы», — подчеркнул 
Дель Фра, на памяти которого 
владельцы исторических объ-

ектов, находящихся под охра-
ной государства, пока еще не 
позволяли себе подобных воль-
ностей, так как «они рискуют 
тем, что на место незаконного 
проведения работ будет нало-
жен арест». По большому сче-
ту власти вступают в игру толь-
ко тогда, когда проводятся не-
санкционированные действия 
в отношении так называемой 
«дворянской части» объекта. 
При этом чиновник пояснил, 
что при проведении ремонта в 
помещениях виллы, не имею-
щих культурной или историче-
ской значимости (как правило 
к ним относятся кухня или ван-
ная комната), новому владель-
цу «дается большая свобода» во 
время реконструкции. 

Александр Гасюк

Н
едалек тот день, 
когда в ресторане 
клиенты больше не 
увидят привычных 
официантов и шеф-
поваров — приго-
товленные робота-
ми-поварами куша-
нья им к столикам 

будут подавать автономные ме-
ханизмы.  Как сообщил телека-
нал CNBC, именно по такому 
пути ускоренно идет ресторан-
ная индустрия в США. Приме-
нение «умных машин» в сфере 
общепита выходит дешевле и 
удобнее для владельцев заведе-
ний, чем услуги традиционной 
рабочей силы. Тем более, с ней 
в Штатах возникает все больше 
проблем, вызванных в том чи-
сле и пандемией. Так, согласно 
данным Национальной ассо-
циации рестораторов США, се-
годня примерно четыре из пяти 
американских ресторанов со-
общают о нехватке персонала: с 
такой проблемой сталкивается 
81 процент традиционных заве-

дений общественного питания 
и 75 процентов предприятий 
фастфуда. Дюжина стартапов, 
захвативших к настоящему вре-
мени львиную долю рынка ре-
стороботов, предлагают самые 
различные решения. Так, ро-
бот-салатница Sally от фирмы 
Chowbotics в течение коротко-
го времени способна автомати-
чески нарезать закуски из мно-
гочисленных ингредиентов. На-
стоящим развлечением для по-
сетителей баров стал оснащен-
ный искусственным интеллек-
том робот-бартендер Cecilia, 
который в течение 30 секунд 
готов смешать любой коктейль. 
А любители пиццы уже имеют 
возможность оценить кулинар-
ные таланты робота-пиццерии 
Picnic, в несколько раз ускоря-
ющего процесс приготовления 

этого блюда. Серьезным под-
спорьем стали роботизирован-
ные официанты Matradee про-
изводства компании Richteh 
Robotics. И хотя футуристиче-
ский помощник гостей обхо-
дится недешево (до 20 тысяч 
долларов за штуку), его авто-
номности можно позавидовать 
— железный официант на коле-
сах умеет сам открывать двери, 
оснащен системой предотвра-
щения столкновения с челове-
ком и готов по заложенным в его 
память цифровым картам до-
ставлять блюда с кухни на пря-
мо стол клиента. Не удивитель-
но, что спрос на такие изделия 
растет — производитель заявля-
ет, что каждую неделю подпи-
сывает договоры на пилотные 
программы для двух — четырех 
крупных сетей общепита.  

КИТАЙ

ДОМАШКА 
В МЕРУ
Константин Волков

Власти Китая приняли закон о 
домашнем воспитании, который 
требует сократить нагрузку на 
школьников. Документ, всту-
пающий в силу с 1 января 2022 
года, предписывает местным ор-
ганам власти уездного уровня 
или выше уменьшить объем до-
машних заданий и внеклассных 
дополнительных занятий.

Родители, в свою очередь, 
также не должны чрезмерно на-
гружать детей учебой, оставляя 
им время для отдыха, развле-
чений и спорта. В частности, в 
школах на выходных теперь не 
должно быть дополнительных 
занятий, в том числе репетитор-
ских, а праздники станут для 
учащихся выходными днями.

Такие шаги были предприня-
ты из-за очень жесткой систе-
мы подготовки школьников в 
КНР, включая экзамены на всех 
уровнях обучения. От результа-
тов экзаменов зависит дальней-
шая судьба ученика, например, 
возможность поступить в пре-
стижный вуз, поэтому многие 
родители заставляют детей за-
ниматься практически до изне-
можения. Кроме того, расходы 
на обучение ложатся тяжелым 
бременем на бюджет семей.

Родители по закону также 
должны следить, чтобы у де-
тей не развивалась чрезмерная 
зависимость от интернета. Ра-
нее с этой целью было принято 
постановление, разрешающее 
детям и подросткам до 18 лет 
играть в компьютерные игры 
не более трех часов в неделю, 
с 20.00 до 21.00 по пятницам, 
субботам и воскресеньям, плюс 
— в дни официальных празд-
ников. С этой же целью в при-
ложении Douyin (китайская 
версия TikTok) вводится «мо-
лодежный режим» — дети до 14 
лет могут использовать прило-
жение не более 40 минут в день.

На рассмотрении сейчас на-
ходится законопроект, который 
обяжет родителей отвечать за 
проступки детей. «Неправиль-
ное воспитание — главная при-
чина плохого поведения под-
ростков», — отметил пресс-се-
кретарь комиссии по законо-
дательным вопросам при Все-
китайском собрании народных 
представителей Чжань Цивэй.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Пока работа робота-повара и робота-официанта еще вызывает повышенный интерес. Но похоже, что скоро такой «механический персонал» станет обычным явлением в придорожных 
забегаловках. Применение «умных машин» в сфере общепита выходит дешевле и удобнее для владельцев заведений.

А КАК У НАС?

В России закона, регулирующего 

то, как родители занимаются вос-

питанием детей дома, нет. Никто 

сверху не отслеживает, сколько 

ребенок сидит за компьютером и 

сколько часов у него уходит на вы-

полнение домашних заданий. 

Правда, по времени, которое дети 

могут проводить перед экраном, 

есть рекомендации Роспотребнад-

зора. Например, для начальной 

школы в день — максимум 45 минут 

в школе и 90 минут дома. А как на 

самом деле? По данным исследо-

вания Российской академии обра-

зования, еще до пандемии средне-

статистический дошкольник про-

водил перед экраном около 24 ча-

сов в неделю. А пандемия только 

увеличила эти показатели. Только 

12 процентов ребят сидят в гадже-

тах вместе с родителями. А более 

80 процентов мам и пап никак не 

контролируют процесс.

По мнению члена экспертно-кон-

сультативного совета родитель-

ской общественности при москов-

ском департаменте образования и 

науки Татьяны Суздальницкой, 

инициативе китайских властей 

можно позавидовать: «В Китае 

очень последовательно ограничи-

вают время, которое дети прово-

дят за экраном, играя в компью-

терные игры. Сейчас это не более 

пары часов в неделю. Там правиль-

ный курс на уменьшение нагрузки 

школьников. Ведь Китай — единст-

венная страна, где домашку дети 

делают дольше, чем в России».

По мнению эксперта, в России ки-

тайский опыт пока невозможен: у 

нас другой менталитет и нет усто-

явшегося коллективного самосоз-

нания.

Между тем, с этого учебного года в 

российских школах начали дейст-

вовать новые программы воспита-

ния. Это закреплено на законода-

тельном уровне — в поправках к 

Федеральному закону «Об обра-

зовании в РФ». И это важно. О вос-

питании и раньше говорилось в за-

коне, но без какой-либо конкрети-

ки. Теперь же есть довольно ши-

рокий перечень мероприятий, 

прописанный в примерной про-

грамме. Здесь и социальные 

школьные проекты, и дискуссион-

ные площадки, и спортивные 

праздники, и капустники. А еще — 

театры, музеи, выставки, совмест-

ные мероприятия с родителями.

Подготовила Мария Агранович

А КАК У НАС?

Пандемия и связанные с ней ограничения, а также дефицит дешевой ра-

бочей силы из Средней Азии привели к росту рынка робототехники в 

России. Однако массовым явлением автоматизация производственных 

процессов не стала. Об этом «РГ» сообщила председатель правления 

Национальной Ассоциации участников рынка робототехники Алиса Ко-

нюховская.

 «В стране около 200 компаний, которые занимаются промышленной 

робототехники, еще примерно столько же производятся и предоставля-

ют услуги в области сервисной робототехники, — рассказала Конюхов-

ская. — Несмотря на пандемию, штат робокомпаний растет в среднем на 

20%». При этом развитие индустрии ограничено двумя факторами. Во-

первых, использование роботов в России стоит дорого в связи с невы-

соким уровнем оплаты труда. Заработная плата в России сейчас ниже, 

чем в Восточной Европе или Китае. Это  удлиняет вдвое сроки окупаемо-

сти робототехнических решений при их внедрении в производственные 

процессы. С другой стороны, не хватает специалистов, способных раз-

рабатывать, внедрять и обслуживать роботехнические комплексы, отме-

чает Конюховская. Сейчас запускаются различные образовательные 

программы, однако специалистов на рынке труда недостаточно. 

Процесс внедрения роботов на фоне пандемии стал более активным, одна-

ко пока что не все российские предприятия готовы к роботизации. Не слу-

чайно уровень роботизации в России почти в 20 раз ниже, чем в среднем в 

мире. В России на 10 тысяч сотрудников в промышленности используются 

6 роботов, когда в Южной Корее около 800.  Среднемировой уровень ро-

ботизации — это 113 роботов на 10 тысяч сотрудников.  Что касается Рос-

сии, то из более чем 70 миллионов работающих жителей нашей страны, 

сейчас в области робототехники заняты  примерно 10 тысяч человек. 

Подготовил Алексей Дуэль

А К Ц Е Н Т

Железный официант на колесах умеет 
доставлять блюда с кухни на стол клиента

А К Ц Е Н Т

Новые владельцы не получат  
право закрашивать роспись Караваджо 
белой краской

А КАК У НАС?

Андрей Степаненко, генеральный директор Российского 
 аукционного дома:
— В России объекты культурного наследия защищены федеральным за-

конодательством и местными региональными законами. Собственники 

таких объектов обязаны содержать их, соблюдая условия охранного 

обязательства, где прописан подробный перечень предметов охраны. 

Соблюдение охранного обязательства — неотъемлемое условие любых 

ремонтно-реставрационных работ, все они согласуются с госорганами 

охраны памятников. При продаже объекта культурного наследия поку-

пателю вместе с правом собственности переходят все обязательства по 

его сохранению. Есть множество примеров удачной реконцепции таких 

объектов. В частности, в Санкт-Петербурге. Например, комплекс «Новая 

Голландия» усилиями частного инвестора превращен в общественное 

пространство, Никольский рынок преобразован в гостиничный ком-

плекс. Сейчас под контролем федеральных властей реализуется гло-

бальный проект реконструкции исторических комплексов в Кронштадте 

и на острове Котлин с целью создания туристического кластера «Остров 

фортов». Планируется восстановление кронштадтских фортов и оборо-

нительных сооружений и превращение острова военных моряков в ту-

ристический центр всероссийского значения.

Подготовила Марина Трубилина

КАК ВАМ ЭТО?

Дмитрий Озерков, заведующий Отделом совре-
менного искусства Государственного Эрмитажа, 
руководитель проекта «Эрмитаж 20/21»:
— Мне кажется, что любой запрет порождает ответную ре-

акцию. Чем более пуританское общество, тем больше и рез-

че запреты будут нарушаться. Конечно, именно музеи здесь 

находятся на передовой, так как именно художники и му-

зейщики постоянно тестируют границы общества. Этот тест 

и есть культура.

Поэтому любое действие порождает взаимодействие. Ког-

да мы показываем выставку современного искусства, всег-

да есть «за» и «против». И именно музеям общество делеги-

ровало право определить границы порока.

Подготовила Жанна Васильева

КАК ВАМ ЭТО?

Юрий Жданов, генерал-лейтенант, президент 
 российской секции Международной полицейской 
ассоциации:
— То, что происходит в Германии, — это охота на ведьм. Вме-

сто того чтобы бороться с преступностью и держать в рамках 

приличия мигрантов, там тратят силы и ресурсы на то, чтобы 

знать, что полицейские о мигрантах думают и говорят.  У нас 

много своей дури, но до такого мы не дойдем. К деньгам на-

логоплательщиков в России относятся более рачительно. 

А  к сотрудникам правоохранительных органов — более ува-

жительно. У нас давняя практика совместного патрулирова-

ния с дружинниками и казаками. Что касается социологиче-

ского изучения во время патрулирования, то такого опыта 

нет, да он и не нужен. Это только повысит конфликтность. 

У нас с мигрантами тоже сложная ситуация, но фактов право-

вого радикализма в полиции не было ни в одном из регионов.

Подготовил Михаил Фалалеев
Владение старинным особняком из числа объектов, составляющих мировое наследие, накладывает множество ограни-
чений на их хозяев. Все, что в Италии им разрешат переделать по своему вкусу, — ванная комната и туалет.  

Музейщики 
 признают, 
что уже устали 
от ханжества 
 соцплатформ

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 октября 2021
пятница № 248 ( 8599 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

РАКУРС Почему одна жалоба может решить судьбу граффити на доме в Петербурге

Хармса еще раз приговорили
Елена Новоселова

С
анкт-Петербург в скором 
времени может лишить-
ся замечательного граф-

фити с изображением Дании-
ла Хармса на фасаде одного из 
домов в старинной части горо-
да. Дзержинский районный суд 
оперативно постановил закра-
сить портрет писателя, который 
жил в этом доме последние годы 
своей жизни, отсюда же его увез 
«черный воронок».

К Хармсу на доме 11 по улице 
Маяковского водят экскурсии. 
Может быть, это не нравится 
одному из жителей дома, кото-
рый написал жалобу в админи-
страцию района с требованием 
убрать лицо писателя со стены 
дома? Мы обратились за ком-
ментарием к режиссеру Алек-
сею Герману, который тоже жи-
вет в центре Санкт-Петербурга 
в здании, где течет крыша и ху-
лиганят бомжи. Но такой бы-
строй реакции на свои многочи-
сленные жалобы его соседи до-
биться не могут.

Алексей, против уничтоже-
ния граффити уже собрано 
почти 30 тысяч подписей. 
Питерская интеллигенция — 
против, всем граффити нра-
вится. Но суд выносит закон-
ное с юридической точки зре-
ния решение — закрасить…

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Для меня вопрос, 
как суды рассматривают подоб-
ные дела. Мне кажется, что мно-
гое зависит от того, насколько 
конкретный судья внимательно 
относится к таким историям. И 

формально, наверное, в данном 
случае он прав. Но по сути дела, 
хочу спросить: была ли прове-
дена искусствоведческая эк-
спертиза портрета, принял ли 
ее результаты суд к рассмотре-
нию? Где отклики архитектур-
ных экспертов, специалистов 
по истории города?

Здесь нужна какая-то житей-
ская логика. В Санкт-Петербур-
ге очень много проблем. К при-
меру, много дурных управляю-
щих компаний, которые дела-
ют с жителями все, что хотят. У 
нас в доме, который является 
памятником культурного на-
следия, регулярно часть подъе-
здов остается без электричест-
ва, потому что-то кто-то ворует 
кабеля. Живут бомжи, нет до-
мофона, бесконечно течет кры-
ша. Борются с этим очень вяло. 
И это имеет огромное значение 
для жителей. А тут талантливый 
граффити для одного челове-
ка стал опасным! Но он не пор-
тит архитектурный облик горо-
да, выглядит очень деликатно и 
уместно, не нарушает правила 
охраны памятников и посвящен 
выдающемуся гражданину. Ну 
согласитесь, это ведь странно, 

что идет молниеносная реакция 
на письма одного-двух жалоб-
щиков и не замечаются пробле-
мы многих людей.

Формально художники Паша 
Кас и Павел Мокич могли со-
гласовать эскиз граффити в 
ведомственных комитетах, 
районной администрации и 
у владельцев дома. Но не успе-
ли. Да и, честно сказать, нуж-
ны ли им такие заморочки? 
Но если смотреть по суще-
ству, формализовать такие 
объекты на стенах города все 
же нужно, чтобы не рисовали 
всякую лабуду, ведь правда?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, этот вопрос 
нужно поднять на совете по куль-
туре при губернаторе и вырабо-
тать алгоритм, как граффити мо-
жет появляться на фасадах горо-
да, расписать нормативную базу, 
а тем произведениям, которые 
уже одобрены экспертами, мож-
но и дать «амнистию» — оставить 
их в покое. Город не может закон-
сервироваться и жить в XIX или 
XX веке. Сейчас XXI век! Талан-
тливые граффити украшают все 
города мира. Никакой дурной по-
вестки они не несут.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Контроль 
за соблюдением 
санитарных 
мер усилен 
на стройках

НАДЕТЬ 
РЕСПИРАТОРЫ
Ирина Огилько

С ухудшением эпидемиологи-
ческой ситуации специалисты 
Мосгосстройнадзора начали 
новый этап проверок стройпло-
щадок на предмет соблюдения 
ими правил профилактики за-
болеваемости COVID-19. На-
чали с новых станций метро, 
которые уже в ноябре должны 
принять первых пассажиров. К 
рейду, прошедшему на станции 
«Терехово», присоединились 
корреспонденты «РГ».

О предстоящей проверке 
строителей предупредили за 
трое суток. Как объяснил «РГ» 
руководитель Мосгосстройнад-
зора Игорь Войстратенко, для 
инспекторов главное не обна-
ружить нарушения, а сберечь 
жизни строителей и их родных. 
«С мая 2021 года мы провери-
ли 23 площадки, за нарушения 
оштрафовали 18 юридических 
лиц», — уточнил он. Напомнил, 
что согласно статье 20.6.1 Ко-
декса города Москвы об адми-
нистративных правонарушени-
ях, юрлицам за несоблюдение 
антиковидных мер безопасно-
сти грозит штраф в размере до 
300 тысяч рублей.

Проверку специалисты на-
чали с осмотра КПП. Здесь дол-
жен висеть паспорт объекта, а 
внутри помещения должны на-
ходиться термометр, журнал 
термометрии, индивидуальные 
средства защиты. Все оказалось 
в наличии. Следующий пункт 
— павильон почти готовой к от-
крытию станции. За стеклянны-
ми входными дверями — стол, 
за ним человек с термометром. 
Измеряет температуру, вносит 
данные в учетный журнал. Ра-
ботники, у которых нет масок 
или перчаток, могут взять их 
здесь же из коробки. Но снача-
ла по просьбе дежурного каж-
дый дезинфицирует руки жид-
костью из санитайзера.

«Станцию начали строить 
в июне 2018 года. За это вре-
мя здесь провели 58 проверок 
с привлечением специалистов 
центра экспертиз. Особое вни-
мание уделяли конструктив-
ным элементам, критических 
отклонений не выявили», — 
вспоминает Войстратенко. Глу-
бина заложения станции — 22 
метра. 

К поездам будущие пасса-
жиры будут спускаться с помо-
щью шести эскалаторов и двух 
лифтов. На платформах и в тех-
нических помещениях инспек-
торы проверили у строителей 
соблюдение социальной ди-
станции, ношение респирато-
ров и масок. На завершающем 
этапе здесь трудятся около 600 
специалистов по наладке обо-
рудования. Как пояснила «РГ» 
начальник отдела санэпиднад-
зора Мосгосстройнадзора Анна 
Непринцева, в прошлом году 
на стройках были всплески за-
болеваний, выявлялось много 
нарушений: «Но сейчас боль-
шая часть строителей привита 
от вируса, а если кто и заболеет, 
вход на стройку им просто за-
прещен».

Направляемся в штаб стро-
ительства. И тут обязательны 
одноразовые маски и перчат-
ки. Есть и санитайзеры, и даже 
обеззараживающая лампа от-
крытого типа. Ее включают по 
ночам, когда рабочие уходят по 
домам. На стене висит график 
уборки помещения. Согласно 
ему дверные ручки в местах об-
щего пользования протираются 
каждый час, полы за день моют 
четыре-пять раз. Это видно и на 
глаз — стройка стройкой, а чи-
стые полы просто сияют. Обой-
дя все помещения, серьезных 
нарушений инспекторы на этот 
раз не выявили.

Аналогичную проверку 
пройдут в ближайшие две неде-
ли все строящиеся станции за-
падного, юго-западного и юж-
ного участков Большой коль-
цевой линии столичного метро. 
Одновременно там завершатся 
пусконаладочные работы. А за-
тем на помощь строителям при-
дут клининговые компании, 
которые все помещения проде-
зинфицируют.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Москва: первый нерабочий день

Осень — что же будет?

Сергей Бабкин

Б
ольшинство органи-
заций Москвы выпол-
нили распоряжения 
властей и перешли 
на фоне обострения 
пандемии с 28 октя-
бря в режим нерабо-
чих дней. Закрылись 
фитнес-залы, парик-

махерские и салоны красоты, 
ощутимо опустели центральные 
улицы. Однако в спальных рай-
онах жизнь практически не из-
менилась, да и многочисленные 
бизнес-центры не полностью от-
правили «планктон» в домашнее 
плавание.

С раннего утра на дверях пра-
чечных, спортзалов и парикма-
херских появились предупре-
ждающие объявления: не рабо-
таем до 7 ноября. Впрочем, боль-
шинство москвичей об этом и 
так знали, к антивирусным по-
рядкам, увы, привыкнуть успе-
ли. Единственное, что в Москве 
работает бесперебойно, — как 
всегда, транспорт. В часы пик 
не сразу и поймешь, выходной 
сегодня или рабочий день. В ав-
тобусах, которые подвозили 
пассажиров к метро из разных 
кварталов Бибирева и Отрадно-
го утром, — людно, как обычно. 
И даже дети среди пассажиров 
встречаются. «Везем сына в де-
журную группу: ничего не поде-

лаешь, мы с мужем работаем, а 
бабушки в другом городе», — рас-
сказывает одна из пассажирок 
238-го автобуса. Действительно, 
большинство дошколят и школь-
ников сейчас на каникулах. Но 
для работников экстренных 
служб и предприятий непрерыв-
ного цикла сделали исключение: 
они могут привести ребят в осо-
бые группы, для которых выде-
ляется одно из подразделений 
образовательного комплекса. 
Например, наша группа откры-
лась в дошкольном отделении в 
трех остановках от сада. Воспи-
татели встречают детей у ворот 
и сверяются со списками, запи-
саться в них надо было заранее. 

После девяти часов, когда 
основная масса работающих 
добралась до офисов и цехов, 
жизнь в городе приостанови-
лась. В центре опустели и троту-
ары, и дороги: пробок не было 
даже на подъезде к Садовому 
кольцу. За закрытыми дверями 
ресторанов, между тем, кипела, 
варилась и жарилась жизнь. За 
столики гостей пускать нельзя, 
но работники заведений не вы-

глядят расстроенными. Достав-
ка сегодня бьет рекорды! Если 
обычно курьерам за час приле-
тает по 1—2 заказа, то в четверг — 
даже по 4 бывало. В этом корре-
спондент «РГ» убедился, прора-
ботав несколько часов в центре 
города на доставке еды.

В ресторанах зоны для посе-
тителей и курьеров четко раз-
граничены. Впрочем, в боль-
шинстве заведений не так много 
людей, москвичи уже привыкли 
заказывать еду на дом и в офис. 
Входы во многие рестораны Мо-
сквы сейчас перегорожены сто-
лами. Курьеры и посетители за-
казывают еду у администрато-
ра, а потом ждут на улице. Такая 
перспектива многих не радует, 
поэтому в основном люди зака-
зывают еду через агрегаторов. И 
при этом даже готовы подождать 
дольше обычного: «зеленые и 
желтые человечки» в первый не-
рабочий день оказались весьма 
востребованы. Что интересно, 
из 10 заказов за пять часов лишь 
один пришлось доставлять кли-
енту домой. Остальные калории 
шли в офисные центры.  

В центре опустели и тротуары, и дороги: пробок не было даже на подъезде к Садовому кольцу. 

А К Ц Е Н Т

В городе закрыты фитнес-залы, 
парикмахерские и салоны красоты

Проверки 
начались с новых 
станций метро, 
которые в ноябре 
должны принять 
первых 
пассажиров 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Почти тысяча детей ежедневно заражается коронавирусом в Москве, 

20—30 попадают с COVID-19 в больницы. Об этом сообщила «России 

24» заммэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ра-

кова. Об этом шел вчера разговор и на заседании городского клиниче-

ского комитета по COVID-19. 

«Борьба с пандемией не утихает уже полтора года, — говорил мэр Сергей 

Собянин. — Сегодня количество заболеваний и госпитализаций в Москве 

находится практически на пике цифр, которые мы наблюдали в предыду-

щие волны. К сожалению, заболевших детей в эту волну в два-три раза 

больше, чем в предыдущую. Это требует выработки новых подходов к их 

лечению». По информации главврача детской городской клинической 

больницы им. З.А. Башляевой Исмаила Османова, диагноз COVID-19 за 

пандемию поставлен у 190 тысяч детей,  5% из них лечились в стациона-

рах. И чем дальше, тем больше среди несовершеннолетних увеличива-

ется число со среднетяжелым и тяжелым протеканием болезни. Это слу-

чается и у грудничков, и у малышей. Особого внимания врачей требуют 

дети с сопутствующими заболеваниями. Для лечения их сейчас впервые 

в России применяются такие препараты, как моноклональные вирусней-

трализующие антитела и антиковидный иммуноглобулин для детей с ри-

сками тяжелого течения заболевания. 

Нуждается в таком лечении прежде всего дети, страдающие первичным 

иммунодефицитом, онкологическими и гематологическими заболевани-

ями, сахарным диабетом, тяжелым поражением почек, сердца и легких. 

Их лечением займется детский дистанционный консультативный центр, 

а также стационар кратковременного пребывания ДГКБ им. Башляевой. 

Ребенка вместе с мамой или папой поместят в один из боксов. Возьмут 

у него анализы, сделают КТ, ЭКГ. Затем врачи могут предложить пройти 

лечение инновационными препаратами. Вводят их однократно при по-

мощи капельницы. Действуют они так же, как собственные антитела, по-

могая быстрее справиться с инфекцией. Свои же антитела у ребенка 

еще только вырабатываются. Доставят детей в больницу и обратно до-

мой специальным автотранспортом. Потом врачи еще две недели будут 

на связи с родителями. На 3, 7 и 11 дни пациентам проведут ПЦР, ИФА и 

другие тесты, чтобы оценить эффективность терапии и отследить фор-

мирование собственного иммунитета.

Подготовила Любовь Проценко 

В штабе волонтерам выдают форму и «антиковидный» набор: 
маски, перчатки и санитайзеры.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Прокурор попросил 
10 месяцев колонии 
для блогера за скандальное 
фото у храма 

Срок 
за оскорбление

Иван Егоров

Во время прений сторон в мировом суде Тверского 
района Москвы гособвинитель попросил назначить 
блогеру из Таджикистана Руслану Бобиеву и его под-
руге Анастасии Чистовой по 10 месяцев колонии об-
щего режима. Об этом корреспонденту «РГ» сообщила 
пресс-секретарь Басманного суда Ольга Бондарева.

По ее словам, после прения сторон судья удалился в 
совещательную комнату. Оглашение приговора назна-
чено на пятницу, 29 октября.

Бобиева и Чистову обвиняют по статье УК об оскор-
блении чувств верующих после провокационного фото 
на фоне храма Василия Блаженного. На фото, выложен-
ных с соцсетях, блогер и его подруга, стоящая перед 
ним на коленях в куртке с надписью «полиция», ими-
тировали половой акт. Таким нехитрым и аморальным 
способом блогер хотел заработать побольше лайков.  И 
он получил что хотел: скандальную славу. Однако бло-
гер, видимо, спал в университете на той лекции, где 
объясняли, что вместе со славой приходит ответствен-
ность. Или пропустил то занятие. Впрочем, это уже не 
важно: прокурор все доходчиво студенту объяснил.

Бобиев и Чистова были задержаны сотрудниками 
полиции и привлечены к административной ответст-
венности. Замоскворецкий суд признал их виновны-
ми по ч. 1 ст. 19.3 КоАП РФ (неповиновение законному 
распоряжению сотрудника полиции) и назначил адми-
нистративный арест на 10 суток со штрафом 5 тысяч 
рублей. Также суд решил выдворить блогера за преде-
лы РФ, так как он не гражданин нашей страны.

Кстати, на Памире, откуда родом блогер, прекра-
сные луки (то есть виды, если говорить старорежим-
но). Так что после освобождения из колонии и возвра-
щения на родину он сможет радовать поклонников за-
мечательными пейзажными съемками.  

АКЦИЯ Жителям столицы 
старше 60 лет помогут 
с покупкой продуктов

Позвоните 
волонтерам 

Сергей Жуков

В центре «Мосволонтер» вчера заработал штаб акции 
взаимопомощи «Мы вместе». Сюда поступают звонки 
от горожан, которые из-за нового всплеска коронави-
руса вынуждены соблюдать домашний режим. Здесь же 
обучаются волонтеры, вызвавшиеся им помочь.

Влиться в команду волонтеров, которые в нерабочие 
дни помогают москвичам старше 60 лет с покупкой про-
дуктов и лекарств, может любой от 18 до 59 лет без сим-
птомов простуды, ОРВИ или ковида. Еще одно условие 
— нужен действующий QR-код. Он выдается, если прой-
дена вакцинация 
от коронавирусной 
инфекции. Полу-
чить код могут и те, 
кто уже переболел. 
Главное, чтобы ин-
формация об этом 
числилась в офици-
альном регистре и 
с момента выздо-
ровления прошло не 
больше полугода. Подойдет и отрицательный ПЦР-тест, 
сделанный в лабораториях Москвы, которые передают 
данные о результатах в ЕМИАС. 

Помочь возрастным горожанам готовы две с полови-
ной тысячи человек. Часть из них — волонтеры, за пле-
чами которых сотни добрых дел. Есть и новички — они 
как раз проходили инструктаж, когда корреспонденты 
«РГ» приехали в штаб. Помощникам еще раз напомнили 
о мерах предосторожности, которые нужно соблюдать в 
пандемию: мыть руки с мылом, не трогать руками лицо, 
пользоваться антисептиком, носить маску и перчатки, 
следить за собственным здоровьем. Если вдруг волон-
тер почувствует себя плохо, ему советуют отказаться от 
заявки и остаться дома. Покупать по просьбе москви-
чей можно только лекарства, продукты и предметы пер-
вой необходимости — сигареты и алкоголь в этот список 
не входят. Если доброволец с правилами согласен, он 
подписывает договор и получает форму и «антиковид-
ный» набор: маски, перчатки и санитайзеры. На бейдже 
— идентификационный номер. Скажем, если у пенсио-
нера затаились сомнения, он может позвонить в штаб и 
проверить, действительно ли перед ним волонтер, а не 
мошенник. 

Ряды помощников пополнил 22-летний Иван Татош-
кин. Говорит, «волонтёрить» уже приходилось — в 2018 
году помогал в организации ЧМ по футболу. В пандемию 
«мобилизовался» впервые. «Сейчас, на нерабочей не-
деле, у меня есть свободное время. Так почему бы кому-
то не помочь? К тому же я привит, — рассказал он «РГ». — 
Буду развозить продукты и лекарства в Зеленограде, где 
и живу сам». Москвичи же старше 60 лет, которым в не-
рабочие дни потребуется помощь, могут оставить заяв-
ку по телефону горячей линии: +7 800 200-34-11.  

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Стать волонтером 
может любой 
горожанин 
от 18 до 59 лет

Справка «РГ»

22 декабря 2005 года в Санкт-Петербурге, на доме 11 по улице Маяков-

ского, где жил Даниил Хармс, к столетию писателя была открыта мемо-

риальная доска работы Вячеслава Бухаева. Композиция состоит из 

мраморного рельефного портрета, полочки для цветов и тюремного 

натюрморта; на доске выбита строчка из стихотворения Хармса «Из 

дома вышел человек»; надпись гласит: «Здесь жил в 1925—1941 писа-

тель Даниил Хармс». Граффити с портретом Даниила Хармса появилось на доме №11 
по улице Маяковского в 2016 году.
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ПРЕМЬЕРА 
В РАМТе играют 
«Блоху» Замятина

Левша глазами 
англомана

Юрий Юдин

«Левшу» Лескова одни считают шедевром, другие 
— самым неудачным его опусом: примитивный лу-
бок, галантерейный язык, сомнительные каламбу-
ры. По мне, так ни то ни другое: это поэма, где проза 
организована как стихи. Что же до мещанского язы-
ка — тульские оружейники и были мещане. Со своим 
фольклором, не хуже всяких прочих.

А главное, Лесков суммировал легенды о русских 
самородках типа Кулибина и Ползунова и отлил их в 
архетип. Филологи замечали, что именно по образцу 
«Левши» писались постсоветские жития ученых (Ва-
вилова, Туполева, Королева): то взлет, то посадка, то 
царские почести, то тюрьма и сума.

Пьеса Замятина написана по мотивам Лескова и 
по заказу МХАТ-2, театра, который РАМТ считает 
своей предтечей. Дистанция между прозой и пьесой 
— как между «Золушками» Андерсена и Шварца. За-
мятин ввел дух балагана («город Тула у нас слабый, 
придешь девкой — уйдешь бабой»), секреты интригу-
ющих загадок, легкий намек на любовную интригу и 
альтернативный счастливый конец.

Игра здесь сочиняется прямо на глазах у публики 
скоморохами-халдеями. 

Вавилонские халдеи — жрецы-маги, алхимики и 
астрологи. Русские халдеи — участники «пещного 
действа» по библейской Книге Даниила, которое иг-
рали на святки в 
Москве XVII века. 
Вот и в спектакле 
героев то и дело 
ввергают в печь 
(большой малино-
вый рукав), откуда 
они выходят вос-
кресшими или по-
молодевшими.

Режиссер Алек-
сандр Пономарев — 
мастер литератур-
ного театра. В «Победе над солнцем» он пересочинил 
легендарную постановку футуристов, а в «Шамане 
и Снегурочке» умудрился скрестить Островского и 
Хлебникова. Текст Замятина он сократил самую ма-
лость, все мотивы сохранил. Но давние постановки 
МХАТ-2 (1925) или БДТ (1926) реконструировать не 
собирался.     

Замятин написал пьесу полемическую. В ран-
нем СССР в народе видели сплошных обломовых, в 
прошлом — лишь тьму беспросветную, жизнь сочи-
нялась заново, на повестке — мировая революция. За-
мятин же нарочно сгустил русский дух в этакий кон-
центрат: дважды два у нас тоже четыре, но по-русски 
это как-то бойчей выходит. В спектакле этот полеми-
ческий задор почти не чувствуется: балаган — он и в 
Лондоне балаган.

Замятин написал пьесу политическую. Советская 
Россия понимала себя островом почище Британии: 
кругом осаждают враги, а пуще всего гадят британ-
ские шпионы (Сидней Рейли, Брюс Локкарт, даже Со-
мерсет Моэм отметился). Замятин — англоман, по-
живший в Британии, — превратил эти фобии в откро-
венный фарс.   

В спектакле вышло еще смешнее. Два халдея 
(Юрий Григорьев и Александр Пахомов) играют по-
переменке то тульских мастеровых, то аглицких зла-
токузнецов: ну чистые агенты МИ-6 (правда, атаман 
Платов их перевербовывает на раз-два). Левша скры-
вает свой секрет как мальчиш-кибальчиш, которо-
го пытают буржуины, желая выведать главную воен-
ную тайну. Хотя вся его тайна сводится к пословице: 
подковать было козла, чтобы мерин не падал.

Левша (Андрей Гальченко) и в пьесе, и в спектакле 
— герой не вполне лесковский. Это гунявый и вик-
тимный юнец — впрочем, не без бойкости; но кого же 
в балагане бойкостью удивишь. Жизнь его состоит из 
одних несчастий, царские милости у него отжимают, 
зато в финале он обретает желанную Машу.

Хороша Маша (Дарья Рощина). «Девка Машка, 
купецкая дочь, ей каждую ночь невмочь — об Левше 
скучает, ни питья, ни пищи не принимает, чем живет 
— неизвестно, а вид имеет прелестный». Все по напи-
санному и сыграно. 

Неплох и казак Платов (Артем Штепура). По роли 
ему достались лишь луженая глотка и пудовый кулак 
— но выглядит и звучит вразумительно. 

Но особенно хорош царь (Данила Богачев). Играть 
ему вроде бы совсем нечего, но внимание публики он 
умудряется приковывать неотрывно.

В спектакле есть еще живой оркестр (баян, туба, 
кларнет и скрипка). Гулливерова игра с предмета-
ми (невидимая блоха, огромный мелкоскоп, гигант-
ский чубук на колесиках). Универсальное средство 
передвижения здесь — помесь ковчега и тачки. Вол-
шебный телефункен. Ящик, называемый балаганом, 
но больше напоминающий кукольный вертеп, и еще 
куча разнокалиберных шестеренок и колесиков (ху-
дожник Андрей Тюпикин).

Впрочем, у меня есть претензия. Все эти причин-
далы как-то плохо работают — а в идеале они должны 
вести сложный собственный танец на втором плане. 
Да и визуальность могла быть убедительней: где ро-
скошный викторианский стим-панк? где тульский 
царь-самовар — огонь, вода и медные трубы? где пря-
ник тульский — токарев модернизированный склады-
вающийся?

Как бы то ни было, на узеньком пространстве ма-
лой сцены спрессовано множество предметов и лю-
дей (а они там еще петь и плясать умудряются). Пом-
ножьте-ка каламбуры Лескова на скоморошины За-
мятина да на выдумки постановщиков. Зрителю не-
легко понять, чем же его все-таки потчуют, и разли-
чить все ингредиенты этого варева.

Но послевкусие остается богатое. •

МУЗЫКА Международный конкурс пианистов имени Шопена подводит итоги

Кто сегодня играет мазурку?
Ирина Муравьева

В 
столице Польши завер-
шился один из самых авто-
ритетных фортепианных 

конкурсов мира — имени Шопе-
на. Проходящий в Варшаве раз в 
пять лет, на этот раз из-за панде-
мии он был отложен и состоялся 
на год позже. Но прошел в пол-
ном формате: пять туров, вклю-
чая Preliminary (отборочный тур 
в очном режиме), три сольных 
и финал с оркестром в большом 
зале Варшавской филармонии, 
а в заключение — три гала-кон-
церта лауреатов на сцене Нацио-
нальной оперы и в филармонии. 
При полных залах, соблюдении 
масочного режима и наличии 
QR-кодов.

Несмотря на сложнейшие об-
стоятельства, конкурс собрал 
пианистов из 17 стран: 87 музы-
кантов были отобраны из 500, 
подававших заявки на участие. 
Согласно регламенту отбор был 
проведен сначала по аудиозапи-
сям, затем более 160 пианистов 
приехали в Варшаву для участия 
в Preliminary, наконец  в октябре 
состоялся сложнейший марафон 
в четыре тура отобранных жюри 
конкурсантов. От России прош-
ли пять пианистов: Ева Геворгян, 
Андрей Зенин, Арсений Мун, 
Николай Хозяинов и Анастасия 
Ясько. До финала дошла только 
17-летняя Ева Геворгян, ученица 
Центральной музыкальной шко-
лы (класс Наталии Трулль), лау-
реат десятков юношеских меж-
дународных конкурсов. Лауре-
атом XVIII Шопеновского Ева, 
увы, не стала — победил 24-лет-
ний пианист из Канады Брюс Лю 
(китайское имя Люй Саоюй).

Из 12 финалистов 8 стали 
обладателями премий: такое 
расширение списка и удвоение 
премий здесь случается не ча-

сто. Так же, как и ситуация, ког-
да ни одного места не достается 
пианистам из России. За почти 
столетнюю историю конкур-
са подобное происходило всего 
дважды — в 1965 году (победила 
тогда, к слову, Марта Аргерих) 
и в 2005-м (победил польский 
пианист Рафал Блехач, все лау-
реатские и дипломантские ме-
ста достались представителям 
азиатских стран). Но сама исто-
рия конкурса начиналась в 1927 
году с победы Льва Оборина и 
участия в нем Дмитрия Шоста-
ковича. Удачным для российских 
пианистов был 2010-й, когда на 
1-м месте оказалась Юлианна 
Авдеева, на 2-м — Лукас Геню-
шас, на 3-м — Даниил Трифонов. 

Теперь ситуация сложилась 
иначе и достаточно неожиданно. 
Николай Хозяинов, во второй 
раз участвовавший в конкурсе, 
представил неординарные, дра-
матургически глубокие интер-
претации Шопена, в том числе 
Сонаты си-бемоль минор, Нок-
тюрна до-минор, мазурок, пока-
зав красочность звукового слоя, 
тонкость фразировки и шопе-
новский драматизм, не форси-
руя ни динамику, ни темпы, ни 
рубато. Слушать его было чрез-
вычайно интересно. Но в финал 
он не попал. А юная Ева Гевор-
гян, уже концертирующая пиа-
нистка, в финале оказалась ме-
нее яркой, чем в предыдущих ту-
рах. В ее исполнительской мане-
ре — лапидарность, ясный,  хру-
стальный звук в пассажах, тех-
нический блеск, твердые ритмы, 
но Шопен ее не лирический, не 
драматический, не поэтический 
— она пока на пути к интерпрета-
ции. В Концерте ми минор пер-
вая часть у нее была построена 
на широкой декламации, круп-
ным звуком, с внятной драма-
тургией, вторая часть звучала 

как ноктюрновый «пейзаж», не-
сколько преувеличенный (звук 
словно через лупу), а в финале 
создалось впечатление устало-
сти, и хотя легкие клубящиеся 
пассажи тарантеллы были тех-
нически эффектны, более круп-
ные рельефы фактуры, темпы, 
динамика потускнели. Звук пе-
рестал лететь в зал. Между тем с 
оркестром Варшавской филар-
монии под управлением Андрея 
Борейко у пианистки был хоро-
ший контакт, что на конкурсах 
случается не часто.

Известно, что Шопена иг-
рать трудно. Это вершина и тест 
на базовые качества пианизма: 
владение туше, певучей канти-
леной, ритмической структу-
рой, это и вкус, и техническая 
оснащенность пианиста. Но 
главное — его понимание рубато, 
отличающего стиль исполнения 
музыки Шопена. Умение почув-
ствовать это рубато, баланс им-
провизационности внутри шо-
пеновской формы, будь то ма-
зурка, этюд или концерт, — пока-
затель  мастерства. 

В том числе и на эту тему мы 
говорили в Варшаве с членом 
жюри XVIII конкурса, пиани-
стом, профессором Королевско-
го колледжа музыки в Лондоне 
Дмитрием Алексеевым. •

ФЕСТИВАЛЬ Зачем современному театру нужен ХАОС

Охота за актуальным

Никита Зайков, Новосибирск 

В 
Новосибирске стар-
товал международ-
ный фестиваль акту-
ального театра ХАОС, 
он проводится во вто-
рой раз. И если в 2019 
году это был неболь-
шой пилотный про-
ект, то в сегодняшней 

программе представлены и сто-
личные театры, и новаторские 
постановки из регионов. Это 
стало возможным благодаря со-
трудничеству с Национальной 
театральной премией «Золотая 
маска». О том, почему классика 
требует нового прочтения, рас-
сказала «РГ» генеральный ди-
ректор «Золотой маски» Мария 
Ревякина.

Какая роль отведена «Золо-
той маске» на фестивале?

М А Р И Я  Р Е В Я К И Н А :  В программе 
ХАОС есть лауреаты и номинан-
ты премии «Золотая маска». Это 
и «Занос» театра «Практика», 
и «Горемычные танцы» санкт-
петербургского театра ТРУ, и 
«Чернобыльская молитва» Ни-
китинского театра из Воронежа, 
и «Папа встретит его в L.A.» Ар-
хангельского молодежного теа-
тра. Со спектаклем «Le Тартюф»  
приехал Театр на Таганке — он 
попал в лонг-лист «Золотой ма-
ски-2021».

Примерно половина из 14 по-
становок, участвующих в фести-
вале, получили признание эк-
спертов «Золотой маски». Этот 
«знак качества», как и тот факт, 
что все билеты в Новосибирске 
были раскуплены задолго до на-
чала фестиваля, говорят о том, 
насколько востребован сейчас 
актуальный театр. В свою оче-
редь, «Золотая маска» выявляет 
тенденции театра, новые темы, 
иные способы диалога со зрите-
лем. Поэтому фестиваль ХАОС 
для нас важен — вместе мы пред-
ставляем неожиданный, очень 
любопытный театральный мир, 
существующий сегодня в самых 
разных российских городах.

Такое внимание к Новосибирс-
ку, очевидно, не случайность?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: «Золотая  маска» 
здесь уже в седьмой раз. Новоси-
бирск — город с театральным зри-
телем, с прекрасными традиция-
ми. Которые, кстати, меняются. 
Когда-то номером один был те-
атр «Глобус», сейчас на передо-

вой «Красный факел» и «Ста-
рый дом». Они по-разному инте-
ресны, но их работы актуальны, 
они потрясающе взаимодейст-
вуют со зрителем. Это относит-
ся и к Музыкальному театру, ко-
торый ставит современные мю-
зиклы.

Фестивальным программам в 
регионах мы придаем огромное 
значение. Но, понимая, что все 
желающие, увы, не смогут по-
пасть в театр, развиваем и такое 
направление, как показ спекта-
клей онлайн и в кинотеатрах. Это 
очень дорогой процесс, съемка 
одного  спектакля обходится в 
2—3 миллиона рублей. Есть при-
меры такой работы и в програм-
ме фестиваля ХАОС. Например, 
спектакль «Бесы Достоевского» 
Театра на Малой Бронной с успе-
хом шел в кинотеатрах, а «Чер-
нобыльскую молитву» мы выпу-
стили на одной из онлайн-плат-
форм, и ее посмотрели более 150 
тысяч пользователей — колос-
сальная цифра для камерной те-
атральной постановки.

Режиссеры используют все но-
вые формы. Есть ли граница, 
за которой театр превраща-
ется во что-то другое?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Судя по тому, как 
развивается этот вид искусст-
ва, театром сегодня может быть 
все. Например, есть очень удач-
ные примеры сочетаний с пер-
формансами и  музейными про-
ектами. Яркий пример — выстав-
ка в Царицыне, одним из партне-
ров которой выступила «Золо-
тая маска». Экспозиция посвя-
щена эпохе Екатерины II, тому 
времени, когда в России активно 
осваивали театр. Тут же, в зале, 
профессиональные актеры рас-
сказывают, как развивались те-
атральные жанры, по каким за-
конам они существуют. И таких 
примеров много. Любой экспе-
риментальный спектакль дает 
возможность более интенсивно-
го вовлечения зрителей в то или 
иное действо.

А содержание не исчезает в 
такой повсеместной погоне за 
новыми формами?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Тут уже вопрос 
таланта авторов. Но театр не дол-
жен стоять на месте. Это касает-
ся и драматических постановок, 
и музыкального театра: востре-
бован новый язык, новый танец, 
новое прочтение. Скажем, спек-
такль «Три сестры», который по-
ставил Тимофей Кулябин на сце-

не новосибирского театра «Кра-
сный факел», — это невероятно 
интересно. Особенность поста-
новки в том, что все персонажи 
за исключением одного немы, а 
декорации ограничиваются пла-
ном большого дома. Но при этом 
полностью сохранен чеховский 
текст, который воспринимает-
ся совершенно по-новому. Театр 
меняется, его задача говорить 
на одном языке с современным 
зрителем. Но это не должен быть 
формальный подход — постанов-
ку ждет успех только в том слу-
чае, если режиссеру действи-
тельно есть что сказать.

Если подытожить: у режиссе-
ра есть моральное право пере-
писывать классику?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Если делать это 
талантливо. Такая работа несет 
в себе и просветительскую мис-
сию. Ведь нынешнему школьни-
ку, студенту стало очень сложно 
читать Толстого — это трудные 
для современного восприятия 
тексты. В них надо вникать, по-
гружаться, вдумываться. При 
этом произведения и Толстого, 
и Достоевского остаются не-
вероятно актуальными. Театр 
способен показать это молодым 
людям — и они, возможно, потя-
нутся к книжной полке. •

«Занос» театра «Практика» по пьесе 
Владимира Сорокина — вечная тема 
насилия как мотора истории.

Награждение и гала-концерт лауреатов XVIII конкурса имени Шопена прошли на сцене Национальной оперы. 

А К Ц Е Н Т

Театр не может стоять на месте. 
Современной сцене нужны 
новые прочтения, новые подходы

КСТАТИ

На следующий после церемонии 

награждения день Еве Геворгян 

был вручен спецприз в 10 000 

евро как самой молодой участни-

це конкурса. Приз финансировала 

меценат Гражина Кульчик. А после 

концерта лауреатов и финалистов 

принял в Президентском дворце 

глава Польши Анджей Дуда. Имен-

но в этом дворце юный Фридерик 

Шопен дал в 1818 году свой пер-

вый публичный концерт.

КИНО  Зрителям 
откроют новые 
области кино

CINEZEN 
НА СТАРТЕ
Валерий Кузнецов

Новый стриминговый сервис 
запускается в России 1 ноября 
— CINEZEN. Платформа разра-
ботана под эгидой шведского 
стартапа Cinezen Blockchained 
Entertainment AB, руководи-
тель и соучредитель проката — 
известный дистрибьютор, про-
дюсер и телеведущий Сэм Кле-
банов («Кино без границ»).

Это собрание независимых 
киноканалов, каждый из ко-
торых является авторским он-
лайн-кинотеатром со своими 
кураторами и репертуаром. По-
давляющее большинство филь-
мов не доступны в других рос-
сийских онлайн-кинотеатрах.

Структура нового стрим-
сервиса уникальна еще и тем, 
что позволит собрать на одной 
базе множество самых разных 
тематических ниш — от артхау-
са до мейнстрима, от классики 
до современных эксперимен-
тов, от произведений развитых 
киноиндустрий до фильмов, 
представляющих новые кине-
матографии. 

«Все ведущие стриминго-
вые сервисы сфокусированы на 
оригинальном контенте, поэ-
тому места для независимого и 
нишевого кино остается у них 
всё меньше, — объясняет Сэм 
Клебанов. — Мы же делегируем 
отбор кино кураторам с разны-
ми вкусами, интересами и бэк-
граундами и с разными аудито-
риями, которые они могут при-
влечь на нашу платформу. Мы 
не гонимся за гигантским коли-
чеством фильмов, наш слоган — 
«Смотри отборное!» У нас уже 
складывается отличная кол-
лекция мирового кино, и я уве-
рен, что CINEZEN сможет при-
влечь ту аудиторию, которая 
ищет что-то выходящее за рам-
ки стандартного репертуара ос-
новных онлайн-кинотеатров».

В коллекцию CINEZEN вой-
дут не только новинки, призе-
ры крупных фестивалей, но и 
классика в отреставрирован-
ных HD-копиях, жанровое и 
документальное кино. Среди 
картин, предлагаемых плат-
формой, последние работы Ан-
джея Вайды «Валенса» и «По-
слеобразы», фильм победителя 
Венеции 2016 года Лава Диаса 
«Женщина, которая ушла», ре-
жиссерская работа мексикан-
ского актера Гаэля Гарсии Бер-
наля «Чикуаротес», канадская 
«Антигона» Софи Дерасп, под-
борка фильмов Вонга Карвая, 
французская драма Филиппо 
Менегетти «Ты и я»…

Сначала фильмы можно бу-
дет смотреть, в разовом поряд-
ке оплачивая каждую картину 
(99 руб.) и получая ее в пользо-
вание на неделю. В начале 2022 
года будет введена подписка. •

Балаганная игра 
здесь сочиняется 
прямо на глазах 
публики скоморо-
хами-халдеями
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Гулливерова игра с размерами: огромный мелкоскоп и блоха.
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Прямая речь

Сложилось впечатление, что некоторые финалисты, в 
том числе победитель Брюс Лю, играли концерты в 
универсальном ключе, виртуозном, драматургически 
эффектном, но, если говорить о стиле, не «шопенов-
ском».
Дмитрий Алексеев | Финал был слабее остальных ту-

ров. Вообще, на финале исполнение концерта с ор-

кестром часто оказывается не самым сильным. Тра-

диция романтического музицирования на глазах ис-

чезает. Это проблема не только Шопеновского кон-

курса. Импровизационности, легкости, гибкости в 

сочетании с аристократизмом и стройностью фор-

мы очень трудно добиться. Исполнение Концерта у 

Брюса Лю было далеко не самым удачным. Я сказал 

его педагогу Данг Тхай Шону, своему коллеге и дав-

нему другу, что у меня очень много критических 

предложений. Брюс Лю блестящий пианист: исклю-

чительная техника, точность, характер, исполнитель-

ская воля. Он сильнее всего в музыке артистичной, 

театральной, виртуозной, яркой. Но там, где нужна 

психологическая глубина, он уязвим.

Еще не так давно считалось, что сыграть мазурки Шо-
пена пианистам, не связанным корнями со старой ев-
ропейской культурой, сложно. А теперь представите-
ли азиатской школы побеждают с ними на конкурсах.
Дмитрий Алексеев: Мазурки — возможно, самый 

трудный жанр у Шопена. Их практически невозмож-

но объяснить, им нельзя научить: или получается, 

или не получается. И это не зависит от националь-

ности. В мазурках  важна интуиция.

 Почему, вы думаете, жюри не отметило Еву Геворгян?
Дмитрий Алексеев | Она очень талантлива, и некото-

рые пьесы в ее исполнении мне запомнились. У нее 

блестящая техника, есть напор, это хорошо, это не-

обходимо. Но ее главный недостаток — молодость: 

частенько слышишь, что играет школьница. Думаю, 

это вопрос времени, более зрелого отношения к му-

зыке. Это нормальный процесс.
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Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/
фамилия, имя, отчество кандидата)

(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810338000000010, Московский банк ПАО СБЕРБАНК, 
121059, г. Москва, ул. Большая Дорогомиловская, д. 10

(номер специального избирательного счета, 
наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 20 350 000,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 20 350 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/реги-

онального отделения политической партии/канди-
дата

30 7 350 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 13 000 000,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 
Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ 
и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та/средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с 

нарушением установленного порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 20 350 000,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 275 980,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 118 700,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 3 899 500,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 15 362 820,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

280 693 000,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным в 
избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180-стр.290)

300 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
Политическая партия ЛДПР ― Либерально-демократическая партия России

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/
фамилия, имя, отчество кандидата)

(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810538000000001, Дополнительный офис № 9038/01401 ПАО Сбербанк, 
121059, г. Москва, ул. Б. Дорогомиловская, д. 10
(номер специального избирательного счета, 

наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 701 030 000,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 700 760 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та

30 350 000 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 133 246 000,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 217 514 000,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 
Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и 
п. 6 ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ*

70 270 000,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та/средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 0,00

1.2.3 Средства гражданина 90 270 000,00
1.2.4 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 2 720 000,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с 

нарушением установленного порядка
130 270 000,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 270 000,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

170 2 450 000,00

3 Израсходовано средств, всего 180 698 310 000,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 463 116 920,92

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 20 706 695,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 7 368 458,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 206 245 484,04

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 866 258,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

280 6 184,04

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным в 
избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180-стр.290)

300 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/
фамилия, имя, отчество кандидата)

(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810938000000012, 
ПАО Сбербанк, г. Москва, ул. Вавилова, д.19

(номер специального избирательного счета, 
наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 32 838 948,94

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 32 312 948,94

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та

30 32 174 788,94

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 138 160,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 
Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ 
и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ*

70 526 000,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та/средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 526 000,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 526 000,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка
130 526 000,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 526 000,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 32 312 948,94
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 423 512,72

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 5 629 000,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 10 204 301,60

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
260 16 000 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 50 134,62

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

280 6 000,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180-стр.290)

300 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии
Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого созыва
(наименование избирательной кампании)

Социалистическая политическая партия 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ—ПАТРИОТЫ—ЗА ПРАВДУ»

(наименование политической партии / регионального отделения политической партии / 
фамилия, имя, отчество кандидата)

(наименование одномандатного избирательного округа / наименование субъекта 
Российской Федерации)

№ 40704810638000000008, ПАО СБЕРБАНК, 
121059, г. Москва, ул. Большая Дорогомиловская, д. 10

(номер специального избирательного счета, 
наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 550 651 537,40

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 549 631 237,40

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии / реги-

онального отделения политической партии / канди-
дата

30 275 576 237,40

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 4 055 000,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 270 000 000,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 
Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ и п. 6 
ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. 
№ 67-ФЗ *

70 1 020 300,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии / реги-

онального отделения политической партии / канди-
дата / средства, выделенные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 1 020 300,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 1 020 300,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 300,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с 

нарушением установленного порядка
130 1 020 000,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 1 020 000,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 549 631 237,40
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 246 053 732,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 2 832 500,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 249 951 058,49

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 18 836 586,23
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
260 6 265 200,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 23 636 323,48

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

280 2 055 837,20

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным в 
избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180- стр.290)

300 0,00

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 469 823 176,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 463 418 176,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической партии/
кандидата

30 310 150 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 147 868 176,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 5 400 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 
71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона 
от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 6 405 000,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической партии/
кандидата/средства, выделенные кандидату 
выдвинувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 6 405 000,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избиратель-

ного фонда, всего
110 6 625 000,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка
130 6 405 000,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

140 470 000,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предель-
ного размера

160 5 935 000,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

170 220 000,00

3 Израсходовано средств, всего 180 463 198 176,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 378 425 060,96

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 5 835 001,54

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые изда-
ния

230 7 933 975,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных 
агитационных материалов

240 60 859 981,61

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

250 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-
сультационного характера**

260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гражда-
нами России по договорам

270 10 130 281,89

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

280 13 875,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180-стр.290)

300 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ»

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/
фамилия. имя, отчество кандидата)

(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810138000000016, ПАО СБЕРБАНК
(номер специального избирательного счета, наименование 

и адрес кредитной организации)

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
Общественная организация — политическая партия 

«РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)

(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 
избирательного округа)

№ 40704810438000000020, ПАО Сбербанк, г. Москва, ул. Б. Дорогомиловская, д.10
(номер специального избирательного счета, 

наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр
строки

Сумма,
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 1 502 760.00
в том числе 

1.1 Поступило средств в установленном порядке для 
формирования избирательного фонда

20 1 457 160.00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/реги-

онального отделения политической партии/канди-
дата

30 00.00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 00.00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 557 160.00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 900 000.00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона 
от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 45 600.00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та/средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 00.00

1.2.2 Средства гражданина 90 45 600.00
1.2.3 Средства юридического лица 100 00.00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 445 600.00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 36 500.00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка
130 9100.00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 9100.00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 00.00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 00.00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

170 400 000.00

3 Израсходовано средств, всего 180 1 057 160.00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 167 666.00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 2006.00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 00.00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 00.00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 00.00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 40 500.00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 00.00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
260 00.00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 776 348.15

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

280 72 645.85

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам

290 00.00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой)
(стр.300=стр. 10-стр. 110-стр. 180-стр.290) 

300 00.00

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)
политическая партия «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО»

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/
фамилия, имя, отчество кандидата)

город Москва
(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 

избирательного округа)
40704810738000000018 в Московском банке ПАО «Сбербанк». 

121059, г. Москва, ул. Б. Дорогомиловская, дом 10
(номер специального избирательного счета, 

наименование и адрескредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

При-
меча-
ние

1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 170 500 600,00
в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке для 
формирования избирательного фонда

20 170 500 600,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та

30 170 500 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 
политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 600,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона 
от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/регио-

нального отделения политической партии/кандида-
та/средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
110 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших 

с нарушением установленного порядка
130 0,00

               из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 163 083 240,20
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

210 3 515 100,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

220 3 815 850,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 1 071 132,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных аги-

тационных материалов
240 65 075 057,40

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 1 286 472,22
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
260 50 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
России по договорам

270 83 039 112,08

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

280 5 230 516,50

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам

290 7 417 359,80

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой)
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180-стр.290)

300 0,00

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Арбитражного суда Восточно- 
Сибирского округа;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 29 ноября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ДИДЖИТАЛ Цифровая экономика Китая демонстрирует жизнеспособность

Интернет как двигатель прогресса
Пин Лунь

С начала этого года на по-
священных интернету 
выставках и конференци-

ях, таких как Китайская между-
народная   выставка   инду-
с т р и и   б о л ь ш и х   д а н -
ных (CIBDIE), Китайская между-
народная выставка интеллекту-
альной индустрии, Форум 
«Чжунгуаньцунь» и Всемирная 
конференция по вопросам ин-
тернета, были представлены 
многочисленные новые техно-
логии и приложения. Их спектр 
охватывает сервисных роботов, 
интеллектуальных дезинфекци-
онных роботов, роботов для 

обеспечения безопасности, гло-
бальную спутниковую навига-
ционную систему «Бэйдоу» и 
интеллектуальные вычисли-
тельные платформы, помогаю-
щие роботам и человеку освоить 
знания в разных сферах. Все эти 
разработки не только демон-
стрируют сильную жизнеспо-
собность цифровой экономики, 
но и указывают направление 
для достижения высококачест-
венного развития и жизни. 

О развитии диджитал-сег-
мента лучше всего свидетельст-
вует статистика. Согласно От-
чету о развитии интернета в Ки-
тае в 2021 году, опубликован-
ному Китайской академией ис-

следований киберпространст-
ва, по итогам 2020 года объем 
цифровой экономики КНР до-
стиг 39,2 триллиона юаней 
(6,13 триллиона долларов), со-
хранив темпы роста в годовом 
исчислении на уровне 9,7 про-

цента и став важной движущей 
силой для стабилизации роста 
экономики. 

По состоянию на конец 
июня 2021 года уровень цифро-
вого управления ключевыми 
процессами и коэффициент 
распространения цифровых 
инструментов для разработок и 
проектирования в ключевых 
областях обрабатывающей 
промышленности Китая соста-
вили 53,7 и 73,7 процента соот-
ветственно, а уровень удовлет-
ворения спроса на интеллекту-
альное производственное обо-
рудование на внутреннем рын-
ке превысил 50 процентов. По-
мимо этого непрерывно появ-
лялись технологические нов-
шества, такие как цифровые те-
плицы, роботы-сборщики, уда-
ленная работа, интеллектуаль-
ная логистика, беспилотные 
порты и т. д. 

За этими уникальными раз-
работками стоит колоссальная 
работа по продвижению строи-
тельства информационной ин-
фраструктуры и постоянное 
совершенствование возмож-
ностей технологических инно-
ваций. Китай уже построил 

крупнейшие в мире волокон-
но-оптическую и мобильную 
сети. В частности, базовые 
станции 5G охватили все горо-
да на уровне окружного значе-
ния, более 95 процентов уезд-
ных городов и свыше трети по-
селковых районов. Историче-
ски были решены проблемы со 
связью в сельской местности. 
Уровень распространения во-
локонно-оптических линий 
связи и  сетей  4G  в  китай-
ских деревнях достиг 99 про-
центов, что заложило про-
чный фундамент для высокока-
чественного развития эконо-
мики страны. 

Значительный прогресс так-
же был достигнут в исследова-
ниях и разработках базовых и 
универсальных технологий. 
Ряд крупных научно-техниче-
ских открытий в таких сферах, 
как 5G, квантовые вычисления, 
высокотехнологичные микро-
схемы, высокопроизводитель-
ные компьютеры, сетевая ар-
хитектура, базовые операци-
онные системы, спутниковый 
интернет, промышленный ин-
тернет и интеллектуальное 
производство, стали важной 
движущей силой цифровой 
трансформации.

В наши дни в мире активизи-
руются небывалые глубо-
кие изменения, по-прежнему 
широко распространяется но-
вая коронавирусная инфекция. 
На этом фоне восстановление 
мировой экономики сталкива-
ется с серьезными вызовами. В 
то же время набирает силу но-
вый раунд научно-техниче-

ской революции и промышлен-
ных преобразований, что спо-
собствует стремительному раз-
витию цифровых технологий. 
Страны во всем мире, рассма-
тривая цифровизацию эконо-
мики как важную движущую 
силу инновационного разви-
тия, приступили к осуществле-
нию перспективных стратегий 
в таких областях, как разработ-
ка передовых технологий, сов-
местное использование дан-
ных, защита конфиденциаль-
ной информации и подготовка 
талантов.

« О с н о в н ы е   п о л о ж е н и я 
14-й пятилетней программы на-
родно-хозяйственного и соци-
ального развития и перспектив-
ных целей развития на пери-
од до 2035 года» выдвинули «со-
здание новых преимуществ в 
цифровой экономике». После 
официального обнародования 
документа разные территории 
страны последовательно запу-
стили и начали реализовывать 
соответствующие проекты и 
планы действий, чтобы в полной 
мере использовать преимуще-
ства больших данных и богатых 
сценариев приложений, способ-
ствовать глубокой интеграции 
цифровых технологий в реаль-
ный сектор экономики, стиму-
лировать трансформацию и мо-
дернизацию традиционных от-
раслей, а также содействовать 
появлению новых отраслей, 
форматов и моделей бизнеса. В 
результате неустанных усилий 
различных сторон ускоряется 
рост цифровой экономики по 
всему Китаю. 

ЭКСПОЗИЦИЯ В Китае открывается крупнейшая международная выставка 
импортных товаров

Всемирный смотр
Ду Ифэй

С 
5   п о  1 0   н о я б р я 
в Шанхае пройдет 
IV Китайское ме-
ждународное им-
п о рт н о е  Э К С П О 
— международная 
выставка импор-
тных товаров (CIIE). 
Е е   п р о в е д е н и е 

в условиях глобального распро-
странения пандемии COVID-19 
демонстрирует искреннее же-
лание Китая поделиться свои-
ми рыночными возможностями 
со всем миром и способство-
вать восстановлению мировой 
экономики.

Впервые CIIE было органи-
зовано в 2018 году под девизом 
«Новая эра, общее будущее». 
С тех пор состоялись три вы-
ставки, и популярность между-
народной экспозиции продол-
жает расти. В 2018 году на пер-
вой выставке в Шанхае собра-
лось более 400 тысяч отечест-
венных и зарубежных покупа-
телей. В 2019 году, на второй 
выставке, были заключены 
п р е д в а р и те л ь н ы е  с д е л к и 
на сумму более 70 миллиардов 
долларов США. В CIIE в 2020 
году приняли участие предпри-
ятия более чем из 180 стран 
и регионов, которые представи-
ли 411 новых продуктов, техно-
логий и услуг. 

Будучи первой в мире посвя-
щенной импорту выставкой го-
сударственного уровня, CIIE 
соединило Китай со всем ми-
ром и стало международным 
общественным продуктом, ко-
торым пользуется весь мир, 
а также важной платформой 
для международных закупок, 
стимулирования инвестиций, 
гуманитарных обменов и от-
крытого сотрудничества. 

В ы с т а в о ч н а я  п л о щ а д ь 
IV CIIE превысит 360 тысяч 
квадратных метров, а количе-
ство зарегистрировавшихся 
предприятий и стран-участниц 
(регионов) превзойдет преды-
дущее. В этом году в CIIE при-
мут участие 80 процентов эк-
спонентов предыдущих выста-
вок, которые входят в рейтинг 
500 крупнейших компаний 
мира (Fortune Global 500) или 
являются ведущими игроками 
отрасли. Число групп малых 
и средних предприятий, подав-
ших заявки на участие в вы-
ставке в этом году, на 30 про-
центов превышает показатель 
прошлого года. Торговые агент-
ства, в том числе из Японии, Да-
нии, Польши и Новой Зеландии, 
увеличили размеры своих стен-
дов, чтобы вместить больше ма-
лых и средних предприятий, 
представляющих характерные 
отрасли и уровень производст-
ва стран.

На нынешней CIIE заплани-
рован премьерный показ мно-
жества новейших продуктов, 
технологий и услуг. По словам 

заместителя генерального ди-
ректора отдела бизнес-выста-
вок Бюро CIIE Шанхайского на-
ционального конгрессно-вы-
ставочного центра Чжоу Ли-
ньянь, раздел продуктов пита-
ния и сельскохозяйственной 
продукции впервые соберет 
пять крупнейших в мире пред-
приятий. На автомобильной 
площадке будут представлены 
десять ведущих мировых ком-
паний. В зоне технического 
оборудования будут продемон-
стрированы более 40 новых 
продуктов, из которых почти 
десять экспонируются впервые 
в мире. В разделе потребитель-
ских товаров дебютируют де-
сять ведущих мировых брендов 
косметики и три мировых ги-
ганта модных потребительских 
товаров люксовых брендов. 
Зона медицинского оборудова-
ния и товаров для здоровья вме-

стит семь ведущих мировых 
компаний в сферах диагности-
ки в лабораторных условиях, 
лечения сердечно-сосудистых 
заболеваний, медицинской ви-
зуализации и наук о жизни, 
а также три ведущие мировые 
компании в области стоматоло-
гии и четыре из пяти ведущих 
мировых компаний ортопеди-
ческой индустрии. На площад-
ке торговых услуг будут пред-
ставлены лидеры секторов кон-
салтинга, тестирования и сер-
тификации, а также междуна-
родной экспресс-доставки.

П о м и м о  ш е с т и   о с н о в -
ных выставочных разделов, в 
этом году на CIIE будет пред-
ставлено 13 тематических сек-
ций, включая низкоуглерод-
ную энергетику, технологии за-
щиты окружающей среды, ин-
тегральные схемы и цифровую 
промышленность. Чтобы по-

мочь состыковать высококаче-
ственные инновационные ма-
лые и   микропредприятия 
по всему миру с внутренним 
спросом в стране, на трех вы-
ставочных площадках — таких, 
как техническое оборудование, 
автомобили и медицина — бу-
дет создана секция инноваци-
онного инкубатора. Здесь бу-
дет представлено более 100 эк-
спонентов в области искусст-
венного интеллекта, медико-
биологических наук, автомати-
ческого вождения и т.д. На вы-
ставке будет проведен ряд те-
матических форумов и других 
мероприятий для обмена опы-
том и стимулирования инве-
стиций в инновационные инку-
баторы.

Кроме того, в этом году 
CIIE, используя цифровые 
средства, впервые внедрит та-
кие технологии, как 3D-моде-
лирование и  виртуальные 
движки, для создания цифро-
вых выставочных залов стран-
участниц. С помощью много-
образных форм, включая фото-
графии, видео и 3D-модели, 
в режиме онлайн будут демон-
стрироваться, например, куль-
турные и туристические объ-
екты стран-участниц. 

Для участия в V CIIE уже за-
регистрировались 26 экспо-
нентов, включая французскую 
компанию парфюмерии и кос-
метики L’Orеal, производителя 
шин Michelin, немецкую хими-
ко-фармацевтическую корпо-
рацию Bayer и британскую ау-
диторско-консалтинговую 
компанию Ernst & Young. Как 
отметил финансовый директор 
Bayer в Китае Ульрих Штефер, 
CIIE предоставила Bayer отлич-
ную платформу для демонстра-
ции преимуществ компании, 
выставка создает важный канал 
для взаимодействия с ключевы-
ми партнерами.

Активное участие в CIIE 
предприятий из разных стран 
свидетельствует не только о вы-
годе от участия в выставке, но и 
открывает возможности работы 
на китайском рынке. После пер-
вой выставки японская космети-
ческая компания Shiseido удвои-
ла площадь своего стенда, а на 
третьей одной из первых подпи-
сала долгосрочный контракт 
на участие в последующих трех 
выставках. По словам главы ки-
тайского отдела Shiseido Кента-
ро Фудзивара, компания ощути-
ла огромный потенциал китай-
ского рынка косметики. Кроме 

того, в условиях распростране-
ния коронавируса по всему 
миру Китаю удается контроли-
ровать ситуацию с пандемией 
и способствовать устойчивому 
и стабильному восстановлению 
э к о н о м и к и .  Э т о  п р и д а е т 
Shiseido уверенность в продол-
жении развития своего бизнеса 
в КНР. В 2020 году коммерческая 
деятельность Shiseido на китай-
ском рынке значительно выро-
сла, объем продаж в Китае соста-
вил около 26 процентов от об-
щей выручки по всему миру, что 
стало огромным стимулом для 
ее развития.

Среднедушевой ВВП в Китае 
второй год подряд превыша-
ет 10 тысяч долларов. По пред-
варительным данным, в бли-
жайшее десятилетие общий 
объем импорта товаров в КНР 
превысит 22 триллиона долла-
ров. Китай, как крупный рынок 
с наибольшим потенциалом, 
будет стимулировать иннова-
ционное развитие и откроет ог-
ромные возможности для гло-
бальной экономики и предпри-
ятий всего мира. 

А К Ц Е Н Т

ЭКСПО стало важной платформой  
для закупок, стимулирования 
инвестиций и гуманитарных обменов

А К Ц Е Н Т

Страны мира рассматривают 
цифровизацию экономики  
как движущую силу инновационного 
развития

ТОРГОВЛЯ Расширение 
импорта повышает 
уровень потребления

Спрос растет

Ло Шаньшань

С начала этого года потребительский рынок Китая про-
должает набирать обороты. В первые три квартала об-
щий объем розничных продаж потребительских това-
ров в стране достиг 31805,7 миллиардов юаней (около 
4,97 триллиона долларов), увеличившись на 16,4 про-
цента в годовом исчислении, средний рост за два года 
составил 3,9 процента. Восстановление внутреннего 
рынка привело к росту импорта потребительских това-
ров. Согласно таможенным данным, объем китайского 
импорта в первые три квартала увеличился на 14,7 
процента, при этом объем импорта чемоданов и сумок, 
ювелирных изделий удвоился по сравнению с прош-
лым годом.

В то же время за счет офлайн- и онлайн- форматов 
постоянно расширяются каналы поставок импортных 
товаров на китайский рынок. Трансграничная элек-
тронная торговля Китая активно развивается. Стати-
стика показывает, что в первой половине года объем 
розничного импорта по каналам трансграничной 
электронной торговли в КНР достиг 283,1 миллиарда 
юаней (около 44 миллиардов долларов), увеличившись 
на 4,6 процента в годовом исчислении.

Ориентация на качество стала важной особенно-
стью потребления импортной продукции. Уходовая 
косметика, медицинские изделия, товары для матери и 
ребенка и прочие пользуются наибольшей популярно-
стью среди китайских потребителей. Стала более раз-
нообразной структура ассортимента импорта.

 «Рост импорта потребительских товаров  —  резуль-
тат высвобождения потенциала внутреннего рынка и 
неизбежный результат модернизации потребления»,  —  
заявил директор Института исследования обращения и 
потребления Академии международной торговли и 
экономического сотрудничества при министерстве 
коммерции КНР Дун Чао. По его мнению, вслед за эко-
номическим развитием и ростом уровня доходов по-
требительский рынок демонстрирует развитие в на-
правлении индивидуализации, диверсификации и ори-
ентированности на высший и средний классы. Это мо-
жет оптимизировать структуру предложения на рын-

ке, улучшить качество предложения и повысить адап-
тивность системы предложения к внутреннему спросу, 
что позволит еще больше удовлетворить растущую по-
требность народа в лучшей жизни.

С 1 июля прошлого года, когда начала действовать 
новая беспошлинная политика в островной провин-
ции Хайнань на юге Китая, и по 30 июня этого года объ-
ем продаж магазинов беспошлинной торговли провин-
ции достиг 46,8 миллиарда юаней (около 7 миллиардов 
долларов), увеличившись на 226 процентов в годовом 
исчислении. Число посетителей магазинов достигло 
6,28 миллиона человек, что больше на 102 процента по 
сравнению с тем же периодом прошлого года.

С начала этого года Китай продолжает создавать ме-
ждународные торгово-выставочные платформы для со-
действия стыковке внутренних и международных за-
купок и обогащения внутреннего предложения. В стра-
не были организованы первое Китайское ЭКСПО по-
требительских товаров (CICPE), второе ЭКСПО Китая 
и стран Центральной и Восточной Европы (China-
CEEC Expo) и Китайская международная ярмарка по-
требительских товаров, а также другие международ-
ные выставки. 5 ноября стартует четвертое Китайское 
международное импортное ЭКСПО (CIIE). По состоя-
нию на 27 июля 284 компании из списка ТОП-500 заре-
гистрировались для участия в выставке, что превысило 
показатель предыдущего года, общая площадь зарезер-
вированных выставочных стендов достигла 360 тысяч 
квадратных метров. Более 50 стран уже подтвердили 
свое участие в мероприятии.

В последние годы Китай неоднократно снижал став-
ки тарифов на импорт, в особенности понижал ставки 
таможенных пошлин на потребительские товары, на 
которые есть спрос и существует дефицит в стране. В 
настоящее время общий уровень таможенных пошлин 
в Китае снизился с 9,8 процента в 2017 году до менее 
7,5 процента.

КНР упрощает и процедуры торговли. В стране фор-
мируется «единое окно» международной торговли, ко-
торое позволяет обмен данными с 25 ведомствами. Ки-
тай содействует безбумажному электронному процес-
су таможенного оформления в портах, ускоряет строи-
тельство интеллектуальных портов и повышает эф-
фективность таможенного оформления. В июне 2021 
года общее время таможенного оформления импорта 
по всей стране составило 36,68 часа, что на 62,34 про-
цента меньше, чем в 2017 году. Были упрощены доку-
менты для импорта и экспорта. Количество докумен-
тов, которые проверяются в процессе импорта и эк-
спорта, было сокращено с 86 в 2018 году до 41 в насто-
ящее время.

В соответствии с тенденцией к повышению потре-
бления КНР продолжает оптимизировать список това-
ров розничного импорта по каналам трансграничной 
электронной коммерции. Как заявил заместитель ми-
нистра торговли КНР Жэнь Хунбинь, в стране был со-
ставлен список товаров, разрешенных к розничному 
импорту в рамках трансграничной электронной ком-
мерции. Министерство финансов КНР и соответствую-
щие ведомства уже дважды корректировали перечень, 
и теперь в него включено более 1400 товаров. Следую-
щим шагом будет дальнейшая оптимизация списка для 
лучшего удовлетворения внутреннего потребительско-
го спроса. 

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

IV Китайское международное 
импортное ЭКСПО пройдет 
в Шанхайском национальном кон-
грессно-выставочном центре.

Гости посещают Китайскую международную выставку интеллектуальной индустрии-2021, проходящую в 
Международном конференц-центре Юэлай, города центрального подчинения Чунцин на юго-западе Китая.

В провинции Цзянси открылся первый магазин импортных 
бондовых товаров в рамках грузовых перевозок по маршру-
там Китай-Европа.

Торговая ярмарка CIIE на пешеходной улице Наньцзинлу в 
Шанхае на востоке Китая привлекла множество потребителей.
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ХОККЕЙ Александр 
Овечкин продлил 
результативную серию 
в чемпионате НХЛ

Приручил 
шайбу

Михаил Щербань

Продолжается регулярный чемпионат Национальной 
хоккейной лиги. В очередной раз блеснул мастерством 
российский форвард клуба «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин.

Столичный клуб принимал «Детройт Ред Уингз» и 
уступил в овертайме — 2:3.

Автором решающей шайбы стал Дилан Ларкин. 
Форвард гостей Владислав Наместников сделал ре-
зультативную передачу.

А вот в составе «Вашингтона» отличились Алек-
сандр Овечкин и Евгений Кузнецов. Для Овечкина этот 
гол стал 271-м в большинстве в карьере в НХЛ. Он от-
стает на три шайбы от Дэйва Андейчака, который явля-
ется рекордсменом лиги по этому показателю.

Кроме того, Овечкин продлил результативную се-
рию — 13 очков по системе «гол плюс пас» (8+5). С ка-
ждым новым голом россиянин приближается, каза-
лось бы, к вечному рекорду великого канадца Уэйна 
Гретцки (894). Совсем скоро российский снайпер по-
бьет рекорд Бретта Халла (741), входящего в четверку 
лучших бомбардиров за всю историю НХЛ.

Тем временем стало известно, что россияне Арте-
мий Панарин, Сергей Бобровский и Никита Кучеров 
попали в список самых высокооплачиваемых хок-
кеистов в нынешнем сезоне НХЛ по версии журнала 
Forbes.

Доход форварда «Рейнджерс» Панарина составля-
ет 11,2 миллиона долларов — шестое место в рейтинге. 
Хоккеист «Тампы» Кучеров занял девятое место (10,3 
миллиона долларов), вратарь «Флориды» Бобровский 
— десятый (10,1 миллиона долларов).

Самым высокооплачиваемым игроком стал фор-
вард «Эдмонтона» Коннор Макдэвид (16,4 миллиона 
долларов), второй — Остон Мэттьюс из «Торонто» (12,2 
миллиона долларов), третий — Эрик Карллсон из «Сан-
Хосе» (12,1 миллиона долларов).  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 

ГИМНАСТИКА 
Дина Аверина выиграла 
в Японии третье золото 

Волшебные 
булавы

Анна Козина

Российская гимнастка Дина Аверина выиграла уже 
три золота в японском Китакюсю и стала 16-кратной 
чемпионкой мира.

Вслед за победами в упражнениях с обручем и мя-
чом Дина была лучшей с булавами, получив за свою 
программу 27,100 балла. Сестра-близняшка Арина 
Аверина завоевала серебряную медаль, набрав 26,750 
балла. Бронзовым призером стала белоруска Анаста-
сия Салос (26,400).

Казалось, ситуация с олимпийским серебром Дины 
в многоборье, когда титул, несмотря на потерю ленты, 
отдали израильтян-
ке Линой Ашрам, на 
новом турнире точ-
но не повторится. 
Но и на этот раз лен-
та оказалась очень 
коварной. Ашрам, 
напомним, в Япо-
нию не приехала. 
Но в этом упражне-
нии судьи постави-
ли на первое место 
белоруску Алину 
Горносько (23,950). 
Дину оценили на 
23,900. Наша делегация тут же подала протест. Судя по 
реакции самой спортсменки во время трансляции, ар-
битры занизили сложность программы с 10,8 до 9,8. 
Протест был отклонен, и оценку не изменили. Анало-
гичная ситуация произошла с Ариной Авериной. Про-
тест на ее оценку также отклонили (23,450). Она оста-
лась на третьем месте. 

За самую престижную победу — в абсолютном пер-
венстве — гимнастки поборются в субботу. По итогам 
квалификации в отдельных видах Дина и Арина Авери-
ны пробились в финал в личном многоборье с первым 
и вторым результатом — 85,175 и 83,650 балла соответ-
ственно. Напомним, что Дина — трехкратная абсолют-
ная чемпионка мира (2017, 2018, 2019) и может по-
бить рекорд из трех побед подряд. Его уже повторяли, 
но не превосходили наши титулованные «художницы» 
Евгения Канаева (2009, 2010, 2011) и Яна Кудрявцева 
(2013, 2014, 2015).   

ФУТБОЛ Каталонский клуб уволил Рональда Кумана и готовится назначить главным тренером Хави

«Барса» мечется 
Артур Нанян

Р
уководство «Барселоны» 
отправило в отставку глав-
ного тренера команды Ро-

нальда Кумана после пораже-
ния от «Райо Вальекано» (0:1) в 
11-м туре чемпионата Испании. 
Ожидается, что Кумана сменит 
легенда «сине-гранатовых», 
многократный победитель 
Лиги чемпионов, чемпион мира 
и дважды победитель Евро Хави. 

После неудачного выезда к 
«Райо» каталонцы опустились 
на девятое место в турнирной 
таблице, отставая от лидера «Ре-
ала» на шесть очков. О возмож-
ной отставке Кумана поговари-
вают уже несколько месяцев, но 
впервые экстренное совещание 
руководства клуба состоялось в 
ночь со среды на четверг. Реше-
ние боссов «Барселоны» во гла-
ве с президентом клуба Жоаном 
Лапортой было безжалостным: 
расторгнуть контракт с нидер-
ландцем. 

Отношения Лапорты с Ку-
маном — отдельная история. 
Публично президент «Барсе-
лоны» частенько поддерживал 
тренера, но порой даже ему не 
хватало терпения. К примеру, 
в сентябре Лапорта недвусмы-
сленно дал понять в одном из 
интервью, что его не слишком 
устраивает тот футбол, который 
показывает команда.

— Уважаю Кумана. Рональд 
знает об одной вещи: если он в 
чем-то зайдет слишком дале-
ко, я его поправлю. При этом я 
не отказываюсь от своего виде-
ния того, как должна выглядеть 
«Барселона». «Куман это пони-
мает», —сказал Лапорта.

Ответ нидерландского спе-
циалиста не заставил себя дол-
го ждать. «Мои отношения с 

Лапортой улучшились, но на 
прошлой неделе произошло 
кое-что, что я считаю непра-
вильным. Он говорил слишком 
много и поступал не очень му-
дро. Свои претензии можно вы-
сказать наедине. Мне нравится, 
когда президент клуба активно 
вовлечен в дела команды и зада-
ет много вопросов, однако это 
не должно оказываться в прес-
се», — парировал Куман. 

В целом, всем было ясно: та-
кими темпами Куману долго не 
пробыть тренером «Барсело-
ны». И ладно бы если бы у «си-
не-гранатовых» был результат, 
но с каждым туром становилось 
все хуже и хуже. По сообщени-
ям зарубежных СМИ, Лапорта 
намеревался отправить Рональ-
да в отставку еще раньше, но от 
этого шага его сдерживала неу-

стойка в 13 миллионов евро. Та 
сумма состояла из двух частей: 
первая — 7,2 миллиона евро го-
довой зарплаты, вторая — 5,8 
миллиона, которые полагались 
за досрочное расторжение дого-
вора Кумана со сборной Нидер-
ландов. При этом в контракте 
тренера с клубом было пропи-
сано, что в случае досрочного 
расставания «Барселона» долж-
на возместить специалисту всю 
эту сумму.

Получится ли у Хави — вот 
теперь главный вопрос, волну-
ющий болельщиков «Барсело-
ны». В его приглашении есть как 
несколько плюсов, так и мину-
сов. Из положительных момен-
тов — его обожают болельщи-
ки, да и футболисты наверняка 
к нему будут прислушиваться, 
а с некоторыми он еще недавно 

вместе выходил на поле (Жор-
ди Альба, Серхио Бускетс, Сер-
джи Роберто, Жерар Пике). Что 
настораживает — так это отсут-
ствие опыта тренерской рабо-
ты на таком уровне. При всем 
уважении, вряд ли чемпионат 
Катара, в котором Хави трудит-
ся с 2019 года, возглавляя «Аль-
Садд», относится к топовым ли-
гам мира. 

Но пока кажется, что сторон-
ников у Хави больше, чем про-
тивников. К примеру, экс-по-
лузащитник «Арсенала»Санти 
Касорла, выступавший с Хави 
за сборную, а теперь играющий 
под его руководством в «Аль-
Садде», уверен: лучшего трене-
ра «сине-гранатовым» не найти.

— Хави полностью готов к та-
кому вызову, как работа в «Бар-
селоне». Это его мечта, он всег-
да это держит в голове. Мало кто 
знает клуб лучше, чем он. Плюс 
каталонцам подходит его фило-
софия: Хави хочет владеть мя-
чом, атаковать, играть красиво 
и побеждать, — заявил Касорла. 

Премьер-лига
Сегодня в 13-м туре Пре-

мьер-лиги состоится главный 
матч, возможно, всего перво-
го круга чемпионата: в Санкт-
Петербурге встретятся лидеры 
турнира «Зенит» и «Динамо». 

К очному противостоянию 
команды подходят в отличном 
настроении. На прошлой неделе 
«бело-голубые» легко справи-
лись с «Химками» (4:1), а зени-
товцы разгромили «Спартак» 
со счетом 7:1. Напомним си-
туацию в верхней части табли-
цы РПЛ на данный момент: ли-
дирует «Зенит» (26 очков), да-
лее идут «Динамо», ЦСКА (по 
23 очка), «Локомотив», «Крас-
нодар», «Сочи» (по 21 очку), 
«Спартак» (17). 

Тем временем на неделе ста-
ли известны имена последних 
участников 1/8 финала Кубка 
страны. Напомним, что с этой 
стадии в борьбу за трофей всту-
пят «Спартак», «Зенит», «Ру-

бин», «Сочи» и «Локомотив». 
Из представителей Премьер-
лиги элитный групповой раунд 
преодолели четыре команды 
— «Динамо» с ЦСКА, тульский 
«Арсенал» и «Нижний Новго-
род». Также в плей-офф проби-
лись следующие клубы, высту-
пающие во второй по силе лиге 
чемпионата России (ФНЛ): «Ку-
бань», «Ротор» (Волгоград), 
«Балтика» (Калининград), 
«Енисей» (Красноярск), «Ала-
ния» (Владикавказ) и КАМАЗ 
(Набережные Челны). Кроме 
того, в следующей стадии сыг-
рает «Чайка» (Песчанокопское) 
из ФНЛ-2. Жеребьевка 1/8 Куб-
ка состоится 2 ноября, а матчи 
запланированы на 2 марта.  

БАСКЕТБОЛ УНИКС обыграл «Басконию» и теперь встретится с «Реалом»

Пробуют испанское
Илья Соболев 

Н
а текущей неделе 
российские клубы 
проводят в регу-
лярном чемпиона-
те баскетбольной 
Евролиги сдвоен-
ные матчи, то есть 
играют через день. 
Получается  это у 

наших команд с разным успе-
хом.  

Казанский УНИКС разгро-
мил на своем паркете «Баско-
нию» (83:69) и сегодня попы-
тается совладать с еще одним 
испанским клубом, мадрид-
ским «Реалом».  А вот питер-
ский «Зенит» с мадридцами не 
справился (68:75) и теперь по-
пробует силы против упомя-
нутой «Басконии». Наконец, 
московский ЦСКА совершает 
французский вояж и пока неу-
дачно. Подопечные Димитриса 
Итудиса уступили «Виллерба-
ну» (68:70) и сегодня сразятся 
с «Монако».

Из российской троицы хуже 
всех в главном клубном тур-
нире Старого Света стартовал 
УНИКС. В пяти матчах у коман-
ды Велимира Перасовича была 
всего одна победа — над немец-
кой «Баварией». Так что уверен-
ная виктория над «Басконией» 
оказалась очень кстати.

По сути, хозяева смели со-
перников уже в первой поло-
вине, которую они выигра-
ли 48:23.  Дальше «Басконии» 
удалось лишь немного сокра-
тить отрыв, да и то, потому что 
Перасович дал отдохнуть ли-
дерам.

— Полагаю, в первых двух 
четвертях показали пока свой 
лучший баскетбол в этом се-
зоне, — констатировал хорват-
ский наставник УНИКСа. —  Ког-
да много забиваем, как сегодня, 
гораздо легче играть. До этого 
в каждом матче Евролиги дей-
ствовали жестко в защите, но 
никак не могли забить, показы-
вали очень низкий процент ре-
ализации бросков с игры. Се-
годня, возможно, наш первый 
матч, когда были уверены в сво-
их бросках.

Интересно, что в этом мат-
че  очки набрали все игроки ка-
занского клуба, выходившие 
на паркет. Ну а больше всех в 
этом преуспели американец 
Джо Браун и наш ветеран Анд-
рей Воронцевич, у которых по 
14 баллов.

— Это командная победа. Без-
условно, индивидуальные очки 
имеют значение, но результат 
складывается из нашей жест-
кой и агрессивной защиты. 
Для меня самое важное, что мы 
очень хорошо делились мячом, 
а также контролировали щит, — 
подчеркнул Воронцевич.

Сегодня УНИКСу предсто-
ит проверка посерьезнее. Го-
стить в Казани будет мадрид-

ский «Реал». Команда, которую 
тренирует Пабло Ласо после не-
сколько турбулентного прош-
лого сезона, нынешний начала 
очень уверенно. В шести стар-
товых матчах — пять побед. В 
том числе и над питерским «Зе-
нитом».

Для «сине-бело-голубых»  
мадридцы на сегодняшний 
день — неберущаяся верши-
на. В четырех матчах — четыре 
поражения. Хотя на этой неде-
ле все было не так однозначно. 
Соперники шли ноздря в но-
здрю, а исход встречи решил-
ся в четвертой четверти.  Увы, 
«Зенит» набрал в ней только 
11 очков.  Основные проблемы 
питерцев — налицо. Это отсут-
ствие нормального разыгры-
вающего: Шабазз Напьер вос-
станавливается после травмы 
(ему понадобится еще не мень-
ше трех недель), а Дмитрий Ку-
лагин, видимо, пока не набрал 
форму после годового простоя, 
закончив матч против «Реала» 
с нулем очков. Второй момент: 
ужасная реализация штраф-
ных: из восьми питерцы попа-
ли только два.

— У нас были шансы на побе-
ду в этом матче, но мелкие де-
тали решили исход игры, — ре-
зюмировал главный тренер 
«Зенита» Хавьер Паскуаль, 
слова которого приводит офи-
циальный сайт клуба. — Были 
сфокусированы, в защите ко-
манда была в игре, в нападении 
более-менее тоже. Однако в по-
следней четверти этого оказа-
лось недостаточно: набрали 
всего 11 очков, поэтому и не 
смогли выиграть. Сейчас не го-
товы бороться с командами та-
кого уровня, но сегодня впер-
вые боролись на равных. Нам 
необходимо продолжать рабо-
тать, делать маленькие шаги 
вперед. Игра с «Басконией» — 
отличная возможность.

Пока УНИКС и «Зенит» об-
мениваются соперниками, 
ЦСКА совершает маршрут Вил-
лербан — Монако, с матчами 
против одноименных клубов. 
«Виллербану» армейцы уже 
уступили.

Пока это вовсе не тот «Вил-
лербан», который в последних 
сезонах не вылезал из подвала 
турнирной таблицы «регуляр-
ки». Победа над ЦСКА стала для 
французов уже четвертой в ше-
сти матчах. 

Армейцы проспали нача-
ло игры — 5:23, но нашли в себе 
силы включиться к концу тре-
тьей четверти и вырвались впе-
ред 56:53.  А в последней 10-ми-
нутке москвичи, по сути, упу-
стили победу сами.  При счете 
67:68 дважды с линии штраф-
ных промазал Дэниэл Хэкетт, 
а при 68:70 за 13 секунд до фи-
нальной сирены один из штраф-
ных не реализовал Уилл Клай-
берн, и он же не попал решаю-
щий трехочковый.

— Концовка матча могла сло-
житься иначе. Мы вернулись 
в игру и были лучше в третьей 
четверти. Было очевидно, что 
мы изменили свой настрой, и 
у нас появился другой подход 
к игре. Вот почему мы взяли 
инициативу. Победа соперни-
ков получилась трудовой — все 
решили пара штрафных, пара 
лучше проведенных владений, 
лучших решений в обороне. 
Важный момент, который не-
обходимо проанализировать, — 
заключил наставник ЦСКА Ди-
митрис Итудис, которого цити-
рует официальный сайт «кра-
сно-синих».

Параллельным курсом про-
ходит и женская Евролига. Там 
на стадии регулярного чемпи-
оната все команды разделены 
на две восьмерки. Накануне 
московский клуб МБА, высту-
пающий только с россиянками 
в составе, одержал первую по-
беду на турнире, одолев венгер-
ский «Сексард» — 65:62 и ушел 
с последнего места в группе 
«А». Екатеринбургский УГМК 
одолел «Прагу» — 75:73 и идет 
в лидерах той же группы бок о 
бок с испанской «Авенидой». У 
обеих команд по четыре побе-
ды и ноль поражений.

В группе «В» лидирует кур-
ское «Динамо», крупно обыг-
равшее испанскую «Жирону» — 
92:75.  

В матче против «Басконии» игроки УНИКСа здорово действовали, как в нападении, так и в защите.

Хави никогда не скрывал, что одна-
жды хотел бы возглавить родной 
клуб «Барселону».

Гибкость и грация Дины Авериной завораживают. 

А К Ц Е Н Т

Из трех российских клубов хуже всех стартовал УНИКС, 
одержавший лишь одну победу в первых пяти матчах. 
Так что убедительная виктория в игре с «Басконией» 
оказалась для казанцев весьма кстати

СТАТИСТИКА

ЕВРОЛИГА.  Мужчины. 
Положение команд 
после 6 туров

B П
1. Барселона (Испания) 6 0

2. Реал (Испания) 5 1

3. Милан (Италия) 5 1

4. Олимпиакос (Греция) 4 2

5. Виллербан (Франция) 4 2

6. ЦСКА (Россия) 4 2

7. Маккаби Т-А (Израиль) 4 2

8. Монако (Монако) 3 3

9. Зенит (Россия) 3 3

10. Баскония (Испания) 3 3

11. Фенербахче (Турция) 2 4

12. Црвена Звезда (Сербия) 2 4

13. Панатинаикос (Греция) 2 4

14. Бавария (Германия) 2 4

15. Альба (Германия) 2 4

16. УНИКС (Россия) 2 4

17. Анадолу (Турция) 1 5

18. Жальгирис (Литва) 0 6

Дина Аверина — 
фаворитка в борь-
бе за звание абсо-
лютной чемпион-
ки. На ее счету уже 
три таких титула

Между тем

Российский «Локомотив» в третий раз завоевал золото чемпионата 

мира по пляжному футболу среди клубов, обыграв в финале в Москве 

португальскую «Брагу» со счетом 6:4. У победителей хет-трик оформил 

Борис Никоноров, еще по мячу забили Федор Земсков, Станислав Ко-

шарный и Филипп Борер, у соперников — Бруно Торрес, Лукао и Бер-

нардо Баррал Мартинс. После этого триумфа «Локомотив» стал самым 

титулованным клубом в истории турнира: ранее команда побеждала в 

2012 и 2017 годах.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 октября, пятница, 
«Матч ТВ»
19.00. «Зенит» — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

30 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
13.55. «Рубин» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

16.30. «Спартак» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

18.55. «Краснодар» — «Крылья 

Советов». Прямая трансляция.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 октября, пятница
«Матч ТВ»
20.55. «Монако» — ЦСКА. Прямая 

трансляция

«Матч! Игра»
18.55. УНИКС — «Реал». Прямая 

трансляция

«Матч! Арена»
19.55.«Зенит» — «Баскония». Пря-

мая трансляция
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